
Александр Степанов

В 
Ю ж н о м  в о е н н о м 
округе началась под-
готовка масштабных 
учений по практиче-
ской отработке во-
просов подготовки и 
применения нестра-
тегического ядерного 
оружия. В Миноборо-

ны РФ подчеркивают, что ма-
невры начнутся в ответ на про-
вокационные заявления и угро-
зы отдельных западных офици-
альных лиц в адрес Российской 
Федерации.

К проведению маневров с ра-
кетными соединениями Южно-
го военного округа также будет 
привлечены авиация и силы Во-
енно-морского флота. Как сооб-
щает Министерство обороны 
РФ, учения пройдут в бли-
жайшее время по поручению 
Верховного главнокомандую-
щего Вооруженными силами 
России в целях повышения го-
товности нестратегических 
ядерных сил к выполнению бое-
вых задач. Задача по подготовке 
маневров возложена на Гене-
ральный штаб ВС РФ.

«Учение направлено на под-
держание готовности личного 
состава и техники частей боево-
го применения нестратегиче-
ского ядерного оружия для реа-
гирования и в целях безуслов-
ного обеспечения территори-
альной целостности и суверени-
тета российского государства в 
ответ на провокационные заяв-
ления и угрозы отдельных 
западных официальных лиц в 
адрес Российской Федера-
ции», — подчеркнули в Мини-
стерстве обороны РФ.

В новейшей истории России 
учения нестратегических ядер-
ных сил пройдут впервые. Ми-
нобороны РФ ни разу не начина-
ло демонстративно проводить 
учения сил, которые могут при-
менять специальные ядерные 
боеприпасы. Цели и задачи ма-
невров пока не раскрываются. 
Также Минобороны РФ не сооб-
щало, какие именно носители 
будут использоваться для при-
менения тактических ядерных 
боеприпасов.

Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков объяснил, с 
чем связана подготовка к учени-
ям с участием ракетных соеди-
нений Южного округа. «Об этом 
сказано в заявлении Министер-
ства обороны Российской Феде-
рации, там и добавить нечего. 
Если вы меня спрашиваете, о ка-
ких заявлениях западных пред-

ставителей идет речь, то очевид-
но, что речь идет, естественно, и 
о заявлении господина Макро-
на, и о заявлении британских 
представителей. Вы знаете, к 
ним еще добавились представи-
ли сената США, которые говори-
ли о готовности и даже намере-

нии отправить вооруженные 
контингенты на Украину. То есть 
фактически выставить солдат 
НАТО перед российскими воен-
ными», — ответил Песков.

По его оценке, это «совсем 
новый» виток эскалации напря-
женности. «Он беспрецедент-

ный и, конечно, он требует осо-
бого внимания и особых мер», - 
добавил пресс-секретарь рос-
сийского лидера.

Военный эксперт, глава Цен-
тра изучения военных и полити-
ческих конфликтов Андрей 
Клинцевич, комментируя заяв-
ление Министерства обороны 
РФ в беседе с «РГ», напомнил, 
что у России есть возможность 
использовать ядерный боезаряд 
на гиперзвуковых ракетах мор-
ского базирования «Циркон», 
на гиперзвуковом комплексе 
«Кинжал» воздушного базиро-
вания, на крылатых ракетах 
«Калибр» и даже на ракетах, ко-
торые используют наземные 
комплексы «Искандер».

«Для применения подобного 
боеприпаса у нас есть очень 
много возможностей. Слова 
«тактическое ядерное» никого 
не должно вводить в заблужде-
ние. Мощность такого боепри-
паса по силе сопоставима с 
ядерными бомбами, которые 
США применили в Хиросиме и 
Нагасаки», — подчеркнул Клин-
цевич.

Эксперт отметил, что наше 
военно-политическое руко-
водство уже откровенно гово-
рит о том, что эти учения про-
водятся в качестве ответных 
мер на ввод контингента НАТО 
на территорию Украины, и это 
очень серьезный сигнал Запа-
ду. «Более того, заместитель 

руководителя Совбеза России 
Дмитрий Медведев написал в 
телеграм-канале, что удары 
могут быть нанесены не только 
по Украине. Западу нужно за-
думаться», — сказал Клинце-
вич.

По словам эксперта, в пер-
вый раз Запад совершил свою 
стратегическую ошибку в дека-
бре 2021 года. Тогда западные 
лидеры не поверили в нашу ре-
шимость идти до конца, если  не 
будет достигнута договорен-
ность по нейтральному статусу 
Украины.  Сейчас, у них есть 
вторая возможность проверить 
нашу решимость. Но 
лучше до этого не до-
водить. 

Андрей Рублев преодолел 
спад и одержал главную 
победу в карьере — 
на престижном грунтовом 
«Мастерсе» в Мадриде

БЕЗОПАСНОСТЬ Минобороны РФ сообщило о подготовке к учениям 
по применению нестратегического ядерного оружия, чтобы остудить 
горячие головы на Западе

Холодный душ

Олег Капранов

Ч
ерез 3-4 года в России 
может появиться порта-
тивная игровая консоль, 

которая станет конкурентом 
п р о д у к ц и и  P l a y S t a t i o n , 
Nintendo и Valve. Возможно ли 
сегодня в России решение та-
кой задачи и есть ли спрос на 
такую продукцию, обсудили 
эксперты отрасли за «круглым 
столом» в «РГ».

По оценкам специалистов, 
российский рынок видеоигр на 
сегодняшний день составляет 
порядка 2—2,5 млрд евро в год. 
Участники дискуссии разделя-
ют эту оценку. «Я смотрел циф-
ры, они меня впечатлили. Но 
получается, что игры — это се-
рьезный сегмент националь-
ной экономики, который завя-
зан на PlayStation, на Xbox, на 
Nintendo. И они нами никак не 

контролируются», — говорит 
Павел Эйгес, генеральный ди-
ректор ООО «Открытая мо-
бильная платформа» — разра-
ботчика мобильной ОС «Авро-
ра».

По его словам, поручение 
главы государства о создании 
отечественных игровых консо-
лей и приставок имело своей 
основной целью сделать этот 
рынок национально ориенти-
рованным.

«Наша цифровая террито-
рия оказалась не нашей. Сего-

дня на уровне государства это 
не просто ощущение, а зафик-
сированная высокорисковая 
ситуация. До поры до времени 
казалось — хорошо, мы знаем 
правила, мы знаем, что можно 
делать, чего нельзя делать, в иг-
ровой индустрии есть свои пра-
вила работы, в медийном про-
странстве, в мобильном и т.д. 
Но случилось то, что случи-
лось. Оказалось, что правила 
теперь другие или они вообще 
не работают», — уверен Эйгес.

Дополнительным фактором, 

заставляющим обратить при-
стальное внимание на отрасль, 
является деградация существу-
ющих платформ  и сервисов, 
вызванное уходом иностран-
ных игроков. «Оставить все как 
есть попросту невозможно. 
Люди покупают приставку Sony 
или Nintendo, а она внезапно 
перестает работать», — поясняет 
эксперт.

Внимание государства — это 
не только поручение Владимира 
Путина о консолях. Изменились 
в целом восприятие и тональ-
ность взаимоотношений от-
расли и регуляторов, говорит 
Александр Горбаченко, дирек-
тор Межконтинентальной ки-
берспортивной лиги, экс-прези-
дент Федераций компьютерного 
спорта России и Москвы, препо-
даватель кафедры ки-
берспорта Университе-
та «Синергия». 

РАЗВИТИЕ Через три года может появиться отечественный 
конкурент игровых консолей Steam Deck и Nintendo Switch

Включаемся в игру

ТЕННИС

Оперативно-тактические комплексы «Искандер-М» могут выступать носителями тактического ядерного оружия. Дальность поражения этого комплекса — от 50 до 500 километров.

А К Ц Е Н Т

Учения пройдут в ближайшее время 
и будут направлены на повышение 
готовности нестратегических ядерных 
сил к выполнению боевых задач

А К Ц Е Н Т

Объем российского рынка видеоигр, 
по оценкам экспертов, составляет 
2—2,5 млрд евро

Ольга Казакова: 
Что надо знать 
выпускникам 
о пересдаче ЕГЭ 
в 2024 году

Израиль в ближайшие дни 
начнет вторжение 
на юг сектора Газа — 
в город Рафах

Сегодня Севастополь 
отмечает 
80-летие 
штурма 
Сапун-горы

ФСБ раскрыла архивы 
о планах Гитлера воевать 
вместе с англичанами 
против СССР
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КОШЕЛЕК Верховный суд: 
что делать хозяевам 
квартиры, которые 
не могут жить вместе

И в тесноте, 
и в обиде

Наталья Козлова

Крайне актуальное разъяснение сделал Верховный суд 
РФ о ситуации с несколькими хозяевами одной кварти-
ры. Пока не существует официальной статистики, 
сколько у нас в стране квартир, у которых несколько 
хозяев. Но и так понятно, что подобного жилья не толь-
ко в больших и маленьких городах, но и в поселках в 
стране хватает.

Подобное жилье — одно на несколько владельцев — 
возникает самыми разными способами. Бывает, что 
одна квартира достается нескольким наследникам, 
случается, что кому-то часть квартиры дарят… Но по-
лучить в дар «кусочек» квартиры — еще не значит 
иметь возможность в ней жить. Имеет ли право соб-
ственник большей части помещения не допускать в 
квартиру второго владельца?

Верховный суд разобрался в ситуации и заявил: та-
кая возможность существует. Надо только заплатить.

Герой нашей истории, о гражданском процессе ко-
торого пойдет речь, оказался в подобной ситуации. Он 
получил в дар четверть в однокомнатной квартире в 
Сочи. И так сложились обстоятельства, что не жил он 
там больше семи лет. Но потом, когда такая 
потребность появилась, вселиться в квартиру 
уже не смог.

ВИЗИТ Как Макрон 
пытался в Париже 
«обворожить» 
Си Цзиньпина

По первому 
разряду

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж, 

Александр Ленин

В Париже с давних пор умеют принимать по высшему 
разряду, особенно глав великих держав. В понедельник 
в этом убедился председатель Китая Си Цзиньпин, 
прибывший во французскую столицу с официальным 
визитом по случаю 60-летия установления дипломати-
ческих отношений между двумя странами. По пути от 
гостиницы The Peninsula (расположена в паре сотен 
метров от Эйфелевой башни - от Ред), где китайский 
лидер разместился вместе с супругой, вплоть до Ели-
сейского дворца были вывешены флаги КНР. А во дворе 
президентской резиденции его встретил почетный ка-
раул Республиканской гвардии и оркестр. Кстати, 
гвардейцы участвовали и в торжественной церемонии 
в знаковом Дворце инвалидов, где покоится прах На-
полеона. А после 128 конных гвардейцев со-
провождали китайского гостя через мост 
Александра III в сторону Елисейского дворца.

ЖИЛЬЕ В России вырос 
спрос на услуги 
ремонтных бригад

Выше плинтуса

Марина Трубилина

Новых квартир с отделкой становится в продаже все 
меньше, а спрос на услуги ремонтных бригад растет, 
как и стоимость ремонта.

За последний год спрос на услуги бригад, выполня-
ющих ремонт «под ключ», вырос на 13%, сообщает 
«Авито Услуги». Города-лидеры по росту спроса — 
Москва (увеличение на 165%), Калининград (на 61%) 
и Сочи (на 54%). Между тем в среднем гораздо больше 
увеличился интерес к отдельным, а не комплексным 
услугам по ремонту. Так, за год интерес россиян к услу-
гам мастеров по монтажу и обслуживанию вентиляци-
онных систем, дизайнеров интерьеров вырос почти в 
два раза — на 93% и 91% соответственно. Почти в пол-
тора раза чаще клиенты интересуются монтажом две-
рей (рост на 47%), установкой окон и остеклением бал-
конов (на 43%), плиточными работами (на 37%).

То, что спрос на услуги ремонта «под ключ» растет 
медленнее, чем интерес к отдельным работам, отмеча-
лось еще в прошлом году. Как поясняли тогда в «Авито 
Услугах», заказчики все чаще ремонтируют отдельные 
комнаты или заказывают отдельные работы, посколь-
ку это позволяет покупать материалы и финансиро-
вать ремонт поэтапно, дает большую гибкость в плани-
ровании бюджета. В целом же возрастающий интерес к 
ремонту объясняется тем, что застройщики стали 
чаще предлагать квартиры с черновой отделкой (в нее 
входят минимальная обработка стен и потолка, гото-
вые окна, а также установленные коммуника-
ции и вентиляция), а не с чистовой, считают 
эксперты «Авито Недвижимости». 
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Австралийский доллар  60,3849
Азербайджанский манат  53,7132
Армянский драм** 23,5390
Белорусский рубль  28,3069
Болгарский лев  49,9461

Бразильский реал  18,0228
Венгерский форинт**  25,2384
Вон Республики Корея***  67,0035
Вьетнамский донг****  37,6624
Гонконгский доллар  11,7037

Грузинский лари  34,0756
Датская крона  13,1540
Дирхам ОАЭ  24,8638
Доллар США  91,3124
Евро  98,4730

Египетский фунт*  19,0409
Индийская рупия*  10,9392
Индонезийская рупия****  56,7369
Казахстанский тенге**  20,6748
Канадский доллар  66,7879

Катарский риал  25,0858
Киргизский сом*  10,2975
Китайский юань  12,6453
Молдавский лей*  51,5290
Новозеландский доллар  54,8651

Новый туркменский манат  26,0893
Норвежская крона*  83,7944
Польский злотый  22,7134
Румынский лей  19,6371
СДР  120,7013

Сербский динар**  83,4907
Сингапурский доллар  67,5388
Таджикский сомони*  83,6968
Таиландский бат*  24,8051
Турецкая лира*  28,2909

Узбекский сум****  72,0413
Украинская гривна*  23,1776
Фунт стерлингов  114,0035
Чешская крона*  39,3775
Шведская крона* 84,2850

Швейцарский франк  100,9311
Южноафриканский рэнд*  49,4497
Японская иена**  58,5336
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Будучи главой МИД Британии Элизабет Трасс забралась в 
башню танка «Челленджер 2», чтобы прокатиться по Эстонии.

Президент Франции Эмманюэль Макрон, видимо, уверен, 
что в войну можно играть.

Канцлер Германии Олаф Шольц на военном полигоне в земле 
Шлезвиг-Гольштейн залез на танк в знак поддержки Украины.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Екатерина Свинова

Р
оссия и Беларусь заинтере-
сованы в совместной рабо-
те в сферах космоса, элек-

троники, здравоохранения и 
других направлений. Об этом 
рассказал журналистам Госу-
дарственный секретарь Союз-
ного государства России и Бе-
ларуси Дмитрий Мезенцев. 
Связи будут также укреплять-
ся в культуре и гуманитарной 
сфере.

«В прошлом году мы получи-
ли увеличение бюджета на сов-
местные проекты на 38%. Эта 
позиция наших президентов 
была воспринята как особый 
знак и поддержка интеграци-
онной работы», — сказал Мезен-

цев после церемонии открытия 
дней Гомельской области Бела-
руси на выставке «Россия» на 
ВДНХ в Москве.

Кроме того, ведется актив-
ное сотрудничество по научным 
направлениям обеих стран. Ми-
нистерства здравоохранения и 
академии наук Беларуси и Рос-
сии сейчас работают над про-
граммой Союзного государства 
«Биомембрана». Реализация 
проекта позволит принципи-
ально повысить эффективность 
назначаемых пациентам препа-
ратов.

Помимо этого, одна из но-
вых программ Союзного госу-
дарства посвящена созданию 
отечественного программного 
обеспечения.

Госсекретарь уточнил, что 
в ответ на рост угроз безопас-
ности в Союзном государ-
стве было решено принять 
три новые программы в сфере 
обороны.

«Две из них посвящены со-
вершенствованию деятельно-
сти группировки войск Белару-
си и России. Третья программа 
касается совершенствования 

методик и алгоритмов обеспе-
чения пограничной безопасно-
сти Союзного государства», — 
пояснил он.

Сотрудничество между дву-
мя странами активно развива-
ют регионы. Например, две тре-
ти производимой в Гомельской 
области продукции сейчас экс-
портируется в Россию. Это под-
тверждает новый уровень меж-
регионального сотрудничества, 
отметил Госсекретарь.

«Сегодня подтвержден но-
вый почерк, новый уровень и 
масштаб межрегионального 
сотрудничества. Гомельская 
область представила потен-
циал практически 200 пред-
приятий, часть из которых яв-
ляются лидерами националь-
ной промышленности Респуб-
лики Беларусь и работают бо-
лее чем активно с Россией», — 
заявил он.

Такой уровень отношений 
Госсекретарь назвал фундамен-
том для дальнейшего развития 
интеграционных процессов.

« Ф о р м и р о в а н и е  н о в ы х 
производственных цепочек и 
новой линейной продукции — 
это не столько ответ на давле-
ние Запада, сколько ответ на 
потребности наших потреби-
телей», — отметил он.

В области добывается нефть, 
производится вся белорусская 
целлюлоза, а также листовое по-
лированное стекло, минераль-
ная вата. Гомельщина произво-
дит более 96% готового проката 
черных металлов, 86% пищевой 
соли, 80% автомобильного бен-

зина, мазута, обоев и изделий из 
фарфора, 51% станков для об-
работки металлов, 34% бумаги 
и картона. Мезенцев акценти-
ровал внимание на вклад регио-
на в реализацию утвержденных 
в 2021 году 28 союзных про-
грамм.

«Вклад Гомельской области в 
реальное формирование единой 
промышленной политики, еди-
ной политики в области сель-
ского хозяйства и десятков дру-
гих направлений, в том числе 
в гуманитарно-историческом 
плане, очень весомый», — доба-
вил Мезенцев.

Планируется уделить вни-
мание также информацион-
ной поддержке интеграцион-
ных процессов. По словам Ме-
зенцева, правовые процедуры 
создания медиахолдинга Со-
юзного государства планиру-
ется завершить до конца этого 
года. «В январе было решение 
Высшего Госсовета о создании 
медиахолдинга Союзного го-
сударства. Сейчас готовится 
проект устава медиахолдинга. 
До конца года мы должны прой-
ти все правовые процедуры», — 
рассказал Госсекретарь.

Ранее Дмитрий Мезенцев, 
посол Беларуси в России Дмит-
рий Крутой, депутаты Парла-
ментского собрания Беларуси 
и России, другие официальные 
лица приняли участие в торже-
ственной церемонии возложе-
ния цветов и венков к Вечному 
огню у Могилы Неизвестного 
Солдата в честь 79-й годовщи-
ны Великой Победы.

Абсолютное большинство 
россиян и белорусов понима-
ют необходимость защиты ис-
торической правды, отметил 
Дмитрий Мезенцев. Россиянам 
и белорусам нужно становиться 
сплоченнее. «Мы сильны систе-
мой отношений в экономиче-
ской сфере, культурной, гума-
нитарной», — добавил он.  

ПРОЕКТ Предлагается 
запретить работу 
иностранных коллекторов

Долги 
только своим

Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов на законопроект, запре-
щающий деятельность коллекторских агентств с ино-
странным участием. С инициативой выступила группа 
депутатов. Однако в свое время подобные идеи обсу-
ждал и минюст.

Как отметил заместитель председателя правления 
Ассоциации юристов России Игорь Черепанов, зако-
нопроект разработан в целях пресечения возможности 
получения прибы-
ли коллекторски-
ми компаниями с 
иностранным уча-
стием.

«В настоящее 
время коллек-
торская деятель-
ность может осу-
ществляться толь-
ко в соответствии 
с утвержденными 
законодательством 
РФ правилами для 
защиты прав и за-
конных интересов физических лиц, предотвращения 
социального возмущения и напряженности, — пояс-
нил он. — Вместе с тем на данный момент на рынке при-
сутствуют компании, осуществляющие данный вид 
деятельности, при этом имеющие в числе своих учре-
дителей или участников иностранных инвесторов и 
направляющие получаемые доходы за границу».

По словам Игоря Черепанова, юридические лица с 
иностранным участием, включенные в государственный 
реестр, осуществляют деятельность по возврату просро-
ченной задолженности физических лиц как во внесудеб-
ном порядке, так и через суд с последующим примене-
нием механизмов принудительного исполнения, то есть 
выступая стороной исполнительного производства. «За-
частую денежные средства, поступающие от принуди-
тельного исполнения, составляют до 80 процентов дохо-
дов компаний, осуществляющих возврат просроченной 
задолженности. В отдельных случаях денежные средства, 
поступающие от исполнительного производства, состав-
ляют до 100 процентов доходов таких компаний», — ска-
зал заместитель председателя правления АЮР.

Он также заметил, что деятельность по возврату 
просроченной задолженности предполагает получе-
ние личных данных граждан.  

ПРАВО  

Суд запретил 
банкам 
тревожить 
наследников 
должника 
при наличии 
страховки

ОТКЛОНЕНИЕ 
ОТ ПОЛИСА
Владислав Куликов

Восьмой кассационный суд об-
щей юрисдикции сделал важ-
ное разъяснение: банки должны 
самостоятельно получать стра-
ховку по кредиту в случае смер-
ти должника. Не стоит трево-
жить наследников и уж тем бо-
лее не надо выставлять им счет.

В свежий обзор судебной 
практики кассационный суд 
включил несколько примеров, 
когда банки обращались с иска-
ми к наследникам своих долж-
ников. Известный факт: долги 
переходят по наследству. Одна-
ко некоторые банкиры взяли за 
правило выставлять счета долж-
никам даже при наличии стра-
ховки. Потому кассационной 
инстанции пришлось сделать 
специальное разъяснение: суды 
всегда должны выяснять, по ка-
ким именно причинам банк не 
стал обращаться в страховую 
компанию.

Почему-то некоторые банки 
«забывают», что страховые 
компании как раз и создают-
ся на случай несчастья. Их за-
дача в том и заключается, что-
бы компенсировать убытки. Не 
надо беспокоиться о благососто-
янии страховщиков: они долж-
ны делать свою работу. Наобо-
рот, банкирам стоило бы поду-
мать о чувствах наследников, 
которым и без того трудно.

«Уклонение кредитной орга-
низации, являющейся в отличие 
от гражданина-заемщика про-
фессиональным участником 
данных правоотношений, от ре-
ализации своих прав на получе-
ние страхового возмещения по 
случаю смерти застрахованного 
заемщика и обращение с иском к 
наследникам заемщика должно 
быть оценено судом в том числе 
и на предмет соответствия тре-
бованиям закона о добросовест-
ном осуществлении участни-
ком этих правоотношений своих 
прав и обязанностей», — сказано 
в обзоре судебной практики.

Иными словами, есть се-
рьезные основания думать, что 
банки действуют недобросо-
вестно, когда откладывают в сто-
рону страховые полисы. Потому 
судам следует внимательно изу-
чить ситуацию.

«При оценке действий банка 
с точки зрения добросовестно-
сти следовало принять во внима-
ние, что его отказ от права на по-
лучение страхового возмещения 
в связи со смертью заемщика по 
заключенному договору страхо-
вания влечет причинение убыт-
ков наследникам заемщика, при-
нявшим наследство, поскольку 
на них возлагается неисполнен-
ная наследодателем обязанность 
по кредитному договору», — под-
черкивается в обзоре.

Требования к наследникам 
о погашении задолженности 
наследодателя лишает смысла 
страхование жизни и здоровья 
заемщиков, замечают в касса-
ционной инстанции. Действи-
тельно, может, банкирам тогда 
надо перестать требовать от 
граждан страховые полисы, раз 
пользоваться ими банки не со-
бираются?

Возможно, проблема в том, 
что некоторые банки создают 
аффилированные страховые 
компании, которые являются 
дочерними подразделениями 
тех же самых банков? По сло-
вам экспертов, именно к таким 
компаниям возникает больше 
всего вопросов в случаях с на-
следственными долгами.

Как бы то ни было, закон в 
данном вопросе защищает на-
следников, а не страховщиков 
и банкиров.

Кстати, сейчас в Госдуме го-
товится ко второму чтению за-
конопроект, обязывающий нота-
риусов информировать наслед-
ников о долгах наследодателя 
перед тем, как они вступят в на-
следство.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поблагодарил за работу 
уходящий состав правительства

Паузы не будет
Татьяна Замахина

В 
понедельник прези-
дент провел заклю-
чительную встречу с 
действующим соста-
вом кабинета мини-
стров. Сегодня прой-
дет инаугурация Вла-
димира Путина после 
победы на выборах, и 

правительство, как и полагает-
ся по Конституции, официаль-
но сложит полномочия. Россий-
ский лидер поблагодарил коллег 
за плодотворную работу. И осо-
бо подчеркнул — паузы в период 
формирования нового состава 
кабмина допустить нельзя.

Владимир Путин приехал 
в Дом правительства на Красно-
пресненской набережной — в зал 
заседаний он вошел вместе с 
премьер-министром Михаилом 
Мишустиным. «Сегодня прие-
хал для того, чтобы поблагода-
рить вас за совместную рабо-
ту на протяжении предыдущих 
лет, — обратился Путин к собрав-
шимся. — Мы помним, как все на-
чиналось, я имею в виду, начина-
лась ваша работа в этом составе, 
в этом коллективе».

Новому кабмину «без рас-
качки» пришлось бороться с 
коронавирусом, что, по словам 
президента, стало настоящим 
испытанием как для России, так 
и для всего мира. Но этот этап, 
который российский лидер на-
звал «малоприятным», удалось 
пройти достойно. Кабмин эф-
фективно мобилизовал ресур-
сы, поддержав целые сектора. 
В итоге не только победили пан-
демию, но и экономику развили, 
напомнил президент.

В 2022 году начались другие 
проблемы, продолжил Путин. 
Именно тогда — после «восьми 
лет издевательств над людьми 
Донбасса» — стало окончатель-
но понятно, что не удается ре-
шить проблему мирными сред-
ствами. Уже было очевидным, 
что Россию, по словам ее лидера, 
«просто водили за нос». «И нам 
пришлось принять экстраорди-
нарные меры защиты этих лю-
дей вооруженным путем», — под-
черкнул Путин.

Кабмину в этой ситуации 
предстояло держать удар, ведь 
против России была развернута 
экономическая агрессия, напо-
мнил президент. Тогда бывшие 
коллеги на Западе попытались 
разрушить ее экономически, до-
биться массовой безработицы и 
закрытия предприятий. «Как мы 
знаем, ничего у наших против-
ников не получилось, — отметил 
Путин. — Результат оказался ров-
но обратный ожидаемому». Не-
приятным сюрпризом для запад-

ных оппонентов стал, в частно-
сти, тот факт, что в прошлом году 
экономика России росла темпа-
ми выше мировой. «По этому по-
казателю мы опередили не толь-
ко ведущие страны Евросоюза, 
но и все государства «Большой 
семерки», — обратил внимание 
глава государства.

Так что и вызовы успешно 
преодолевали, и решения теку-
щих задач не упускали. Кабмин, 
по словам президента, обеспе-
чил достойный рост доходов 
граждан. Путин считает, что 
они повышались «приемлемы-
ми — если не сказать хорошими 
— темпами». Президент не ис-

ключил, что «могли сделать 
лучше», но результат, по его 
оценке, все же вполне удовле-
творительный.

Таких результатов прави-
тельство достигло, наладив 
успешное взаимодействие как с 
парламентариями, так и с регио-
нами, а также с представителя-
ми общественности. Тут помо-
гла среди прочего и цифровиза-
ция госуправления. В общем, со-
здан хороший задел для решения 
как стоящих перед страной сей-
час, так и будущих задач, сделал 
вывод Путин. А это — наработки 
для долгосрочного развития, 
считает он.

Но, конечно, останавливать-
ся нельзя, ведь предстоит запус-
кать новые программы. В связи с 
этим работа кабмина не должна 
ставиться на паузу, уверен пре-
зидент. Он напомнил о том, что 
в ближайшее время предстоит 
утвердить новый состав прави-
тельства — и в этот период преж-
ний кабмин должен продолжить 
выполнять все ранее намечен-
ное. «Нам нужна преемствен-
ность в работе по достижению 
целей национального разви-
тия», — подчеркнул Путин.

Он поблагодарил собравших-
ся за профессионализм, предан-
ность делу, понимание ответ-
ственности за каждый шаг, слово 
и принятое решение. Ведь мело-
чей в такой работе не существу-
ет, уверен российский лидер. Он 
не сомневается, что опыт членов 
кабмина, их знания, авторитет и 
деловые качества, безусловно, 
будут востребованы.

Михаил Мишустин в ответ-
ной речи поблагодарил Владими-

ра Путина за доверие, которое он 
в 2020 году оказал как лично ему, 
так и всему кабмину. Коронави-
рус, беспрецедентные санкции — 
все это мобилизовало вице-пре-
мьеров и министров, считает он. 
И сам президент во всем помо-
гал правительству. «По каждо-
му вопросу с нами занимались, 
консультации шли в режиме 24 
на 7», — заметил Мишустин. Он 
заверил, что все члены кабмина 
гордятся быть членами команды 
Владимира Путина. Он уверен, 
что «на какой бы должности кол-
леги ни оказались, они будут де-
лать все для государства».

«Начинается новый полити-
ческий цикл, но работа в интере-
сах российского народа не пре-
кращается, — завершил публич-
ную часть встречи президент. — 
Мы еще очень многое сделаем во 
имя России и ее народа».  

Президент похвалил кабмин 
во главе с Михаилом Мишустиным 
за борьбу с пандемией, рост эконо-
мики и доходов граждан.

А К Ц Е Н Т

Один политический цикл заканчивается, 
другой начинается, но работа 
в интересах России не прекращается

Банк обязан 
самостоятельно 
обратиться в стра-
ховую компанию 
и получить 
возмещение

— Верховный суд уточнил, 
когда можно взыскать 
кредитный долг с наследника — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2801025

Закон устанавли-
вает строгие 
правила для про-
цедуры взыскания 
просроченной 
задолженности

ГЕОПОЛИТИКА В Кремле 
анонсировали большую 
международную 
программу Владимира 
Путина после инаугурации

Майские 
встречи

Айсель Герейханова

Президент РФ Владимир Путин 8 мая, на следующий 
день после инаугурации, примет участие в первом круп-
ном международном мероприятии — в юбилейном засе-
дании Высшего совета Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС). Об этом вчера на брифинге для журнали-
стов рассказал помощник президента по внешнеполи-
тическим вопросам Юрий Ушаков. Кроме того, он анон-
сировал первый зарубежный визит Путина в Китай.

Саммит ЕАЭС традиционно пройдет сначала в уз-
ком, потом в расширенном составе, где уже будут под-
писаны согласованные документы. «Важно, что на засе-
дании Высшего совета в расширенном составе пригла-
шены и будут принимать участие главы государств-на-
блюдателей — Узбекистана и Кубы», — уточнил Уша-
ков. Саммит приурочен к 10-летию со дня подписания 
Договора о ЕАЭС, поэтому на нем будут обсуждаться 
промежуточные итоги деятельности союза. Предста-
витель Кремля отметил, что достигнуты значимые ре-
зультаты: так, сово-
купный ВВП стран 
союза вырос с 1,6 
до, 2,5 трлн долла-
ров, а объем вза-
имной торговли го-
сударств-членов 
увеличился почти 
в два раза, това-
рооборот с третьи-
ми странами — на 
60%. Кроме того, в 
2023 году ВВП сою-
за увеличился на 3,8%, а объем инвестиций в основной 
капитал — на 10,4%. На саммите глав государств будет 
представлен доклад о ходе реализации стратегических 
направлений развития евразийской экономической 
интеграции до 2025 года. Кроме того, по традиции гла-
вы государств заслушают доклады комиссий о реализа-
ции основных направлений международной деятельно-
сти ЕАЭС. Среди прочих будет принят документ о нача-
ле переговоров по заключению торгового соглашения с 
Монголией. В этом году в ЕАЭС председательствует Ар-
мения, и поэтому ожидается, что в ходе заседания пре-
мьер-министр Никол Пашинян должен предложить ме-
сто проведения очередного саммита. Сразу после сам-
мита ожидается его встреча с Путиным.

В День Победы, 9 мая, у Владимира Путина тоже бу-
дет насыщенная международная повестка — на пара-
де будут присутствовать лидеры Беларуси, Казахста-
на, Киргизии, Таджикистана, Туркменистана, а также 
специально приглашены президенты Кубы, Лаоса и 
республики Гвинея-Бисау. Кроме того, на парад также 
приглашены руководители исполнительных органов 
СНГ, Союзного государства, ОДКБ, ЕАЭС, ШОС. После 
парада Путин с лидерами государств примет участие 
в церемонии совместного возложения цветов к Моги-
ле Неизвестного Солдата в Александровском саду, а 
затем в Кремле состоится прием. В этот же день прези-
дент проведет серию двусторонних переговоров с пре-
зидентами Кубы, Лаоса и республики Гвинея-Бисау.

Ушаков также подтвердил, что Владимир Путин по-
сле официального вступления в должность совершит 
свою первую международную поездку в Китай, причем 
это будет государственный визит, который предусмат-
ривает посещение не только Пекина, но и другого горо-
да. «Это, можно сказать, ответный шаг на первый офи-
циальный визит председателя КНР Си Цзиньпина по-
сле выборов в Китае», — уточнил Ушаков.  
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СВЯЗИ В Союзном государстве будут развивать высокие технологии

Вместе!
А К Ц Е Н Т

В этом году завершат правовые 
процедуры создания медиахолдинга 
Союзного государства
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Первый 
международный 
визит Путина 
после инаугура-
ции — в КНР

Официальные лица возложили цветы к Вечному огню у Могилы Неизвестного Солдата.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 мая 2024
вторник № 97 ( 9339 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНИЦИАТИВА

К ШТЫКУ ПРИРАВНЯТЬ ПЕРО

Александр Степанов

П
р е д с е д а т е л ь  п а р т и и 
«Справедливая Россия — 
За правду» Сергей Миро-

нов считает необходимым при-
равнять журналистов, погиб-
ших или раненных в зоне СВО, к 
участникам спецоперации.

Соответствующее офици-
альное обращение лидер фрак-
ции направил на имя министра 
обороны РФ Сергея Шойгу.

«Прошу вас рассмотреть 
возможность приравнять по 
статусу специальных корре-
спондентов, работающих в 
зоне специальной военной опе-
рации, погибших или получив-
ших ранения, а также членов 
их семей к погибшим или ра-
неным участникам специаль-
ной военной операции, распро-
странить на них и членов их се-
мей предусмотренные для во-
еннослужащих социальные га-
рантии и компенсации, денеж-
ные выплаты», — говорится в 
документе.

В обращении подчеркива-
ется, что корреспонденты вы-
полняют важнейшую задачу по 
освещению специальной воен-
ной операции. Отмечается, что 
благодаря работе журналистов 
Россия успешно противостоит 
информационной войне, развя-
занной против нас коллектив-
ным Западом.

Как сообщает РИА Новости, 
Миронов заявил, что россий-
ские военкоры работают с по-
стоянным риском для жизни, 
среди них есть погибшие и ране-
ные, они становятся объектами 
целенаправленной атаки ВСУ. 
Вместе с тем, сейчас у журнали-
стов на передовой нет никакой 
социальной защиты.

«Я убежден, что люди, ко-
торые доносят правду, должны 
получать особую поддержку со 
стороны государства, и имен-
но об этом наше обращение, 

направленное в министерство 
обороны», — подчеркивается в 
обращении.

Специальная военная опера-
ция показала, что украинская 
армия развернула за россий-
скими корреспондентами, вы-
езжающими на передовую, це-
ленаправленную охоту. Наши 
коллеги неоднократно попада-
ли под артиллерийские обстре-
лы, атаки дронов.

В ноябре прошлого года по-
гиб наш коллега, корреспон-
дент «России 24» Борис Максу-
дов. Журналист выехал для под-
готовки сюжета об атаках укра-
инских боевиков на населенные 
пункты Запорожской области.

Боевики ВСУ отследили 
группу журналистов и нане-
сли по ней удар с помощью дро-
нов. Дроны атаковали группу 
уже после съемок, когда ребя-
та выходили с позиций. Журна-
лист получил тяжелые ранения 
и скончался в госпитале в ре-
зультате сброса с беспилотника 
гранаты для подствольного гра-
натомета ВОГ.

В конце апреля в районе села 
Приютное, находящемся на гра-
нице ДНР и Запорожской обла-
сти, погиб военный корреспон-
дент «Известий» Семен Ерёмин. 
Украинские военные сброси-
ли боеприпас с FPV-дрона. Се-
мен получил тяжелые ранения 
и скончался по пути в больницу.

В январе прошлого года тя-
желые ранения получила жур-

налист интернет-издания «Ри-
довка» Анастасия Елсукова. 
Девушка вместе с коллегами 
из различных изданий и теле-
каналов готовила репортаж в 
освобожденном нашими вой-
сками городе Соледар. Группу 
журналистов начала обстрели-
вать украинская артиллерия. 
Анастасия получила несколько 
осколков в ногу, у нее было раз-
дроблено колено. Журналистка 

перенесла несколько тяжелых 
операций. Врачам удалось спа-
сти ногу девушке.

В октябре 2022 года подо-
рвался на мине основатель 
проекта WarGonzo, военкор Се-
мен Пегов. Ранение военкор по-
лучил во время съемок репор-
тажа. Журналист наступил на 
мину «Лепесток».

В августе 2022 года в Донец-
ке под обстрел украинской ар-
тиллерии попали журналисты 
«Российской газеты» Николай 
Грищенко, Олег Целиков, Вла-
димир Аносов и Елена Мели-
хова. По гостинице, в которой 
они жили, открыла огонь укра-
инская артиллерия. Тогда чудом 
никто не пострадал. Осколка-
ми снарядов была уничтожена 
редакционная машина. К сожа-
лению, этот печальный список 
можно продолжать долго. Про-
фессиональное журналистское 
сообщество считает, что ини-
циативы, которые позволят со-
циально защитить военкоров в 
зоне СВО уже назрели.  

МИНОБОРОНЫ

ПОД КОНТРОЛЬ ВЗЯТЫ ЕЩЕ ДВА ПОСЕЛКА

Евгений Кузьмичев

В
ооруженные силы РФ 
освободили сразу два на-
селенных пункта, кото-

рые удерживали украинские 
подразделения: Котляровку в 
Харьковской области и Соло-
вьево в Донецкой Народной Рес-
публике.

Как сообщает в своей еже-
дневной сводке Министерство 
обороны РФ, Котляровка была 
взята подразделениями группи-
ровки войск «Запад» в результа-
те активных действий. Тем са-
мым наши войска приблизи-
лись к городу Купянск и взяли 
под огневой контроль дорогу, 
по которой в том числе перебра-
сывались пополнение и боепри-
пасы для ВСУ.

Также наша Западная груп-
пировка улучшила положение 
по переднему краю, нанеся по-
ражение живой силе и техни-

ке 14-й, 44-й, 66-й механизи-
рованных бригад ВСУ и 119-й 
бригады теробороны в районе 
города Купянск в Харьковской 
области, поселков Стельма-
ховка в Луганской Народ-
ной Республике и Новосадо-
вое в Донецкой Народной Рес-
публике.

За сутки на этом направ-
лении были отражены три 
контратаки штурмовых групп 
ВСУ. Противник потерял до 120 
военнослужащих, два танка, в 
том числе Leopard, две гаубицы 
М777 производства США, гау-
бицу «Мста-Б» и три самоходки 
«Гвоздика».

В минобороны также расска-
зали об освобождении подраз-
делениями группировки войск 
«Центр» села Соловьево в До-
нецкой Народной Республи-
ке. Этот небольшой населен-
ный пункт является своеоб-
разным ключом к дальнейшему 

продвижению наших войск на 
запад ДНР.

Успехи российской армии 
на этом направлении создают 
угрозу для остатков группиров-
ки противника в соседних насе-
ленных пунктах.

Также наша «центральная» 
группировка нанесла пора-
жение 92-й штурмовой, 31-й, 
100-й, 115-й механизирован-
ным бригадам ВСУ, 109-й бри-
гаде теробороны и 2-й брига-
де нацгвардии у поселков Нов-

городское, Розовка, Калиново, 
Уманское и Прогресс в Донец-
кой Народной Республике. На 
этом направлении наши подраз-
деления отразили несколько 
атак штурмовых групп ВСУ. 
Противник потерял до 370 во-
еннослужащих, боевую брони-
рованную машину, 20 автомо-
билей, а также гаубицу Д-30.

П о д р а зд ел е н и я  Ю ж н о й 
группировки войск в ходе боев 
заняли более выгодные рубе-
жи. Были нанесены удары по 

подразделениям ВСУ в районах 
населенных пунктов Андреевка, 
Белогоровка, Курахово, Курдю-
мовка, Острое, Константиновка 
и Спорное в Донецкой Народ-
ной Республике. Потери про-
тивника составили до 275 воен-
нослужащих, бронетранспор-
тер и шесть автомобилей.

В военном ведомстве сооб-
щили, что оперативно-тактиче-
ская авиация, ракетные войска 
и артиллерия уничтожили два 
предприятия по производству 
ударных беспилотников, а так-
же нанесли поражение живой 
силе и военной технике против-
ника в 122 районах.

В свою очередь, средства 
противовоздушной обороны 
сбили самолет Су-27 воздуш-
ных сил Украины.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Тактические ядерные боезаряды могут устанавливаться на ракеты морского базирования «Калибр» и запускаться с бортов наших ракетных кораблей и подводных лодок.

ХОЛОДНЫЙ ДУШ

Эксперт отметил, что 
последней каплей в 
этой ситуации ста-

ло заявление Макрона и ряда 
европейских лидеров о том, что 
они не допустят победы России 
на поле боя на Украине. Кроме 
того, к этому подтолкнули заяв-
ления о введении иностранных 
подразделений на территорию 
Украины.

«Мы прекрасно понимаем, 
что первые французы на Укра-
ине уже высадились. Планиру-
ется развертывание большой 
группировки НАТО. Для нас 

это неприемлемо, эти подраз-
деления будут для Российской 
армии приоритетной целью на 
поле боя», — сказал Клинцевич.

Он подчеркнул, что на Укра-
ине Запад намеренно повышает 
градус противостояния, причем 
делает это постоянно.

Запад уже начал рисовать 
нам какие-то мифические 
«красные линии», которые мы 
не должны пересекать. Сейчас в 
ряде зарубежных СМИ начина-
ет будироваться вопрос о том, 
что якобы «красными линия-
ми» является применение Во-

оруженных сил РФ на террито-
рии европейских стран или уча-
стие Беларуси в конфликте на 
Украине.

«Но ни та, ни другая возмож-
ность задействования наших 
или союзных войск российским 
руководством никогда не арти-
кулировалась. Мы не планиру-
ем двигаться на Европу, белору-
сы также не собираются участ-
вовать в украинском конфлик-
те, если, конечно, Украина сама 
на них не нападет. Поэтому это 
такое вырванное из контекста 
западное предупреждение. Это 

об угрозах, которых нет», — от-
метил Клинцевич.

Он подчеркнул, что этими 
учениями Россия дает сигнал 
Западу, что также может под-
держивать в готовности наши 
силы, способные остудить го-
рячие головы. Ведь тактиче-
ское ядерное оружие может 
применяться в том числе и по 
логистическим центрам, воз-
можно, и по базам НАТО в 
Европе.

«Сейчас сложно сказать, где 
гипотетически сможет приме-
няться тактическое ядерное 

оружие, потому что сценари-
ев очень много. Это могут быть 
и удары по центрам размеще-
ния иностранных войск на тер-
ритории Украины, и это могут 
быть какие-то военные объек-
ты на ее территории, например 
аэродромы, если их будут ис-
пользовать самолеты Ф-16, это 
могут быть и логистические 
центры, такие, как польский 
Жешув, где находится хаб, из 
которого в основном вся воен-
ная помощь и идет на Украину. 
Сценариев очень много, — под-
черкнул эксперт.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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АРСЕНАЛ

РУССКИЙ «МЕЧ КОРОЛЯ АРТУРА»

Сергей Птичкин

Р
оссийские военные в зоне 
СВО подбили еще один 
танк «Абрамс». Минобо-

роны заявило, что смертельную 
рану американскому брони-
рованному мастодонту нанес 
управляемый артиллерийский 
снаряд «Краснополь».

Опубликованы кадры уни-
чтожения танка M1 Abrams. На 
них видно, как украинские во-
еннослужащие в спешке поки-
дают застрявшую в канаве тя-
желую бронемашину. Затем, как 
сказано в комментарии, точно 
в корму танка попадает 152-мм 
управляемый снаряд «Красно-
поль». Сообщается, что помимо 
танка «военнослужащие — опе-
раторы FPV-дронов и артиллери-
сты группировки войск «Центр» 
уничтожили и БМП Bradley».

«Краснополь» был спроек-
тирован тульскими оружейни-
ками еще в середине 1980-х го-
дов. Серийный выпуск снаря-
да, правда, малыми партиями, 
начался в начале 1990-х. То-
гда в мире ничего подобного не 
было. Наверное, поэтому воен-
ные относились к нему с недове-
рием. Во всяком случае, за весь 
период многолетней антитер-
рористической борьбы на Се-
верном Кавказе его не приме-
няли. Он так бы и пылился в ар-
сеналах, если бы не СВО. Реаль-
ные бои с равным противником 
сразу показали все неоспори-
мые преимущества «Краснопо-
ля». Кстати, о том, что этот сна-
ряд активно применяется в зоне 
СВО, официальные сообщения 
стали публиковаться практиче-
ски с начала операции.

Для пополнения боезапа-
са, как сообщали многие СМИ, 
оборонные предприятия значи-
тельно нарастили производство 
корректируемых артиллерий-
ских снарядов «Краснополь». 
Снаряд имеет два калибра. 

Классический — 152-мм и при-
вычный в НАТО — 155-мм. Так 
что им можно стрелять из тро-
фейных пушек, тех же «трех се-
мерок» или какого-нибудь «Це-
заря».

Снаряд комплекса «Красно-
поль» с полуактивной лазерной 
головкой самонаведения пред-
назначен для поражения непо-
движных и движущихся брони-
рованных и небронированных 
целей, а также инженерных со-
оружений на расстоянии до 25 
км, причем с первого выстрела. 
Снаряд наводится с помощью 
лазерного целеуказания. Рань-
ше для этого было необходи-
мо присутствие корректиров-
щиков со специальной аппара-
турой в зоне видимости цели. 
Этим, как правило, занимались 
разведчики-спецназовцы. Сей-
час лазерную корректировку 
ведут с помощью дронов, что 
значительно повышает эффек-
тивность использования «Крас-
нополей». Снаряд неоднократ-
но модернизировался, и сейчас 
существует несколько его кар-
динально обновленных версий.

Напомним некоторые техни-
ческие особенности этого бое-
припаса.

Управляемый снаряд ба-
зовой модификации 3ОФ39 
«Краснополь» выполнен в тон-
костенном корпусе с обтекае-
мой головной и цилиндриче-
ской хвостовой частью. Име-
ются два Х-образных набора 
плоскостей, раскладываемых в 
полете. «Краснополь» оснаща-
ется полуактивной лазерной го-
ловкой самонаведения 9Э421. 
В транспортном положении и в 
момент выстрела ГСН прикры-
та сбрасываемой крышкой. На 
нисходящей части траектории 
головка производит поиск цели, 
подсвеченной лазерным целе-
указателем. Поражение произ-
водится осколочно-фугасной 
боевой частью массой 20,5 кг, 

масса взрывчатого вещества — 
6,4 кг.

Аналогом нашего снаря-
да стал западноевропейский 
М982 Excalibur, к проектиро-
ванию которого приступили, 
когда «Краснополь» уже был 
на вооружении Российской ар-
мии. По имеющейся информа-
ции, «Экскалибуры» в ограни-
ченных количествах постав-
ляют ВСУ. Снаряд этот безумно 
дорогой — его цена более чем в 
десять раз «увесистее» нашего 
«Краснополя». Требует он тща-
тельного и квалифицированно-
го техобслуживания, чего укра-
инские военные обеспечить не 
могут. Значит, в зоне боевых 
действий постоянно требуется 
присутствие западных специа-
листов.

Показательно название сна-
ряда от НАТО. На Западе суще-
ствует культ рыцарства, осо-
бенно почитаем король Артур. 
Экскалибур, как известно, его 
сакральный меч. Создатели 
управляемого снаряда с таким 
названием, скорее всего, по-
лагали, что сила легендарного 
меча воплотится в их детище.

Однако многие западноевро-
пейские историки давно склоня-
ются к мысли, что король Артур 
был славянских кровей. А зна-
чит, его меч-экскалибур — это 
наш меч-кладенец. Туляки фак-
тически воссоздали образ ска-
зочного меча русских богаты-
рей. Для того чтобы разить вра-
га, его не надо предварительно 
«вытаскивать из камня», обла-
гораживать, как-то холить — до-
стал из ножен и сразу в бой.

Объективно мы побеждаем 
врага не только в ратных сраже-
ниях, но и в сакральной битве 
смыслов.  

Американский танк M1 Abrams уничтожен точным попаданием корректируемого снаряда «Краснополь».

А К Ц Е Н Т

Спецоперация показала, что украинская 
армия развернула за российскими 
корреспондентами, выезжающими 
на передовую, целенаправленную охоту

— Кадры уничтожения 
американского танка смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2803010

ГЕОПОЛИТИКА

ДАЛЕКО ЗАШЛИ
Россия не может не замечать пещерную ру-

софобию президента Франции, которая, по 

мнению российского министра иностран-

ных дел Сергея Лаврова, нужна ему, чтобы 

«стать лидером в Европе». Как заметил глава 

МИД России, амбиции Адольфа Гитлера и 

Наполеона были обусловлены тем, что они 

видели в России угрозу. Недавно Эмма-

нюэль Макрон также заявил, что Москва — 

это главная угроза для Европы и Франции. В 

апреле глава Пятой республики предложил 

коллегам по Евросоюзу начать дискуссии о 

будущем европейской обороны, подчерк-

нув, что она должна включать вопросы ядер-

ного оружия для защиты «от русских». «Сей-

час это может означать развертывание про-

тиворакетных щитов, но мы должны быть 

уверенными, что они блокируют все ракеты 

и препятствуют использованию ядерного 

оружия. Быть надежным — значит иметь ра-

кеты большой дальности, которые могли бы 

сдержать русских», — считает Макрон.

На прошлой неделе агентство Reuters опуб-

ликовало интервью министра иностранных 

дел Британии Дэвида Кэмерона, в котором 

тот объявил, что у Киева есть право нано-

сить удары британским оружием по терри-

тории России и в Лондоне не возражают 

против этого. «Кэмерон не раскаивается в 

своих словах. Такие люди не раскаиваются, 

ему неизвестно это чувство», — прокоммен-

тировал Лавров откровения британца. 

Впрочем, высказанные Кэмероном мысли 

находятся в полном согласии с генеральной 

внешнеполитической линией Альбиона, ра-

нее озвученной теперь уже бывшим пре-

мьером Лиз Трасс и действующим главой 

правительства — Риши Сунаком. «Я думаю, 

что применение ядерного оружия важная 

обязанность премьер-министра. Я готова 

сделать это», — утверждала Трасс. Сунак в 

марте объявил о начале общенациональной 

кампании, направленной на процветание 

атомной оборонной промышленности. Со-

гласно обнародованному оборонным ядер-

ным командованием документу, Лондон 

вложит 31 млрд фунтов стерлингов в новые 

подводные лодки Dreadnought. Они заменят 

существующие субмарины типа Vanguard в 

начале 2030 годов. «Наши средства ядерно-

го сдерживания сейчас важны как ни-

когда»  — объяснил глава минобороны Бри-

тании Грант Шэппс.

Заявление польского президента Анджея 

Дуды, объявившего, что Варшава готова 

разместить на своей территории амери-

канское ядерное оружие в рамках програм-

мы Nuclear Sharing, вызвало значительный 

резонанс в республике. Однако возмуще-

ние правительства Туска вызвала не сама 

инициатива, а лишь то, что Дуда не посове-

товался с профильными ведомствами перед 

тем, как ее озвучить.

Набирает силу дискуссия о ядерном ору-

жии в Германии. И хотя официальный Бер-

лин пока воздерживается от инициатив на 

этот счет, споры, нужна ли Берлину соб-

ственная атомная бомба, прочно переме-

стились в поле зрения экспертного сообще-

ства. Несколько лет назад издатель влия-

тельной газеты Frankfurter Allgemeine 

Zeitung Бертольд Колер предложил Герма-

нии создать собственное ядерное оружие 

при поддержке этой идеи со стороны Фран-

ции и Британии. Впоследствии член бундес-

тага Родерик Кизеветтер заявил, что офици-

альному Берлину следует опираться на бри-

танские и французские ядерные арсеналы, 

добавив к ним оружие, финансируемое 

Европой. Представитель немецкого Христи-

анско-социального союза, возглавляющий 

Европейскую народную партию, представ-

ленную в Европарламенте, Манфред Веб-

бер в интервью Politico рекомендовал Евро-

пе выстраивать собственную систему ядер-

ного сдерживания — «все знают, что, когда 

дело доходит до драки, ядерный потенциал 

имеет наибольшее значение».

Все эти разговоры об атомном сдержива-

нии оставались внутренним делом Европы 

до того момента, пока на Западе не заявили 

о необходимости нанести «стратегическое 

поражение» России. А также сообщили о 

планах ввести войска на Украину «если Рос-

сия прорвет линию фронта и будет просьба 

со стороны Киева». Ведь, по словам Макро-

на, «многие страны ЕС» согласились с под-

ходом Франции к возможной отправке 

войск для помощи Киеву. По данным газеты 

La Repubblica, страны НАТО в «конфиденци-

альной форме» установили красные линии, 

при пересечении которых возможно пря-

мое вмешательство альянса в конфликт на 

Украине. Первая, по данным издания, каса-

ется прорыва Россией линии обороны на 

Украине и участия в конфликте третьей 

страны — Беларуси. Вторая — возможная 

провокация России против стран Балтии, 

Польши или «целенаправленное нападение 

на Молдавию». Ни подтверждения, ни опро-

вержения этой информации нет. Однако в 

интервью боснийскому телеканалу ATB гла-

ва МИД России Сергей Лавров напомнил, 

что вне зависимости от исходов президент-

ских выборов в США Демократическая и 

Республиканская партия считают Россию 

врагом. «Стратегическое поражение, кото-

рое, мол, надо нанести России — это цель 

американского истэблишмента», — заявил 

министр.

На днях в интервью газете La Tribune фран-

цузский президент Макрон вновь повторил: 

«Если Россия победит на Украине, в следую-

щую секунду не будет никакой безопасно-

сти ни в Румынии, ни в Польше, ни в Литве, 

ни во Франции». По его словам, необходи-

мо «убрать любую прозрачность в отноше-

нии Москвы, потому что именно это создает 

способность сдерживания. Стратегическая 

двусмысленность — это не давать слишком 

много деталей». О потенциальных планах 

отправки своих военных на Украину ранее 

заявляли в Литве, Латвии и Эстонии. По 

мнению премьера Эстонии Каи Каллас, 

западные лидеры «не должны бояться» про-

тивостоять России и «не должны бояться 

собственной силы». В понедельник глава 

немецкого концерна Rheinmetall объявил, 

что до конца 2024 года передаст Украине 

экспериментальные артиллерийские снаря-

ды, дальность действия которых достигает 

100 километров. В Кремле неоднократно 

подчеркивали: Россия никому не угрожает 

и ни на кого не собирается нападать, но не 

оставит без внимания действия, потенци-

ально опасные для ее интересов. А непо-

средственное вовлечение ряда европей-

ских стран в конфликт на Украине «абсо-

лютно не в интересах этих государств, и они 

должны отдавать себе в этом отчет».

Подготовил Евгений Шестаков

А К Ц Е Н Т

Наши войска приблизились к Купянску 
и взяли под огневой контроль дорогу, 
по которой перебрасывались пополне-
ние и боеприпасы для ВСУ
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АВТОМОБИЛИ 

Машины 
по «старым 
ценам» 
заканчиваются

ВЫРВАТЬСЯ 
ВПЕРЕД
Александр Чупров

Российский авторынок сохра-
няет высокие темпы роста, 
несмотря на ужесточение с 
1 апреля правил таможенно-
го оформления иномарок из 
стран ЕАЭС. Во многом это 
стало возможным благодаря 
запасам машин по «старым це-
нам», которые в ближайшие 
месяцы закончатся, говорят 
эксперты.

По итогам апреля россияне 
приобрели более 137 тыс. новых 
автомобилей, что на 81% выше 
показателя годичной давности, 
сообщили эксперты агентства 
«Автостат» со ссылкой на дан-
ные АО «ППК» и с учетом соб-
ственной сегментации. Стоит 
отметить, что результат про-
шлого месяца оказался на 7% 
хуже марта, когда потребители 
спешили совершить покупку до 
введения с 1 апреля новых пра-
вил расчета платежа за ввоз в 
Россию автомобилей из стран 
Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС), опасаясь пред-
стоящего роста цен.

Первенство на российском 
авторынке удерживает марка 
Lada, реализация которой в ап-
реле выросла на 67%, до 42,3 
тыс. машин. Лидерство среди 
иномарок сохраняет китайский 
Haval с показателем 14,6 тыс. 
проданных автомобилей (рост 
в 2,1 раза). На третье место вы-
шла Chery, реализовавшая 12,9 
тыс. своих машин (+39%). Да-
лее следует Geely — автомобили 
этой марки выбрали 11,5 тыс. 
покупателей (+62%). Замыкает 
Топ-5 российского авторынка 
по-прежнему Changan, чьи ди-
леры реализовали 8,4 тыс. ма-
шин (рост в 5,7 раза).

Как говорит заместитель ге-
нерального директора по про-
дажам новых автомобилей АГ 
«Авилон» Алексей Стариков, 
запасы автомобилей по «ста-
рым ценам» постепенно закан-
чиваются. Можно прогнозиро-
вать, что они будут распроданы 
в течение ближайших полуто-
ра-двух месяцев. Среди фак-
торов, которые положительно 
повлияли на динамику в апре-
ле, стоит отметить возросший 
интерес клиентов к автомоби-
лям китайских брендов, по ко-
торым на рынок продолжают 
поступать новинки и обновлен-
ные версии.

«После того как машины, 
ввезенные до 1 апреля, предпо-
ложительно до июля будут рас-
проданы, рост стоимости будет 
определяться исходя из типов 
авто. Но в среднем, я думаю, что 
20—25% — это реально — именно 
такую выгоду представлялось 
получить за счет таможенной 
очистки в соседних странах», 
— рассказал «РГ» генеральный 
директор ГК «Автодом» Андрей 
Ольховский.

Всего с начала года продажи 
легковых машин в России со-
ставили 467,7 тыс. единиц — на 
89% больше, чем в январе — ап-
реле 2023-го, сообщили экс-
перты «Автостата». При этом 
в агентстве улучшили прогноз 
авторынка на 2024 год.

Так, согласно базовому 
сценарию продажи могут вы-
расти на 42% и достичь отмет-
ки в 1,5 млн штук. В случае наи-
более благоприятных эконо-
мических и геополитических 
условий объем реализации уве-
личится на 65%, до 1,75 млн ма-
шин. При этом даже пессими-
стичный сценарий предпола-
гает рост рынка относительно 
2023 года — на 18%, до 1,25 млн 
автомобилей.

Как считает руководитель 
дилерского направления ав-
томобильного маркетплейса 
Fresh Евгений Житнухин, в мае 
текущего года продажи новых 
автомобилей могут незначи-
тельно сократиться из-за про-
должительных праздников. Од-
нако в целом по итогам 2024-го 
динамика продаж будет поло-
жительной.

«По итогам всего 2024 года 
мы в текущих условиях прогно-
зируем рост рынка до 1,3—1,5 
млн проданных автомобилей. 
Положительно на данную ди-
намику может, например, по-
влиять снижение ключевой 
ставки», — резюмирует Алексей 
Стариков.  

РЫНКИ Цены на какао 
рухнули на 30%

Боб в помощь

Татьяна Карабут

Рост цен на какао-бобы сменился резким падением. 
Но эксперты не исключают, что потом рост стоимо-
сти сырья продолжится — помимо глобального потеп-
ления, урожай губит опасный вирус, от которого пока 
нет спасения. Российские производители между тем 
увеличивают производство шоколада.

После исторического максимума более чем в 12,8 
тыс. долл. цены на какао на Лондонской бирже в по-
следнюю неделю апреля обвалились почти на 30%, 
до 8,3 тыс. долл. Трейдерам просто не хватает денег, 
чтобы оплачивать резко подорожавшее какао, пишет 
Bloomberg. Но радоваться рано: сейчас цены снова на-
чали расти. Помимо природного явления Эль-Ниньо, 
ущерб шоколадным деревьям наносит мучнистый 
червец. Это насекомое переносит опасный для ка-
као-бобов вирус, пишет издание ScienceDaily. Вакци-
на от этого вредителя уже разработана, но оказалась 
слишком дорогой для фермеров.

Между тем, по данным Минсельхоза РФ, произ-
водство шоколадных изделий в России за январь—
февраль увеличилось на 9,8% — за счет стабильного 
внутреннего спроса и роста экспорта.

Глава Petrova 5 Consulting Марина Петрова обраща-
ет внимание на рост производства сахаристых изделий 
в январе—феврале 2024 года на 15%. Тогда как самые 
шоколадные категории показывают небольшое сниже-
ние. «Это говорит о том, что изготовители увеличивают 
долю глазури, тем самым снижая себестоимость и ниве-
лируя резкий рост цен на какао-бобы», — считает она.

Резкая динамика на бирже не так же глубоко отра-
жается на реальных ценах, поясняет вице-президент 
Газпромбанка Дарья Снитко. К тому же какао чаще им-
портируется в Россию в виде полуфабрикатов, произво-
димых в Европе. Так что перенос мировых котировок в 
цены на российском рынке  будет растянут на один-два 
сезона. Больше на цены кондитерских изделий повлия-
ют колебания курса и трудности с логистикой при им-
порте. Какао будет оставаться в дефиците в ближайшие 
сезоны, так как рост потребления шоколада в развиваю-
щихся странах опережает возможности по увеличению 
площадей плантаций, говорит Снитко.  

ФИНАНСЫ Кредитование 
в торговых точках 
снижается пятый месяц

Pos сдал

Кирилл Каштанов

Уже пятый месяц подряд наблюдается стабильное сни-
жение объемов pos-кредитования, или покупки опре-
деленных товаров в кредит, после пика в октябре 2023 
года. Об этом «Российской газете» сообщили в Объеди-
ненном кредитном бюро (ОКБ). Такое падение связано 
и с сезонным фактором, и с жесткой денежно-кредит-
ной политикой регулятора. Развиваются также и дру-
гие способы оплаты, поясняют эксперты.

В январе—марте россияне оформили 1,34 млн pos-
кредитов почти на 97 млрд руб. В сравнении с четвер-
тым кварталом 2023 года число выдач сократилось на 
23%, а объемы — на 19%. Средний срок кредитования 
вырос на два месяца, до 20 месяцев. Увеличился и сред-
ний размер кредита 
за квартал, на 6% — 
с 68 до 72 тыс. руб.

Такие кредиты 
часто оформляют в 
магазинах электро-
ники, салонах мебе-
ли и на маркетплей-
сах. И падение вы-
дач в первом квар-
тале закономерно, 
считает директор 
группы рейтингов 
финансовых инсти-
тутов АКРА Михаил 
Полухин. «Конец года — традиционно время повышен-
ной потребительской активности в преддверии празд-
ников», — объясняет эксперт.

По его мнению, на замедление кредитования в этом 
сегменте, как и в целом на розничное кредитование, 
оказывают влияние меры Банка России по сдержива-
нию высокорисковых выдач. «Рост ключевой ставки 
сейчас фактически уже учтен в уровне ставок и вряд ли 
оказывает дополнительное влияние на динамику сег-
мента», — говорит Полухин.

Не исключено влияние активного развития серви-
сов рассрочки и bnpl (сервисов оплаты частями без 
переплаты) и смещения потребительского спроса в 
сторону онлайн-маркетплейсов. Для клиентов pos-
кредиты интересны удобством получения кредитного 
продукта сразу в торговой точке или онлайн-магазине. 
«В этой части bnpl как раз видится его прямым конку-
рентом», — говорит Полухин.

Прошлый год стал рекордным для pos-сегмента. Вы-
дачи в нем достигли почти 500 млрд руб., поднявшись на 
41% по сравнению с 2022-м. Доля онлайн-выдач выросла 
с 43 до 52%, отмечают в Frank RG. Но в структуре рознич-
ных потребкредитов они занимают небольшую долю — 
2,4%. С 2016 года она снизилась с отметки 3,8%.  

— Читайте также: В каких случаях не стоит досрочно гасить 
кредиты
rg.ru/art/2789175

Pos-кредиты часто 
выдают в магази-
нах электроники. 
А в начале года 
продажи техники 
замедляются

Включаемся в игру

«Нас признали, как эле-
мент культуры, как эле-
мент мягкой силы, вос-

приятия общества, интереса об-
щества. И таким образом, стали 
появляться институты поддерж-
ки», — говорит Горбаченко. 

С этим согласен Владимир 
Прокуронов, замдиректора по 
развитию АНО «Цифровая эко-
номика». По его мнению, вовле-
чение министерств и ведомств 
в эту задачу стало еще более ак-
тивным, чем то, что видно в пуб-
личном поле в течение последне-
го года.

«Помимо поручения главы 
государства по консолям, в де-
кабре выходили президентские 
поручения по спорту, в рамках 
которых было четыре пункта по 
видеоиграм. Была создана рабо-
чая группа. В ее работе принима-
ют активное участие минцифры, 
минэкономразвития, минобр-
науки, ведомства держат этот 
вопрос на контроле», — пояснил 
Прокуронов.

Но если с разработкой игр и 
отраслями, использующими их, 
все более-менее понятно, то с 
производством собственно иг-
ровых консолей вопросов слиш-
ком много. Но даже после приня-
тия всех необходимых решений 
на ее разработку уйдет не менее 
трех лет, уверен Антон Фомин, 
руководитель направления роз-
ничных проектов Fplus.

«Шесть месяцев у нас идет 
на подготовку технической до-
кументации, на подготовку по-
ставщиков. Год — на отладку зо-
лотого образца, который поз-
же превратится в серию, и раз-
работку SDK, с которым уже 
можно будет ходить по разра-
ботчикам игр. Три-четыре ме-
сяца у нас уйдет на логистику, 
на выпуск деталей. Два месяца 
уйдет на сборку на территории 
страны. И еще три месяца — от-
ладить софт, чтобы получилась 
полноценная игровая пристав-
ка. Получается срок от трех лет 
— с момента зарождения идеи, 
до появления финального про-
дукта, с которым в дальнейшем 
будет необходимо вести работу. 
В том числе оказывая поддерж-
ку пользователям и разработчи-
кам», — объясняет Фомин.

Крайне важно, чтобы в рам-
ках создаваемого консорциу-
ма было несколько производи-
телей оборудования, уверен Ни-
колай Орлов, директор по стра-
тегическому развитию «Трико-
лор», партнера GS Group. «Я вы-
ступаю за конкурентный рынок. 
Если получается монополист, то 
он, как правило, неэффективен, 
а рынок развивается слабо и на 

этом обычно все заканчивает-
ся», — говорит он.

Орлов отметил, что ключе-
вым для успеха или неуспеха 
консоли станет сервис, который 
необходимо создать. Это набор 
игр, маркетинговые предпосыл-
ки, которые туда заложены. 
Именно они позволят отстроить-
ся продукту от конкурентов, ко-
торые никуда не делись и сохра-
няют свое присутствие на рынке.
Важно правильно расставить ак-
центы. При всей привлекатель-
ности больших западных брен-
дов, таких как Xbox и PlayStation, 
ввязываться в гонку за ними не 
имеет смысла. Причина — в до-
минировании среди массового 
пользователя в России игр для 
мобильных платформ, монети-
зирующихся по концепции Free-
to-play (условно бесплатные, с 
необходимостью платить за раз-
личные дополнительные воз-
можности). По оценкам Вяче-
слава Макарова, соучредителя 
Организации развития видео-
игровой индустрии (РВИ), сего-
дня примерно половину рынка 
составляют именно такие игры.

«И эта тенденция сохранит-
ся. Потому что единственный 
рынок, на который отсюда могут 
выйти разработчики крупных 
продуктов, не имея проблем с 
тем, как завести потом выручку 
в Россию, это Китай.

Free-to-play успешен в Ки-
тае, он успешен в России. Лю-
бой, кто сделает игру, работа-
ющую на этом рынке, доста-
точно успешно будет зараба-
тывать. Называлась цифра в 2 
миллиарда долларов. Она, ско-
рее всего, близка к правде. По-
тому что «Танки», Warface, War 
Thunder, «Калибр» и сейчас еще 
Genshin Impact, примерно сей-
час столько в России и зараба-
тывают», — говорит Макаров.
А все ключевые игроки на этом 
рынке, такие как мобильная 
версия «Танков» или Genshin 
Impact, работают на мобиль-
ных устройствах. И создать аль-
тернативу именно мобильным 
устройствам, смартфонам и 
устройствам вроде Steam Deck 
— это та задача, которая стоит 
перед инженерами.

«Когда мы говорим про кон-
соль, то будущее нашего рынка 
— это консоль под продукты это-
го типа. Это мобильный процес-
сор и возможность подключить-
ся к сети мобильной. И у такого 
устройства сегодня фактически 
нет конкурента. Потому что на 
Nintendo Switch очень сложно 
запускать Free-to-play-продук-
ты. Steam Deck очень дорогой, 
плюс у него нет выхода в интер-
нет. Игроку надо с мобильника 
раздавать интернет, высаживая 
его батарейку, а это сегодня яв-
ляется одним из стоп-факторов 
для геймеров. Потому что это то 
же самое, что играть на смарт-
фоне, а потом остаться без связи. 
Кроме того, игры очень активно 
нагревают смартфоны, что нега-
тивно сказывается как на ком-
форте самой игры, так и на ра-
ботоспособности девайса. Срок 
его жизни сокращается пример-
но вдвое», — уверен Макаров.

Эксперты сформулировали 
основные характеристики мо-
бильной консоли, которая мо-
жет быть востребована рын-
ком: устройство, которое предо-
ставит выход в Сеть, обеспе-
чит удобные платежи, удобные 
устройства управления и охла-

ждение. «Такой гаджет напря-
мую не конкурирует ни с одним 
из существующих устройств. Но 
при этом отвечает на конкрет-
ную потребность конкретного 
российского игрока и рынка. У 
нас есть ниша для такого устрой-
ства. И при этом оно, с одной сто-
роны, будет мотивировать раз-
работчиков создавать больше 
игр, а с другой — обладает экс-
портным потенциалом», — убе-
жден Макаров.

Эксперт обратил внимание и 
еще на одно обстоятельство, из-
вестное со времен выхода кон-

соли Nintendo. Успешная игро-
вая консоль — это помимо всего 
прочего драйвер электронного 
производства, она обеспечивает 
массовый заказ на электронные 
компоненты и прогнозируемый 
спрос.

«Кто знает, удалось бы Apple 
сделать доступными свои пер-
вые iPhone, если бы в основе не 
лежали процессоры, разрабо-
танные для игровых устройств», 
— задается вопросом эксперт.

В качестве операционной 
системы для такой платформы 
вполне может выступать «Авро-
ра», убежден Павел Эйгес. Более 
того, по его словам, такая рабо-
та уже ведется. В частности, на 
прошедшей не так давно кон-
ференции разработчиков «Ав-
роры» были показаны пристав-
ки Steam Deck с установленной 
российской операционной си-
стемой и продемонстрированы 
порты ряда игр для нее, напри-
мер, Doom 3.

«За те годы, что мы занима-
емся корпоративной мобильно-
стью, выросло большое сообще-
ство разработчиков, которые в 
том числе в инициативном по-
рядке портируют на «Аврору» 
игры, что показывает зрелость 
средств разработки и саму опе-
рационную систему. Она при-
влекает такого рода энтузиа-
стов. Нам часто говорят, что за-
крытая российская ОС не будет 
интересна ни разработчикам, 
ни геймерам. Но смотрите, они 
сами хотят, чтобы можно было 
играть. Поэтому мы смотрим на 
этот процесс крайне позитивно 
и стараемся в нем участвовать», 
— отметил Эйгес.

Но будет ли пользоваться 
спросом такая игровая консоль? 
Российских пользователей ча-
сто критикуют за то, что они 
скептически относятся к отече-
ственным разработкам, зача-
стую сравнивают продукты, ко-
торые только начинают разра-
батываться, с устройствами, 
присутствующими на рынке де-
сятки лет. Именно по этой при-
чине создатели консоли должны 
четко обозначить перспективы 
развития, сформировать дорож-
ную карту и быть максимально 
честными с геймерским сообще-
ством, полагает Антон Фомин. А 
при формировании продуктов 
важно опираться на реальные 
факты, на цифры, а не на личные 
представления о рынке и о том, 
что на нем востребовано, согла-
шается Макаров. В целом же экс-
перты разошлись в оценках того, 
на что сегодня есть спрос внутри 
страны.

«Если мы спросим рядово-
го российского геймера, хо-
чет ли он российскую консоль, 
он скажет: да. Но под «да» он 
подразумевает отечественный 
PlayStation 5. А не просто что-
то, что запускает игры. Пото-
му что PlayStation 5 — это целый 
культурный феномен, сложив-
шийся вокруг консоли. Это и 
огромная библиотека игр, и экс-
клюзивные игры, и новые техно-
логии. Наши граждане хотят та-
кой же феномен», — уверен Глеб 
Кадомцев, член правления АНО 
РЦКИ, директор по маркетин-
гу и PR Game Art Pioneers, гене-

ральный директор WARP. Но не-
льзя упускать из вида и то, что 
зачастую массовые продукты — 
это совсем не те продукты, ко-
торые являются лидерами рын-
ка и обладают самыми больши-
ми бюджетами на продвижение.
«Не стоит думать, что миллион 
человек, который, по разным 
данным, покупает игровые мо-
бильные устройства, пойдет и 
купит российскую консоль. Это 
люди, которые купили на Али-
экспрессе или где-то еще ка-
кие-то условные консоли с ре-
тро-играми, где пять тысяч игр 
за три тысячи рублей. Они ис-
пользуют это устройство ме-
сяц-два, потом это благополуч-
но ломается и отправляется на 
помойку», — не соглашается Ан-
тон Фомин.

С тем, что акцент должен де-
латься как раз на массовую ауди-
торию, а не на хардкорных игро-
ков, согласны в АНО «Цифровая 
экономика». Владимир Проку-
ронов напомнил отчеты холдин-
га VK, где говорится про огром-
ный объем аудитории геймеров 
— до 80 млн человек.  «Россий-
ского рынка AAA-игр нет, на нем 
не окупишься. Создавая россий-
скую консоль, нужно перетяги-
вать людей из «мобилки», где иг-
рают в игры в диапазоне от «Ве-
селой фермы» до «три в ряд», 
чтобы они покупали себе эту 
консоль за 30—50 долларов», — 
уверен он.

Участники дискуссии со-
шлись на том, что западные рын-
ки и западные продукты сего-
дня не являются определяющи-
ми для игрового сообщества 
как с имиджевой, так и с ком-
мерческой точки зрения. У Рос-
сии сегодня есть стратегическая 
площадка — Китай и есть пер-
спективы серьезнейших инве-
стиций из фондов стран Зали-
ва — об этом ранее говорил гла-
ва ИРИ Алексей Гореславский. 
При этом чрезвычайно важно не 
замкнуться в себе, а стремиться 
создавать продукт, который мог 
бы быть востребован по всему 
миру.

Пример очень успешной 
Atomic Heart тому подтвер-
ждение.

«На сегодняшний день мы 
третья по количественным пока-
зателям аудитория. Мы можем и 
должны, на мой взгляд, созда-
вать здесь свою инфраструкту-
ру. Развлекать и вовлекать свою 
аудиторию, удовлетворять ее 
потребности. А так как интернет 
открыт, все придут к нам и будут 
играть в наш продукт, усиливая 
тем самым нашу аудиторию. Не 
завтра. Но это реальная перспек-
тива. Можно решать проблему, 
как пролезть на рынки недруже-
ственных и иных стран, а можно 
просто делать свое дело. С пони-
манием того, как должен выгля-
деть результат, к которому мы 
хотим прийти», — подытожил 
Александр Горбаченко.  

А К Ц Е Н Т

Если мы спросим российского геймера, 
хочет ли он российскую консоль, 
он скажет: да. Но под «да» он подразуме-
вает отечественный PlayStation 5

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

По прогнозам, 
запасы автомоби-
лей будут распро-
даны в течение 
ближайших 
1,5—2 месяцев
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— В шоколаде меняют рецептуру на фоне роста цен 
на какао-бобы — подробнее на сайте
rg.ruart/2757344
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Разработка аксессуаров для приста-
вок и консолей — отдельная 
большая задача.

Чтобы сдержать цены, кондитеры увеличивают долю изделий 
с глазурью, которую можно сделать вообще без какао-масла.

В ходе круглого стола в «Российской газете» эксперты определили основные характеристики будущей консоли.

А К Ц Е Н Т

Единственный крупный рынок, 
на который могут выйти российские 
разработчики игр, это Китай

ЦИФРА

3-5
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

может стоить отечественная 

приставка

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2803295
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СЛЕДСТВИЕ 

Житель 
Тамбова 
пытался 
взорвать 
два суда по 
заданию Киева

ФЕМИДА 
НЕ УГОДИЛА
Иван Егоров

ФСБ совместно с сотрудника-
ми РЖД в Тамбове задержали 
гражданина РФ, 1980 года ро-
ждения, который по указанию 
украинских спецслужб соби-
рался подорвать самодельные 
взрывные устройства у зданий 
Тамбовского областного и ар-
битражного судов.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, 
во время обхода территорий, 
прилегающих к железнодорож-
ному вокзалу Тамбова, сотруд-
ники РЖД заметили подозри-
тельного мужчину, который за-
кладывал неизвестные предме-
ты в строительный мусор. При-
бывшим по вызову нарядом 
охраны он был задержан, на ме-
сто происшествия вызвана опе-
ративно-следственная группа 
ФСБ России.

Во время осмотра сотрудни-
ками спецслужбы, под строи-
тельным мусором было обнару-
жено два самодельно изготов-
ленных взрывных устройства, 
которые были обезврежены 
специалистами-взрывотех-
никами.

На кадрах допроса задер-
жанный сообщил, что после на-
чала СВО регулярно посещал 
различные тематические ин-
тернет-ресурсы, в том числе 
сайты проукраинских террори-
стических организаций. В итоге 
в июле 2023 года он был завер-
бован украинскими спецслуж-
бами и согласился на проведе-
ние диверсий и терактов на тер-
ритории России.

Кураторы из Киева в нача-
ле марта поставили ему задачу 
совершить диверсионно-терро-
ристические акты в отношении 
Тамбовского областного и Там-
бовского арбитражного судов. 
Возбуждено уголовное дело по 
ч. 1 ст. 30 и ч. 1 ст. 205 УК РФ — о 
подготовке к теракту.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 
ФСБ раскрыла архивы 
с планами Гитлера воевать 
вместе с англичанами 
против СССР

Адъютант сдал 
фюрера

Иван Егоров

Центр общественных связей ФСБ России опублико-
вал на официальном сайте ведомства рассекреченные 
документы из следственного дела бывшего личного 
адъютанта Гитлера штурмбаннфюрера СС Отто Гюн-
ше. Это дело с грифом «секретно» хранилось в архиве 
управления ФСБ России по Ивановской области.

В ходе боев за Берлин в апреле-мае 1945 года он по-
пал в советский плен и был доставлен сотрудниками 
«Смерш» в Москву. Особый интерес представляют его 
рассекреченные показания, а точнее, собственноруч-
но написанное заявление в адрес советского прави-
тельства. В нем он подробно описал события, проис-
ходившие в ставке Гитлера в конце лета и осенью 1944 
года во время наступления вермахта в Арденнах.

Как напомнили в ЦОС ФСБ, в 1948 году Госдепар-
тамент США опубликовал сборник документов под 
заголовком «Нацистско-советские отношения, 1939—
1941: документы из 
архивов Министер-
ства иностранных 
дел Германии».

В ответ на эту 
публикацию в Со-
ветском Союзе в 
газете «Правда» 
был напечатан ис-
торический очерк 
— заявление Совин-
формбюро «Фаль-
сификаторы исто-
рии». В серии ста-
тей, которые позже 
вышли отдельным сборником, рассказывалось о пере-
говорах американцев и англичан с представителями 
нацистской Германии по вопросу о заключении сепа-
ратного мира в 1941, 1942 и 1943 годах. При этом ни 
Великобритания, ни США о результатах этих перегово-
ров не поставили в известность СССР. Вот после этих 
публикаций Отто Гюнше и выступил с собственным 
заявлением, пролив свет на реальные отношения свое-
го бывшего босса с американцами и англичанами.

В частности он рассказал, о «специальном совеща-
нии по обсуждению обстановки», которое Гитлер про-
вел в конце августа 1944 года в ставке в Растенбурге. 
Оно было посвящено положению германских войск 
после проведенной советскими войсками Ясско-Ки-
шиневской стратегической наступательной операции. 
Ее результатом стал разгром немецкой группы армий 
«Южная Украина». В результате чего была освобожде-
на Молдавия и выведена из войны Румыния.

Гюнше привел слова Гитлера о том, что хотя поло-
жение на Восточном фронте следует считать очень се-
рьезным, но на этом этапе войны нужно подходить к 
рассмотрению военного положения империи и с поли-
тических позиций.

«С этой точки зрения занятие Плоешти, то есть бо-
гатых нефтяных районов Румынии, русскими войска-
ми и их дальнейшее продвижение означает для англи-
чан потерю их важных экономических позиций и по-
литического влияния в Румынии и на Балканах», — на-
писал адъютант в своем заявлении.

Далее, по его словам, фюрер сделал вывод: «Следует 
ожидать, что в ближайшее время отношения между ан-
гло-американцами и русскими настолько обострятся, 
что это может привести к открытому конфликту меж-
ду ними». В связи с этим он поставил задачу «всеми 
средствами выиграть время и всемерно способство-
вать тому, чтобы наши противники скорее передра-
лись». После чего, по мнению фюрера, Германии пред-
ставится «блестящая возможность договориться с ан-
гло-американцами, чтобы вместе с ними уничтожить 
большевизм».

Как вспоминал 
Гюнше, в подтвер-
ждение своего мне-
ния Гитлер на со-
вещании зачитал 
сообщение бри-
танского информа-
ционного агентства 
Exchange Telegraph, 
которое содержало 
резкие выпады про-
тив России.

«Однако было 
очевидно, что Гит-
лер опирается в 
своих выводах не 
только на сообщение английского телеграфного агент-
ства, но еще и на другие более важные данные. В этом я 
убедился спустя несколько дней», — отметил адъютант.

В частности он сообщил, что в конце августа 1944 
года узнал от представителя МИД Германии при Гитле-
ре посла Вальтера Хевеля о проходивших в Стокгольме 
по инициативе англичан тайных переговорах о заклю-
чении сепаратного мира между Германией и англо-а-
мериканцами. Как оказалось, уверенность Гитлера в 
неизбежности конфликта между англосаксами и Рос-
сией основывалась именно на этом сообщении.

В свою очередь, как напомнили в ФСБ, именно Со-
ветский Союз в январе 1945 года пришел на помощь 
англо-американским союзникам, оказавшимся в тяже-
лом положении.

С 16 декабря 1944-го по 29 января 1945 года гер-
манские войска начали наступление на Западном 
фронте. Операция получила кодовое обозначение 
«Стража на Рейне». Ее цель заключалась в разгроме 
сил союзников в Бельгии и Нидерландах и, по возмож-
ности, склонении США и Великобритании к сепарат-
ным переговорам о мире и прекращении боевых дей-
ствий на Западе, с тем чтобы высвободить силы для 
Восточного фронта. Германской группировке уже в 
первый день боев удалось прорвать американо-бри-
танский фронт на участке в 80 км и захватить в плен 
30 000 солдат и офицеров. Гитлер рассчитывал в ходе 
наступления в Арденнах устроить американо-бри-
танским войскам второй Дюнкерк.

6 января 1945 года британский премьер-министр 
Уинстон Черчилль обратился с посланием к Иосифу 
Сталину, в котором, в частности, просил начать «...
крупное русское наступление на фронте Вислы или 
где-нибудь в другом месте в течение января...».

7 января 1945 года Сталин направил ответное по-
слание британскому премьеру, в котором пообещал 
начать такое наступление. В итоге 12 января 1945 года, 
на 8 дней раньше намеченного срока, части Красной 
Армии начали Висло-Одерскую стратегическую насту-
пательную операцию, перейдя в широкое наступление 
на всем советско-германском фронте.  

Выше плинтуса
К о л и ч е с т в о  н о в ы х 
квартир с чистовой 
отделкой, выставлен-

ных на продажу, за год снизи-
лось на 4%, тогда как квартир 
в бетоне или с черновой отдел-
кой, напротив, стало больше — 
предложение выросло на 19% и 
40% соответственно.

Девелоперы отказываются 
от отделки или упрощают ее до 
предчистовой, чтобы снизить 
конечную стоимость объектов 
и ускорить ввод зданий в экс-
плуатацию, поясняли ранее 
эксперты «Авито Недвижимо-
сти». Отделочные материалы 
в прошлом году подорожали, и 
затраты на них стали заметнее 
сказываться на конечной стои-
мости проектов, поэтому деве-
лоперы предлагают разные ва-
рианты отделки (или ее отсут-
ствие), чтобы они устроили по-

купателей с любым бюджетом. 
Кроме того, сейчас отмечается 
дефицит строителей, а отказ от 
отделки квартир делает его не 
таким заметным.

В то же время число новых 
квартир с отделкой сокращает-
ся в продаже и из-за повышен-
ного спроса на такое жилье, от-
мечал управляющий директор 
компании «Метриум» Руслан 
Сырцов. Ипотечники мотиви-
рованы покупать именно жи-
лье с отделкой, поскольку за-
траты на ремонт при этом мож-
но включить в ипотечный кре-
дит, а не брать для этого доро-
гой потребительский.

Спрос на услуги по ремонту 
квартир однозначно растет, 
говорит гендиректор компа-
нии Todayprice Игорь Галузин. 
В частности, расширяется ры-
нок флиппинга (покупка, бы-
стрый ремонт и перепродажа 
квартиры), усиливается тренд 
на готовые решения в кварти-
рах. Цены на услуги по ремонту 
выросли на 10—12% за послед-
ний год, что связано с дефици-
том недорогой рабочей силы. 

Спрос на мастеров больше, чем 
их предложение, поясняет ру-
ководитель академии мастеров 
Домео Глеб Лапшин. Число ма-
стеров — как граждан России, 
так и иностранцев — существен-
но сократилось. Растет слож-
ность реализуемых проектов, 
при этом далеко не все мастера 
повышают квалификацию. За 
последний год стоимость ра-
бот по отделке жилых помеще-
ний увеличилась на 30—50%, 
но до конца года дальнейшего 
увеличения, по его словам, не 
прогнозируется.

Подорожали и стройматери-
алы. Так, по подсчетам агент-
ства INFOLine, за 2023 год за-
траты на материалы при ре-
монте квартиры в Москве и 
Санкт-Петербурге выросли на 
12—13% (до 8463 руб. и 9292 
руб. за кв. м соответственно). 

Особенно подорожали лако-
красочные материалы (на 30%) 
и сухие строительные смеси 
(на 19—24%). Рост цен связан 
с ослаблением рубля, подоро-
жанием автоперевозок на 35—
40%, повышением зарплат и 
дефицитом некоторых товаров 
при увеличении спроса.  

И в тесноте, и в обиде
А не смог гражданин 
поселиться на своих 
собственных квадрат-

ных метрах потому, что второй 
собственник — владелица остав-
шихся трех четвертей помеще-
ния, с которой у гражданина 
были, мягко говоря, плохие от-
ношения, вселила туда посто-
роннего человека.

А уже этот жилец просто по-
менял замки на входной двери и 
не пускал владельца части квар-
тиры в помещение. Напомним, 
что речь в этом споре идет об од-
нокомнатной квартире.

Тогда собственник доли ре-
шил добиться возможности 
жить в квартире на своих квад-
ратных метрах. Но сделать это 
можно было только через суд. 
Спор заметил портал Право.ru.

Гражданин отправился в 
суд и подал иск. В нем мужчи-
на попросил суд вселить его в 
квартиру и обязать ответчи-
ков не мешать ему пользовать-
ся жильем.

Но нашему герою в суде не 
повезло. В первой инстанции 
спор рассмотрел Центральный 
районный суд Сочи. И он вла-
дельцу доли отказал.

Районный суд в своем реше-
нии сказал следующее: участ-
ник общей долевой собственно-
сти на жилое помещение «не об-

ладает безусловным правом на 
вселение в него и, следователь-
но, на проживание в нем».

И еще суд заявил, что то, как 
будут реализовываться права 
собственников, зависит от раз-
меров доли. При этом, если со-
глашения о пользовании квар-
тирой у хозяев нет, удовлетво-
рить требование о вселении 
можно, только определив при 
этом, как пользоваться поме-
щением, и предоставив каждо-
му из собственников соразмер-
ную его часть.

Но суть проблемы в том, что 
комнаты, соразмерной доле 
гражданина, в однокомнатной 
квартире быть не может.

По мнению первой судеб-
ной инстанции, вселение гра-
жданина в квартиру приведет 
к «существенному ущемлению 
прав и законных интересов от-
ветчика».

И еще суд добавил следу-
ющий вывод: вселить сособ-
ственника никак нельзя, по-
скольку совместно пользовать-
ся квартирой люди, которые не 
являются членами одной семьи, 
не могут.

И наконец, районный суд в 
своем решении заявил, что наш 
герой никогда не проживал в 
этой спорной квартире.

Понятно, что такой отказ по 
всем пунктам гражданин решил 
оспорить в следующей инстан-
ции. Апелляция, а это был Крас-
нодарский краевой суд, его до-
воды услышала. И не согласи-
лась с решением своих ниже-
стоящих коллег. В общем, крае-
вой суд отменил прежнее реше-
ние и постановила новое — этот 
иск удовлетворить. В новом ре-
шении судьи апелляции заяви-
ли, что вопрос о незначитель-
ности доли правового значения 

не имеет: это не ограничивает 
право на владение и пользова-
ние имуществом.

Кроме того, никто не ставил 
вопрос о возможной выплате 
сособственнику компенсации в 
счет причитающейся ему доли.

Но и это решение было оспо-
рено в вышестоящей инстанции 
владелицей большей доли.

Вот в таком виде этот спор 
дошел до Верховного суда РФ. 
И материалы дела внимательно 
изучили в Судебной коллегии 
по гражданским делам ВС.

Вот главное, что сказали са-
мые грамотные судьи страны.

По мнению Судебной колле-
гии, собственники квартиры не 
смогли договориться о том, как 
пользоваться жильем, но про-
живать в квартире совместно 
эти граждане также не могут — 
ведь речь идет об однокомнат-
ной квартире.

При этом владелец части по-
мещения имеет полное право 
на соответствующую компен-
сацию.

А еще Верховный суд РФ ска-
зал, что местный суд никак не 
может отказать гражданину в 
удовлетворении требования 
об определении порядка права 
пользования помещением.

Именно такой порядок и дол-
жен быть установлен в рассмат-

риваемом деле, заключили су-
дьи Верховного суда, поскольку 
конфликт сторон «неизбежно 
приведет к нарушению прав од-
ного из собственников».

При этом высшая судебная 
инстанция заявила следую-
щее: рассматривая этот спор, 
местный суд вправе в том чис-
ле отказать во вселении кон-
кретному лицу, установив в ка-
честве компенсации такому че-
ловеку ежемесячную выплату 
другими сособственниками де-
нег за фактическое использова-
ние его долей.

Если перевести этот важ-
ный вывод Верховного суда 
РФ с юридического на обыкно-
венный гражданский язык, то 
те граждане, которые живут в 
квартире, могут выплачивать 
деньги сособственнику квад-
ратных метров за аренду его ча-
сти квартиры.

В итоге Верховный суд РФ от-
менил все принятые по этому 
гражданскому спору решения 
местных судов и отправил дело 
на новое рассмотрение в суд 
апелляционной инстанции. Те-
перь там его должны пересмот-
реть заново с учетом разъясне-
ний ВС.  

Определение Верховного суда 
РФ № 18-КГ18-186

1
А К Ц Е Н Т

Суд вправе отказать во вселении кон-
кретному лицу, установив ежемесячную 
выплату другими сособственниками 
денег за использование его долей

Великобритания и 
США не поставили 
в известность 
СССР о результатах 
переговоров 
с Берлином

Гитлер хотел 
договориться 
с англо-американ-
цами, чтобы 
вместе с ними 
уничтожить 
большевизм
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Отказ девелоперов от квартир с отделкой снижает дефицит рабочих на стройках.

ВЗГЛЯД ИЗ РЕГИОНОВ

В Тюмени за ремонт «под ключ» от официальной бригады 

просят в среднем 10% от стоимости жилья. Цены на ремонт 

выросли на 20% в 2023 году и с тех пор держатся примерно 

на одном уровне. Как рассказал тюменец Михаил Метелев, 

за ремонт в недавно купленной «однушке» в 41 «квадрат» 

на окраине города у него попросили 375 тыс. руб. И это 

только за работу — выравнивание пола в гостиной, об-

лицовку ванной, поклейку обоев, укладку ламината, по-

краску потолка. Едва ли не больше нужно отдать за матери-

алы. Некоторые позиции в прайсе, по его словам, поража-

ют — чтобы накинуть на входную дверь пленку перед по-

краской, рабочие просят тысячу рублей, за наклейку пото-

лочного плинтуса, что занимает пару часов — 20 тыс. руб. 

«По знакомству договорился с другой бригадой за 90 тыс. 

руб., — рассказывает Метелев. — Парням нужно будет сде-

лать только то, что я сам не умею и не успеваю — залить 

пол, выгородить в комнате гардеробную, в ванной сделать 

короба под трубы и наклеить плитку».

Накладывается еще и сезонный рост спроса, который все-

гда увеличивается весной, говорит менеджер по ремонту в 

Симферополе Петр Насоненко. В Крыму к тому же вла-

дельцы гостевых домов стремятся сделать косметический 

ремонт номеров именно в апреле — мае, перед началом ту-

ристического сезона.

В Астрахани стоимость услуг мастеров на ремонт «под 

ключ» сейчас начинаются от 2,5 тыс. руб. за кв. м. Еще два 

года назад это стоило 1,5 тыс. руб. Астраханка Татьяна Ива-

нова рассказала, что недавний косметический ремонт 

«двушки» обошелся ей вдвое дороже, чем семь лет назад. 

Сэкономить помогают интернет-магазины. Молодая пара 

астраханцев Трухановых рассказывает, что купить строй-

материалы дешевле можно за счет заказов на известных 

маркетплейсах, через доставку из других городов, где есть 

крупные сетевые хозяйственные магазины. Затраты снижа-

ются примерно на треть, а то и вдвое.

Квартиры «под ключ» пользуются спросом, говорит мене-

джер строительной компании из Ростова-на-Дону Андрей 

Нестерович. Качественный ремонт однокомнатной кварти-

ры от застройщика, по его словам, обходится примерно 

в миллион рублей. «Немало людей, которые все делают 

сами, и я их прекрасно понимаю, — говорит он. — Когда у 

тебя ипотека, речь о суперремонте не идет. И в этом случае 

можно уложиться в 400—500 тыс.».

В Волгограде заметного роста спроса на услуги ремонта 

квартир не наблюдают. Цены на ремонт здесь выросли 

примерно на 10% и сейчас варьируются от 15 до 20 тыс. 

руб. за кв. м. В Новосибирске тоже ажиотажного спроса на 

ремонт не замечают, при этом стоимость работ «под ключ» 

за год выросла в среднем на 30% (в первую очередь сказа-

лось удорожание стройматериалов). В прошлом году 

отделка новой квартиры «под ключ» площадью около 

60 кв. м, к примеру, обошлась владельцам примерно 

в один миллион рублей.

Подготовили Ирина Никитина, Сергей Винник, 
Мария Соловьева, Марина Бровкина, Роман Мерзляков, 
Юрий Прокопьев

А К Ц Е Н Т

Цены на услуги по ремонту выросли 
за год на 10—12%, это во многом связано 
с тем, что спрос на мастеров выше 
предложения

1

— Фото рассекреченных документов смотрите на сайте
rg.ru/art/2803640
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

По первому разряду
Там переговоры ли-
деров продолжились 
в двустороннем фор-

мате. Начались же они утром в 
трехстороннем — к руководите-
лям Франции и Китая присоеди-
нилась специально прилетев-
шая на встречу с Си Цзиньпи-
ном в Париж глава Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен.

Что обсуждали? В первую 
очередь, как стало известно, 
экономические и торговые от-
ношения между КНР и Евро-
союзом.

А они далеко не простые. Как 
написал на страницах газеты 
Le Figaro эксперт Ален Ванг из 
престижного института Ecole 
central Paris, «Си прибыл для 
того, чтобы не дать закрыться 
дверям европейского рынка для 
китайской продукции».

Дело в том, что в последние 
годы Евросоюз предпринима-
ет ряд мер, которые в Пекине 
считают явно протекционист-
скими. В частности, речь идет о 
намерении ЕС ввести повышен-
ные тарифы на китайские элек-
тромобили, на которые сейчас 
приходится примерно четверть 
всего европейского рынка в 
этой категории. Пекин обвиня-
ют в демпинге, что тот отверга-
ет. Будет найден выход из этой 
ситуации? Большой вопрос.

В любом случае Макрон при-
звал «встретить и преодолеть 
структурные трудности», в том 
числе в экономике, где, по его 
словам, «логика разделения мо-
жет оказаться пагубной».

Эти острые проблемы, но уже 
в исключительно франко-ки-
тайском измерении, стали цен-
тральными в ходе экономиче-
ского форума, прошедшего во 
второй половине дня в столич-
ном театре Мариньи.

Другой не менее важной те-
мой, как и предполагалось, ста-
ла ситуация на Украине. По мне-
нию многих местных политоло-
гов, французский президент и 
глава Еврокомиссии попыта-
лись убедить китайского лиде-
ра повлиять на Россию таким 
образом, чтобы она прекрати-
ла операцию на Украине, согла-
силась на перемирие на период 
летних Олимпийских игр в Па-
риже, а Пекин сократил прода-
жу Москве «товаров двойного 
назначения».

Судя по всему, Пекин не на-
мерен менять свою позицию, 
выступая за политическое уре-
гулирование конфликта в рам-
ках международной конферен-
ции с равным участием Рос-
сии и Украины. Об этом ранее 
Си Цзиньпин заявил канцлеру 
Германии Олафу Шольцу в ходе 
его визита в Пекин. Шольц уже 
пытался уговорить китайского 
лидера поучаствовать в так на-
зываемом мирном саммите по 
Украине, что пройдет в швей-

царском городе Бюргенштоке в 
середине июня, куда, отметим, 
Москва не приглашена.

Надо полагать, что укра-
инскую тематику с антироссий-
ской подкладкой, в том числе 
и относительно швейцарского 
сходняка, Эмманюэль Макрон 
постарается навязать китайско-
му лидеру во время «сентимен-
тальной», как здесь ее окрести-
ли, поездки его и Си Цзиньпина в 
местечко Баньер-де-Бигор, что в 
восточных Пиренеях на юго-за-
паде Франции. Дело в том, что 
там жила бабушка Эмманюэ-
ля Макрона по материнской ли-
нии, которую он регулярно наве-
щал в детстве и юности. Так что 
это своего рода «алаверды» Си 
Цзиньпину. Ведь в апреле про-
шлого года председатель КНР 
приглашал хозяина Елисейского 
дворца, находившегося в Китае с 
официальным визитом, на чай-
ную церемонию в бывшем доме 

его отца в Гуанчжоу. Ради обще-
ния без галстуков.

На этот раз их тоже не будет. 
Здесь отмечают, что Макрон, 
как правило, всегда стремится 
установить личные связи с зару-
бежными лидерами (достаточно 
вспомнить хотя бы длившиеся 
долгие минуты рукопожатия с 
Дональдом Трампом в бытность 
того президентом США и к чему 
это привело). Надо полагать, что 
и нынешняя поездка по его дет-
ским ностальгическим местам 
вряд ли подтолкнет лидера Под-
небесной к неудобным ему ком-
промиссам. Ведь известно, что 
такие политики руководствуют-
ся исключительно националь-
ными интересами.

Председатель КНР Си Цзинь-
пин в ходе трехсторонних пере-
говоров в Париже с участием 
президента Франции Эмма-
нюэля Макрона и председателя 
Еврокомиссии Урсулы фон дер 

Ляйен заявил о необходимости 
совместными усилиями проти-
водействовать эскалации укра-
инского конфликта и работать 
над созданием условий для на-
чала мирных переговоров. По 
словам китайского лидера, это 
будет способствовать обеспе-
чению международной энер-
гетической и продовольствен-
ной безопасности, стабильно-
сти промышленных цепочек и 
цепочек доставки. По всей ви-
димости, в Париже прислуша-
лись к мнению китайского гостя. 
Министерство иностранных дел 
Франции оперативно выступило 
с заявлением, в котором назва-
ло недостоверными сведения о 
якобы имевшей место отправке 
французских войск на Украину. 

В свою очередь, президент 
Франции Эмманюэль Макрон 
отметил, что будущее Европы во 
многом зависит от способности 
Евросоюза выстраивать сбалан-
сированные отношения с Китаем.

Кроме того, руководитель 
Китая обратил внимание своих 
европейских собеседников на 
то, что отношения Пекина с 
Евросоюзом не должны зави-
сеть от третьих стран и дикто-
ваться извне. Очевидно, что Си 
Цзиньпин имел в виду влия-
ние США, которые стремятся 

вбить клин между КНР и единой 
Европой. Глава Китая призвал 
уважать основные интересы и 
проблемы друг друга.

Кроме того, Си Цзиньпин 
выразил надежду, что европей-
ским институтам в ближайшее 
время удастся выработать пра-

вильное восприятие Китая и 
принять позитивную политику 
в отношении Поднебесной. Он 
напомнил, что отношения Ки-
тая и Евросоюза обладают мощ-
ной внутренней движущей си-
лой и блестящими перспектива-
ми развития.  

А К Ц Е Н Т

В последние годы Евросоюз предприни-
мает ряд мер, которые в Пекине считают 
явно протекционистскими

КОНФЛИКТ Израиль 
в ближайшие дни начнет 
вторжение на юг сектора Газа

Без шансов 
на перемирие

Александр Ленин

Министр обороны Израиля 
Йоав Галант, несмотря на про-
тесты лидеров ряда иностран-
ных государств и глав междуна-
родных организаций, заявил о 
неизбежности проведения во-
енной операции в городе Рафах 
на юге сектора Газа. В телефон-
ном разговоре с шефом Пен-
тагона Ллойдом Остином ру-
ководитель израильского обо-
ронного ведомства проинфор-
мировал своего американского 
коллегу об инциденте с мино-
метным обстрелом контроль-
но-пропускного пункта «Ке-
рем-Шалом», расположенного 
на границе с анклавом. По дан-
ным израильтян, около десяти 
снарядов было выпущено по 
КПП с территории Рафаха. В ре-
зультате атаки погибли четверо 
израильских солдат, еще один-
надцать получили ранения раз-
личной степени тяжести. В свя-
зи с этим в Тель-Авиве не видят 
альтернативы продолжению 
военных действий.

Представители Армии обо-
роны Израиля (ЦАХАЛ) объ-
явили об эвакуации населе-
ния из города Рафах. Призывы 
военных доводились до пале-
стинских граждан с помощью 
телефонных звонков, СМС-со-

общений, листовок и плакатов. 
Зарубежная пресса сообщает, 
что мирные жители начали по-
кидать восточные кварталы на-
селенного пункта. Люди пере-
бираются в расширенную гума-
нитарную зону в Аль-Маваси и 
Хан-Юнисе, где расположены 
палаточные лагеря и полевые 
госпитали. Предполагается, что 
из города уйдут около 100 ты-
сяч человек.

Министр обороны Израи-
ля также подчеркнул, что па-
лестинское движение ХАМАС 
не настроено на переговоры по 
освобождению заложников и не 
демонстрирует серьезного под-
хода при попытках Тель-Авива 
решить этот вопрос.

В свою очередь представите-
ли ХАМАС назвали опасной эс-
калацией объявление Израиля 
об эвакуации жителей из горо-
да Рафах, но при этом не стали 
отказываться от возможности 
дальнейшего диалога с Тель-А-
вивом. Однако за неимением 
других вариантов они склоня-
ются к приостановке перего-
ворного процесса. Мировое со-
общество осудило планы Изра-
иля начать вторжение в Рафах. 
Так, глава дипслужбы Евросо-
юза Жозеп Боррель призвал 
Тель-Авив отказаться от воен-
ной операции.  
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ЗАДАЧА СО ВСЕМИ 
НЕИЗВЕСТНЫМИ
Председатель КНР Си Цзиньпин приехал в Европу 
впервые за пять лет. Выбор столиц для визитов выве-
ренный. Сначала Париж — президент Франции Эмма-
нюэль Макрон претендует на европейское полити-
ческое лидерство, там к ним присоединяется и глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен. Вместе с Макро-
ном она была в Пекине в прошлом году. Потом Буда-
пешт и Белград — две европейские страны (одна в Евро-
союзе, другая — нет), которые демонстрируют повы-
шенную готовность к сотрудничеству с Китаем.

Отношения Пекина и Европы — один из интересных 
сюжетов современной мировой политики. Китайский 
взгляд на ЕС отличается от российского. В Москве дав-
но пришли к выводу, что Старый Свет полностью отка-
зался от самостоятельного внешнеполитического кур-
са, встроившись в фарватер США. И материальные по-
тери, неизбежно 
с этим связанные, 
Брюссель, Берлин, 
Париж, Хельсинки 
и прочих не оста-
навливают. В Пе-
кине полагают, что 
Европейский союз 
от своей выгоды не 
откажется, даже 
если зависимость от 
американской стра-
тегии растет. Ины-
ми словами, точная и активная политика КНР способ-
на создать для европейцев набор стимулов, которые 
затормозят их дрейф в сторону Соединенных Штатов. 
И, соответственно, поставят ограничители участию 
Европы в возможном военно-политическом проти-
востоянии США и Китая в будущем.

Если сформулировать, как пишут в научных рабо-
тах, исследовательский вопрос, звучит он так: являет-
ся ли «коллективный Запад» прочным и устойчивым 
объединением либо достигнутое на сегодняшний день 
единство более внешнее, камуфлирующее растущее 
расхождение интересов?

Соединенные Штаты рассматривают Китай в ка-
честве стратегического соперника на предстоящие 
десятилетия. Европейский союз прямой китайской 
угрозы для себя не видит, хотя настороженно следит 
за ростом возможностей Пекина, в том числе в евро-
пейском регионе. США считают Россию непосред-
ственной угрозой для стабильности Европы, однако 
не усматривают серьезной опасности для себя. Евро-
па очень напугана Россией, и этот страх растет, застав-
ляя рассуждать о самых разных сценариях. Соединен-
ные Штаты нуждаются в Европе для своей стратегии 
сдерживания Китая. Прежде всего в экономическом 
и технологическом смысле — ЕС не должен развивать 
сотрудничество с КНР в сферах, в которых США хотят 
Пекин ограничить. Европе нужны США для сдержива-
ния России в военном и военно-техническом смысле. 
Идут дискуссии о наращивании собственного потен-
циала ЕС, но они, во-первых, довольно абстрактные, 
во-вторых, процесс займет годы. Осознание избыточ-
ной зависимости европейцев от Америки уже появи-
лось, но способов решения проблемы не видно, и это 
толкает Старый Свет к стремлению как можно теснее 
привязать к себе Соединенные Штаты.

Китай руководствуется логикой экономического 
прагматизма — зачем ЕС сокращать собственные воз-
можности. Действительно, предшествующие три-че-
тыре десятилетия Евросоюз доминировал в мире, и 
именно Китай стал его главным выгодополучателем, 
превратившись из бедной и отсталой страны в претен-
дента на мировое господство. Однако сейчас на первый 
план выходит логи-
ка стратегического 
состязания, рыноч-
ная прибыль стано-
вится жертвой — не 
обязательно, но все 
чаще.

Но Китай име-
ет собственные ре-
зоны. С точки зре-
ния Пекина, общее 
направление миро-
вого развития — 
в сторону экономи-
ческой связанности 
и необходимости для всех расширять пространство 
развития. Блоковый ренессанс, напоминающий хо-
лодную войну, — не прообраз будущей политики, а ре-
цидив прошлой, арьергардное сражение ХХ века. Соб-
ственно говоря, имеет место попытка соперников того 
времени (Вашингтон и Москва) доиграть игру, которая 
не завершилась оформленным результатом на рубеже 
восьмидесятых и девяностых годов. КНР более всего 
опасается быть втянутой в это довыяснение отноше-
ний, небезосновательно полагая, что в прибыли оста-
нется та сторона, которая уклонится от дорогостоящих 
(в любом смысле) конфликтов.

Отсюда и сдержанная позиция КНР по украинско-
му вопросу. Китай твердо избегает критики России и 
выражает понимание причин, которые побудили на-
чать военную операцию. Однако прямой поддержки 
не выражает и ведет себя крайне аккуратно, чтобы не 
дать Вашингтону повод обкладывать китайские компа-
нии санкциями за нарушение западного эмбарго про-
тив России. Иной позиции от Пекина ждать не стоит, 
возможна даже активизация риторики о необходимо-
сти мирного завершения конфликта. Определенным 
индикатором станет созываемая в Швейцарии конфе-
ренция по Украине (Украиной же и инициированная). 
Присутствие или неприсутствие там китайского пред-
ставителя придаст ей разное звучание. Во всяком слу-
чае, так явно считают организаторы.

Удастся ли Китаю переждать нынешние бури, чтобы 
обрести еще больший вес на мировой арене, пока отве-
та нет. Те же самые США заинтересованы в противопо-
ложном, правда, там многое будет зависеть от исходов 
выборов в ноябре. Путину и Си Цзиньпину будет что 
обсудить на переговорах в середине мая.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

США нуждаются 
в Европе 
для стратегии 
сдерживания 
Китая 

Китай 
руководствуется 
логикой 
экономического 
прагматизма 
в отношениях с ЕС

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ПРОВЕРКА СЛУХА Откажется ли Джо Байден 
от участия в выборах-2024 в пользу Мишель Обамы

Леди последней надежды
Игорь Дунаевский

Н
изкий рейтинг популяр-
ности президента США 
Джо Байдена вызыва-

ет тревогу у его соратников по 
Демократической партии, опа-
сающихся, что это может при-
вести к победе республикан-
цев во главе с Дональдом Трам-
пом на выборах 5 ноября 2024 
года. Хотя сам Байден от планов 
переизбрания не отказывается 

и де-факто уже обеспечил себе 
победу на демократических 
праймериз, среди его однопар-
тийцев, как утверждают источ-
ники немецкого еженедельника 
Der Spiegel, расползаются слу-
хи о том, что глава Белого дома 
перед выборами снимет свою 
кандидатуру в пользу бывшей 
первой леди Мишель Обамы. Не 
исключается, что это произой-
дет на съезде Демократической 
партии в августе, по итогам ко-

торого будет официально на-
зван ее кандидат в президен-
ты США.

Сама Мишель Обама поли-
тического опыта не имеет, до 
сих пор о президентских ам-
бициях не заявляла, а в марте 
даже публично опровергла слу-
хи на этот счет, поддержав кан-
дидатуру Байдена. Но разгово-
ры о ее возможном участии в 
выборах-2024 не утихают уже 
несколько лет. Дело в том, что 
даже дружественные Байдену 
политики и комментаторы пе-
риодически сомневаются в том, 
стоит ли ему участвовать в вы-
борах как в силу преклонного 
81-летнего возраста, так и не-
высокой непопулярности. Оп-
поненты-республиканцы лю-
бят подтрунивать, что глава Бе-
лого дома может и не дотянуть 
до выборов. И, судя по соцопро-
сам, его возраст действительно 
смущает значительную часть 
избирателей. Согласно свеже-
му исследованию телеканала 
NBC News, большинство аме-
риканцев отрицательно отно-
сятся к обоим кандидатам, но 
если уж придется выбирать, то 
Трамп пока лидирует, а Байден 
в отстающих.

Проблема в том, что демо-
краты не могут предложить 
избирателям привлекатель-
ную альтернативу главе Белого 
дома. По должности на эту роль 
могла бы претендовать вице-

президент Камала Харрис, од-
нако у нее рейтинг популярно-
сти еще ниже, чем у Байдена. В 
остальном со свежими лицами 
национального уровня у демо-
кратов явная проблема.

На этом фоне бывшая пер-
вая леди в стане Демократиче-
ской партии порой считается 
едва ли не главной надеждой 
на спасение. Демократы уже 
не раз включали ее в предвы-
борные соцопросы, зондируя 
ее привлекательность как кан-
дидата в президенты США. Как 
утверждает Der Spiegel, идея 
первой женщины во главе Бе-
лого дома, тем более темноко-
жей, в прогрессивных кругах 
«многих вдохновляет». Букме-
керские конторы также прини-
мают ставки на нее, как на наи-
более вероятную альтернативу 
Байдену, если тот все же не бу-
дет участвовать в выборах.

Решится ли глава Белого 
дома передать эстафету супруге 
своего бывшего начальника? На 
публике Байден всегда поддер-
живал дружественные отноше-
ния с Обамой, однако, как сооб-
щал ресурс axios.com, в кулуа-
рах картина несколько сложнее. 
Байден якобы нередко сравни-
вает себя с предшественником, 
в администрации которого он 
трудился вице-президентом, и 
даже принимает политические 
решения, исходя из негласного 
соперничества с Обамой.  

Мишель Обаму в бытность первой леди хвалили за заботу о саде Белого дома. 
Теперь демократы не прочь усадить ее в Овальный кабинет.

1

Си Цзиньпина во дворе президентской резиденции в Париже встречали почетный караул Республиканской гвардии и оркестр.

МЕЖДУ ТЕМ

Германия, Испания и Франция этим летом примут участие в масштабных 

военно-воздушных учениях под названием Pacific Skies в Азиатско-Тихо-

океанском регионе (АТР). Не исключено, что к маневрам подключатся 

Великобритания и Италия. Об этом сообщает американское издание 

Stars and Stripes. Как пояснил командующий ВВС ФРГ генерал Инго Гер-

харц, цель данных учений состоит в том, чтобы показать в регионе 

«европейское лицо». Очевидно, что представители Старого Света в по-

следнее время наращивают свое военное присутствие в АТР. Такая поли-

тика носит ярко выраженный антикитайский характер и отвечает в пер-

вую очередь интересам США. По всей видимости, в ближайшие годы 

этот тренд сохранится. Об этом свидетельствует и начало переговоров 

с участием Франции и Японии по соглашению о взаимном допуске 

войск. Кроме того, совсем не случайно о летних учениях Германии, Ис-

пании и Франции в АТР в очередной раз заговорили с началом европей-

ского турне председателя КНР Си Цзиньпина и его прибытием в Париж.

Зарубежная пресса пишет, что в летних тренировочных вылетах в АТР 

будут задействованы восемь немецких и четыре испанских истребителя 

Eurofighter, 12 немецких военных самолетов Tornado, шесть француз-

ских истребителей Rafale, четыре немецких и четыре франко-испанских 

самолета А400М, а также несколько моделей A330. В общей сложности 

навыки ведения военных действий с применением боевой авиации бу-

дут отрабатывать около 1,8 тысячи европейских военнослужащих. 

К ним присоединятся летчики из Австралии, Индии, США и Японии.

Подготовил Александр Ленин
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СВОИМИ ГЛАЗАМИ  
Как учатся студенты 
совместного университета 
МГУ и Пекинского 
политеха

Китайская 
грамота

Мария Агранович, Шэньчжэнь (Китай) — Москва

Первокурсница экономического факультета Вета 
Преображенская ведет меня по коридору лаборатор-
ного корпуса. Здесь научные лаборатории биофака, 
химфака. За окном высится знакомый шпиль Главного 
здания МГУ им. Ломоносова. За шпилем — горы. Воро-
бьевы? А вот и нет. Мы — в Китае.

Здание совместного российско-китайского универ-
ситета МГУ-ППИ в китайском городе Шэньчжэне как 
две капли воды похоже на ГЗ МГУ. Этот вуз, пожалуй, 
можно сегодня назвать самым крупным российско-ки-
тайским образовательным проектом, которым по пра-
ву гордится ректор Московского университета Виктор 
Садовничий. Тем интереснее, что именно здесь в этом 
году впервые прошла Международная Менделеевская 
олимпиада по химии для старшеклассников. И для рос-
сийской сборной 
прошла триумфаль-
но: ребята привезли 
5 золотых и 5 сере-
бряных медалей.

Занятия в уни-
верситете, который 
учредили МГУ и Пе-
кинский политех-
нический институт, 
начались в 2017 
году на пяти фа-
культетах. В пред-
стоящем учебном 
году в вузе могут 
появиться еще пол-
сотни новых об-
разовательных про-
грамм: по искус-
ственному интеллекту, культурологии, экономике. 
Университет растет, при нем появились и школы, и дет-
ские сады. Поэтому со следующего года планируется 
открыть магистратуру и аспирантуру по педагогике.

Вета окончила одну из известных московских школ, 
думала поступать на экономфак МГУ. Сдала все нуж-
ные ЕГЭ и «со свистом» проходила по баллам.

— Готовилась к экзаменам, изучала сайт Московско-
го университета и вдруг увидела объявление о наборе 
в совместный вуз МГУ-ППИ именно на ту программу, 
которая меня интересовала — финансовые технологии, 
— рассказывает Вета. — Я загорелась. И даже обучение 
на английском меня не смутило. А обязательное изуче-
ние китайского дало дополнительный стимул. Поняла: 
хочу поступать именно сюда. Спасибо родителям, что 
поддержали мой выбор.

Обучение в совместном российско-китайском вузе 
платное, но у каждого студента есть возможность вер-
нуть средства.

— Первый семестр всем первокурсникам выплачи-
вается стипендия, полностью покрывающая полгода 
учебы, а дальше все зависит от успеваемости, — гово-
рит студентка. — Если нет троек и не было пересдач, то 
вернуть можно все 100 процентов.

Время 12 дня, на улице плюс 30, духота и дождь — в 
Шэньчжэне сезон дождей. А в кампусе МГУ-ППИ — сие-
ста. Ровно в полдень из учебных корпусов в столовые и 
общежития начинает течь поток студентов.

— С 12 до 14 у нас «тихий час». Обед и потом — сон, 
— Вета улыбается, понимает, что для студентов рос-
сийских вузов это прозвучит странно. — Большинство 
здесь действительно спят после обеда. Может быть, 
этим объясняется удивительная работоспособность 
китайцев? Хотя по большому счету это — необходи-
мость: ведь занятия в кампусе продолжаются практи-
чески до 9 вечера.

Божена и Лиза — тоже первокурсницы, только с 
биофака. Во время тихого часа приглашают зайти в го-
сти в свою комнату в студенческой «общаге». В комна-
те четыре рабочих стола, а над ними — кровати, санузел 
с двумя раковинами и душем, кухня на этаже.

— Все студенты так живут, а вот у аспирантов комна-
ты — на одного. Но нам здесь вместе веселее, — говорят 
девушки.

Они обе увлечены биологией и китайским языком, 
считают, что в Китае смогут найти себя. По словам 
Лизы, в Китае множество биологических станций, где 
можно заниматься исследованиями, а Божена, как бу-
дущий морской биолог, довольна тем, что Шэньчжэнь 
находится на берегу 
моря.

Когда накрыва-
ет тоска по дому, 
девчонки готовят 
борщ, оливье или 
драники. И угощают 
однокурсников.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Глава Комитета Госдумы по просвещению 
Ольга Казакова — о ЕГЭ, поддержке учителей и уроках труда

На Единой волне

Мария Агранович

М
е н ь ш е  м е с я ц а 
остается до стар-
та основного пе-
риода Единого 
госэкзамена. Как 
будут сдавать его 
в новых регио-
нах? На что обра-
тить внимание 

тем, кто решится на пересдачу? 
Из-за чего молодые педагоги 
неохотно идут в школы? На во-
просы «Российской газеты» от-
вечает председатель Комитета 
Госдумы по просвещению Оль-
га Казакова.

Ольга Михайловна, в этом 
году выпускники из новых 
регионов снова смогут сда-
вать ЕГЭ и ОГЭ по желанию. 
Как долго будет еще действо-
вать такая схема?

ОЛЬГА КАЗАКОВА: До 2026 года точно, 
это законодательно закреплено. 
Кроме того, сейчас, как и в про-
шлом году, эта норма действу-
ет и для ребят из приграничных 
регионов, таких как, например, 
Белгородская область. Регионы 
уже определили школы, выпуск-
ники которых смогут выбрать: 
сдавать ЕГЭ или проходить атте-
стацию на основе итоговых оце-
нок. Это, без сомнения, важный 
момент: ребята долгое время на-
ходятся на дистанционной фор-
ме обучения из-за обстрелов ки-
евским режимом гражданских 
объектов. Поэтому здесь сло-
жились объективные условия 
для того, чтобы предоставить 
выпускникам выбор.

А сколько все же выбирают 
ЕГЭ, верят в свои силы?

ОЛЬГА КАЗАКОВА: В прошлом году 
от  с дач и  Е д и н о го  от ка за-
лись всего около 5 процентов 
выпускников приграничных 
регионов. В основном все рав-
но выбирают ЕГЭ, планируя 
подавать потом документы в 
несколько вузов. Что касается 
школьников из новых терри-
торий, то сначала, наоборот, 
лишь 6—7 процентов выбирали 
формат Единого. Это понятно: 
был переходный период, дети 
были не готовы. Собственно, 
поэтому мы и сохраняем такой 
режим еще на два года.

В этом году впервые появится 
возможность пересдать ЕГЭ 
летом. Все ли готово?

О Л Ь ГА  К А З А К О В А :  Подготовка к 
тому, чтобы пересдачи прошли 
как положено, чтобы всем было 
комфортно, началась сразу по-
сле того, как поручение было 
озвучено в Послании президен-
та Федеральному Собранию. 
Сейчас все готово. Определе-
ны дни — 4 и 5 июля, сформиро-
ваны комиссии, которые будут 

работать в эти дополнительные 
дни. Это те же самые педагоги и 
эксперты, которые будут рабо-
тать в пунктах проведения эк-
заменов в основные сроки, так 
что никаких сложностей не воз-
никнет.

Работу на пересдачах учите-
лям оплатят?

ОЛЬГА КАЗАКОВА: Обязательно. У 
нас законом закреплено, что 
все педагоги, которые участву-
ют в организации и проведении 
Единого госэкзамена, получают 
оплату. Это полномочия субъек-
тов. Все на контроле у Рособр-
надзора. Если где-то возникнут 
вопросы, подключимся и испра-
вим ситуацию.

Что важно помнить выпуск-
никам, которые решатся на 
пересдачу?

ОЛЬГА КАЗАКОВА: Главное — вовремя 
написать заявление о том, что 
вы хотите пересдать. Как толь-
ко узнаете свои результаты и 
решаете, что их недостаточно — 
пишете заявление и подаете его 
в государственную экзамена-
ционную комиссию. Она обыч-
но находится в одной из школ. 
Направить заявление нужно 
максимум за 6 и минимум за 2 
рабочих дня до даты повторной 
сдачи экзамена. Так как в этом 
году абитуриенты получат ре-

зультаты экзаменов уже к 25 
июня, то в запасе будет несколь-
ко дней, чтобы, например, на 
«семейном совете» все обсу-
дить. В любом случае заявление 
о пересдаче лучше отдать до 1 
июля включительно.

Всех мучает вопрос, почему 
после пересдачи в зачет пой-
дет только последний ре-
зультат. Почему нельзя вы-
брать наилучший из двух?

ОЛЬГА КАЗАКОВА: В заявлении на 
пересдачу выпускник сразу пи-
шет, что не согласен с выставлен-
ными баллами, отказывается от 
них и поэтому идет на пересда-
чу. Здесь не должно быть двойно-
го прочтения. Это не «угадайка». 
Хочу отметить: пересдача — осо-
знанный выбор человека, кото-
рый точно знает, что он не по-
казал максимально возможный 
для себя результат из-за напря-
жения, волнения или каких-то 
обстоятельств. Я ведь знаю, как 
это бывает, говорила не раз с ре-
бятами после экзаменов. Вот они 
выходят из аудитории — уже вы-
брали, куда поступать, — и анали-
зируют: неправильно распреде-
лил время, начал перескакивать 
с задания на задание… Пересда-
чи нужны для тех, кто подходит к 
этому осознанно.

Основной этап ЕГЭ стар-
тует 23 мая. На что сейчас 
нужно обратить особое вни-
мание выпускникам?

ОЛЬГА КАЗАКОВА: Помнить, что эк-
замен и подготовка к нему — это 
всегда стресс. И этот стресс не 
нужно умножать. Особенно это 
касается родителей. Нужно по-
мнить о том, что дети готови-
лись, они, как говорится, «в ма-
териале». Часто дети сами гово-
рят, что волнуются больше ро-
дители. Психологи отмечают, 

что в этот момент школьникам 
просто нужна теплая поддерж-
ка, чтобы они знали, что их лю-
бят и в них верят.

Все поступят, получат про-
фессию и точно состоятся в жиз-
ни — настрой должен быть только 
такой. И по прошествии лет вряд 
ли кто спросит: «ты математи-
ку сдал на 88 или 86 баллов?». 
Давайте все-таки помнить: это 
наши любимые родные дети, а не 
«любимые родные баллы».

И кстати, возможность пере-
сдачи — это очень большая под-
держка для детей, это снижа-
ет стресс. Они идут на экзамен, 
зная: есть «второй шанс». Это 
не значит, что можно рассла-
биться, но это значит, что у тебя 
есть на что опереться.

Сегодня молодые педагоги ча-
сто говорят о том, что в шко-
ле им не хватает поддержки. 
В том числе поэтому многие 
неохотно идут в школы. Есть 
выход?

ОЛЬГА КАЗАКОВА: То, о чем вы гово-
рите, я испытала сама, когда в 
18 лет пришла работать в дет-
ский сад, а потом, через 4 года 
— в школу. Это первая встреча 
не просто со взрослым коллек-
тивом. Это часто в принципе 
твой первый рабочий коллек-
тив, первые трудовые отноше-
ния. В вузе нас готовят к про-
фессии, а не к особым отноше-
ниям, которые складывают-
ся в рабочем коллективе. Кро-
ме того, в образовании много 
изменений: новые предметы, 
новые задачи. Поэтому нуж-
но помогать. Нужны наставни-
ки для молодых учителей. Есть 
классный руководитель, кото-
рый по идее на постоянной свя-
зи с детьми и родителями. По-
чему бы не сделать такое же на-
ставничество для молодых пе-
дагогов?

Кого видите в роли такого на-
ставника?

О Л Ь ГА  К А З А К О В А :  Б е зус л о в н о, 
это должен быть человек с 
большим опытом, с желанием 
работать с молодыми. Кото-
рый бы не просто давал сове-
ты, хотя это тоже очень ценно, 
а вел бы по профессии в первый 
год в школе. Я говорю о насто-
ящей работе: посещение уро-
ков, коллективный или инди-
видуальный разбор занятий, 
обсуждение сложных ситуа-
ций и постоянное консульти-
рование, сопровождение. Сей-
час в комитете разрабатыва-
ем такую инициативу. Нужно 
определить правила работы, 
график, обязанности, допол-
нительные выплаты за настав-
ничество. Таким образом мы 
бы сохранили молодежь, кото-
рая иногда принимает решение 
уйти из школы только потому, 
что не сложилось в коллекти-
ве или не хватает каких-то при-
кладных знаний.

А что еще «гонит» молодежь 
из школы?

ОЛЬГА КАЗАКОВА: Если говорить о 
том, что гонит, то это бюрокра-
тическая волокита — бумаги, 
отчеты, таблички. И с этим мы, 
как законодатели, боремся. За-
кон принят. Но работы в этом 
направлении еще много. И вто-
рое, что «гонит», это, конечно, 
проблемы взаимоотношений, 
непонимание с родителями. 
Для молодых, начинающих пе-
дагогов это большое испытание. 
Еще нет ни жизненного опыта, 
ни профессионального. Отно-
шения между  людьми — это ведь 
самое сложное в жизни. А тут 
взрослые, дети, эмоции, волне-
ния. Уметь все сразу невозмож-
но. И здесь нужна крепкая под-
держка — и со стороны руково-
дящего звена, и со стороны об-
щества.  

Ольга Казакова: Давайте помнить, 
что это наши любимые — родные 
дети, а не «любимые родные баллы 
ЕГЭ».

А К Ц Е Н Т

После получения результатов у абитури-
ентов будет несколько дней, чтобы при-
нять решение о пересдаче. Заявление 
лучше отдать до 1 июля включительно

КОНКУРС  

Кто  станет 
лучшим 
учителем 
начальных 
классов

С ПЕРВОЙ 
ПАРТЫ
Мария Набиркина

Открыт прием заявок на кон-
курс «Первый учитель» для 
педагогов начальной школы, 
учрежденный Минпросвеще-
ния России. В этом году он про-
водится во второй раз. Подать 
заявку можно до 12 мая.

— Как только конкурс по-
явился, сразу стал одним из са-
мых востребованных педагоги-
ческих состязаний, — отметил 
министр просвещения Сергей 
Кравцов. — Начальная школа — 
очень важный этап для каждого 
ребенка. Здесь закладываются 
и интерес к учебе, и ключевые 
знания, умения и навыки, кото-
рые потом будут развиваться в 
течение всей школьной жизни. 
Поэтому конкурс «Первый учи-
тель» имеет особое значение.

Первый тур заочного эта-
па пройдет с 20 мая по 2 июня. 
Учителям предстоит пройти 
профтестирование. Во втором 
туре, который состоится с 6 по 
30 июня, будет два испытания: 
«Профпрофиль» и «Групповая 
работа».

Итоги заочного этапа будут 
подведены не позднее 8 июля. 
30 финалистов приедут на оч-
ный тур в Екатеринбург — имен-
но в этом городе работает по-
бедитель прошлого конкурса 
«Первый учитель» Оксана Кру-
мина из школы № 104. В Ека-
теринбурге педагоги проведут 
«Открытый урок» и «Урок для 
родителей».

А дальше — второй очный 
этап, но уже в Московской об-
ласти. Лауреаты поучаствуют в 
«Мастер-классе», «Брифинге», 
«Блицтурнире».

Имя победителя назовут в 
Москве.  

СОБЫТИЕ 

Как прошел 
Донецкий 
диктант

СИМВОЛ 
СЛОВА
Руслан Мельников, 
«Российская газета», Донецк

В ДНР прошел Донецкий дик-
тант — аналог Тотального дик-
танта. Корреспондент «РГ» по-
бывал на главной площадке.

 — Это добровольная акция 
по проверке грамотности. До-
нецк — территория правильной 
русской речи, — говорит завка-
федрой русского языка филфа-
ка Донецкого госуниверситета 
Вячеслав Теркулов. — Диктант 
посвящен десятилетию ДНР и 
основан на тексте о Донецке, 
который написала жительница 
Донецка. В общем, тут все — до-
нецкое.

Филфак ДонГУ — одна из мно-
гих площадок, где проводился 
диктант: всего по республике их 
было 152. Самая многочислен-
ная — в одной из мариупольских 
школ, где диктант писали сразу 
300 человек.

Кстати, по соображениям 
безопасности информация о ме-
стах и времени проведения дик-
танта держалась в секрете до по-
следнего. По той же причине на 
разных площадках диктант про-
ходил в разное время. Но это не 
помешало любителям и цените-
лям русского языка собраться в 
аудиториях.

— Даже из обстреливаемых 
районов люди специально при-
ехали, — отмечает Вячеслав 
Теркулов.

В чем была особенность дик-
танта? Как рассказала «РГ» его 
автор, доцент филфака Дон-
ГУ Мария Панчохина, в тек-
сте были сконцентрированы 
«ошибкоопасные» предложе-
ния. Но главное не в этом.

 — Мне хотелось написать 
текст, который объединил бы 
нашу историю. И ту, которая 
связана с советским наследи-
ем, и ту, которая творится пря-
мо сейчас. Кажется, это удалось 
благодаря новому символу го-
рода — мемориалу «Защитникам 
Донбасса». Он стал и моим лич-
ным символом, который вдох-
новил на написание текста, — 
призналась Мария Панчохина.

Перед началом диктанта дон-
чане получили георгиевские 
ленты. Звучит текст: «…Воины 
стоят, чтобы никогда больше не 
погибли маленькие балерины, 
идущие по бульварам, их бабуш-
ки, родители. Чтобы больше во-
обще никто никогда не погибал... 
Донецк будет жить во что бы то 
ни стало».  

Должны быть и мастерские, и кабинеты домоводства, где дети будут учиться готовить, шить, обрабатывать дерево, 
металл — словом, получать все основные навыки, которые точно пригодятся в жизни.

Обязательное изу-
чение китайского 
и русского 
языков — один 
из стимулов, 
который влечет 
сюда студентов 
из разных стран.

Ключевой вопрос

С 1 сентября 2024 года в школах появятся уроки труда. Для уроков нужны 
мастерские, кухни, оборудование. Все это уже «едет» в школы?
Казакова | Мы уже знаем, какие модули нового предмета «Труд (Техно-

логия)» будут обязательными, а какие — по выбору учебного заведения. 

Обязательными станут «Производство и технологии», «Технологии об-

работки материалов и пищевых продуктов», «Компьютерная графика. 

Черчение», «Робототехника» и «3D-моделирование, прототипирование, 

макетирование». На выбор — «Автоматизированные системы», «Живот-

новодство», «Растениеводство». Например, школы, где есть свои сады, 

огороды, смогут выбрать модуль «Растениеводство».

Но, конечно, должны быть и мастерские, и кабинеты домоводства, где 

будут учиться готовить, шить, обрабатывать дерево, металл — словом, 

получать все основные навыки, которые точно пригодятся в жизни.

В поручениях президента по итогам Послания Федеральному Собра-

нию есть отдельный пункт, посвященный именно этому. Запланировать 

мероприятия по оснащению кабинетов для уроков труда поручено в 

рамках нового нацпроекта «Молодежь и дети». Срок — как раз до 1 сен-

тября 2024 года.

Схема такая: минпросвещения формирует программу, которую утвер-

ждает минюст.  Потом по этой программе создается перечень оборудо-

вания, которое необходимо для обязательных модулей.

Будем мониторить ситуацию. Есть школы, и их, кстати, немало, где 

сохранены и мастерские, и плиты, и инструмент.

Где-то это утеряно совсем, и нужно все создавать заново — выделять ка-

бинеты, искать пространства. И, конечно, у нас должны появиться педа-

гоги, которые смогут этот предмет преподавать и для мальчиков, и для 

девочек. Для этого летом будут открыты курсы, учителя смогут пройти 

переобучение.

Основной корпус МГУ-ППИ как две капли воды похож 
на Главное здание Московского университета. Обучение в сов-
местном университете началось в 2017 году.
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Глава Рособрнадзора Анзор Музаев ответит на самые острые вопросы о 

ЕГЭ и ОГЭ на «горячей линии», которая пройдет 20 мая.  Начало - в 11 ча-

сов по московскому времени. Трансляция будет вестись в прямом эфи-

ре в сообществе Рособрнадзора в соцсети «ВКонтакте». Уже сейчас в 

сообщество можно направлять свои вопросы. Также они принимаются 

по электронной почте: ege2024@obrnadzor.gov.ru.
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Сергей Иванченко, первый проректор МГУ-ППИ:
 — Уникальность нашего вуза в том, что такой проект в прин-

ципе появился на территории Китайской Народной Респуб-

лики. Уникален и кампус, и условия обучения. Здесь ведь 

все учат русский язык. И одно дело, когда, допустим, китаец 

учит русский в России — одна история. А когда он учит его 

здесь, в «домашних» условиях, — совсем другая. Также мы 

готовим специалистов к работе здесь, в Китае, адаптируя 

образовательные программы под те запросы, под конкрет-

ные проекты, которые транслирует правительство Китая. 

Это, по сути, хаб, куда идут не только за образованием, но и 

за решением практических бизнес-задач, за дискуссиями.

О том, как 
живет кампус 
МГУ-ППИ — 
по ссылке
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРАГЕДИЯ Семь человек 
погибли и 40 пострадали 
после атаки дронов 
в Белгородской области

Среди 
черного дня

Анна Скрипка, 
«Российская газета», Белгородская область

Атака украинских дронов-камикадзе в Борисовском 
районе Белгородской области, в результате которой 
погибли семь сотрудников агрохолдинга и пострада-
ли более 40 человек, в том числе дети, заставила пере-
смотреть меры безопасности в этих муниципалитетах.

Вчера утром на трассе Грайворон — Березовка — Бел-
город беспилотники атаковали два корпоративных ми-
кроавтобуса. Произошедшее попало на видеорегистра-
тор следующей за ними машины: размеренное движе-
ние по ровному асфальту с контрастной разметкой, 
нависающий чер-
ной точкой дрон и… 
взрыв. Спор на этом 
фоне и ожидаем, и 
совершенно неве-
роятен. Женский 
голос просит раз-
вернуться и уехать, 
но машина движет-
ся вперед. «Надо 
помочь!» — твердо 
повторяет мужской 
голос. Позже станет 
известно, что этот 
водитель привез в 
больницу несколь-
ких раненых из 
этих микроавтобусов. Их число изначально превыси-
ло 30 человек: пострадали не только сотрудники двух 
свинокомплексов, которые ехали на работу, но и люди 
в следующих за ними легковушках, в том числе двое 
детей. А атаки продолжились. Молоковоз в селе Щети-
новка, вагон передвижной лаборатории в селе Отрад-
ное, просто ехавший по трассе автомобиль… К сожале-
нию, перечисление на них не останавливается.

Как обезопасить людей и производства? Как помочь 
тем, кто уже пострадал? В агрохолдинге, чьи сотрудни-
ки погибли и были ранены по дороге Грайворон — Бел-
город, объявили о помощи семьям погибших: им пере-
числят по одному миллиону рублей. Раненых поддер-
жат суммами от 250 до 500 тысяч рублей. Это не пер-
вый акт агрессии ВСУ, который переживает агрохол-
динг: совсем недавно предприятие потеряло молоч-
ный комплекс. При этом меры безопасности приняли 
беспрецедентные. На защиту направили свыше 150 
миллионов рублей. Правительство РФ выделило более 
двух миллиардов рублей в качестве поддержки белго-
родского АПК: нормы гласят, что компенсации ущерба 
частичные и при соблюдении ряда условий. При этом 
сам ущерб отрасли неизмеримо больше и продолжает 
расти.

В настоящее время обсуждаются дополнительные 
меры безопасности в приграничных муниципалите-
тах, в том числе и запрет на въезд специализированной 
техники в опасную зону.  

ДАТА О чем хранит память 
главный военный мемориал 
Севастополя

Над Сапун-горой 
летят журавли

Юлия Крымова, 
«Российская газета», 
Севастополь

Сегодня Севастополь отмечает 
80-летие штурма Сапун-горы — 
легендарной высоты, которая 
в годы Великой Отечественной 
войны стала ключом к осво-
бождению города. Корреспон-
дент «РГ» узнала, чем знаме-
нито это место и что могут 
увидеть посетители. От вида 
на смотровой площадке Са-
пун-горы захватывает дух. Во 
всю ширь раскинулась Бала-
клавская долина. Далеко внизу 
шумит трасса «Таврида». От-
сюда она как тонкая ленточка, 
но это связь с большой землей, 
которая протянулась через 
весь полуостров от Крымско-
го моста до самого Севастопо-
ля. Едва зеленеют первые ли-
стья на ровных рядах молодых 
виноградников. Необъятный 
простор до самых Крымских 
гор, что синеют вдали.

Эта земля с давних пор не 
знала покоя. Британцы про-
звали ее «Долина смерти». 
Во время Крымской войны 
1853—1856 годов здесь погиб 
цвет британской нации во вре-
мя печально известной атаки 
легкой кавалерии, брошенной 
на русские пушки по ошибке 
военачальников.

— До сих пор британские 
школьники изучают ход сра-
жения на уроках истории, а 
на уроках литературы — поэ-
му Альфреда Теннисона «Ата-
ка легкой бригады», — говорит 
моя спутница, заведующая 
сектором Музея героической 
обороны и освобождения Се-
вастополя Валентина Буткене.

В годы Великой Отечествен-
ной войны Балаклавская доли-
на стала местом жестоких боев 
как во время обороны Сева-
стополя 1941—1942 годов, так 
и при освобождении города в 
мае 1944 года. На пути Крас-
ной армии, упорно рвавшейся 
к Севастополю, стояла Сапун-
гора, которую немцы укрепи-
ли и вооружили как настоя-
щую крепость.

Сегодня трудно предста-
вить, как можно было идти в 
атаку на эти крутые непри-
ступные склоны. Вот долина, 
откуда наступали наши вой-
ска, вся как на ладони. Про-
сматривался и простреливал-
ся каждый метр. Немцы были 
уверены: Сапун-гору Советам 
не взять.

— Гитлеровцы называ-
ли Сапун-гору «каменным 
фронтом», — рассказывает Ва-
лентина Буткене. — 63 ДОТа и 
ДЗОТа, минные поля в глуби-
ну на шесть километров, ряды 
колючей проволоки, система 
траншей в несколько ярусов. 
Немцы считали, что штурмо-
вать Сапун-гору бесполезно. 

Тем не менее войска 4-го Укра-
инского фронта, 51-я и При-
морская армии за девять часов 
тяжелейшего боя Сапун-гору 
взяли.

Эти события запечатлены 
на полотне диорамы «Штурм 
Сапун-горы 7 мая 1944 года». 
Здание полукруглой формы об-
ращено к Балаклавской доли-
не, откуда начинался штурм.

Перед огромным живо-
писным полотном зрители за-
мирают. Раздаются звуки боя. 
Тарахтит пулемет, ревет бом-
бардировщик. Картина будто 
оживает и уносит в прошлое, 
на 80 лет назад.

Как художники добились 
такого эффекта? Дело в том, 
что на севастопольской дио-
раме героев изобразили в пол-
ный рост, а на предметном пла-
не использовали подлинное 
оружие и обломки укрепле-
ний, которые нашли после боя 
на Сапун-горе. Говорят, что для 
создателей диорамы — худож-
ников студии имени Грекова — 
даже устроили учебный пока-
зательный бой, чтобы они мог-
ли увидеть, как штурм проис-
ходил на самом деле.

— Перед нами разворачи-
ваются события того далеко-
го дня, — рассказывает мето-
дист музея Елена Смирнова. — 
Фронт растянулся на 12 кило-
метров от Балаклавы до высо-
ты Сахарная Головка. Мы ви-
дим, что происходит в воздухе, 
на суше и на море.

Битва в самом разгаре. 
Перед глазами встают фигуры 
героев Сапун-горы. За освобо-
ждение Севастополя 240 че-
ловек удостоены звания Героя 
Советского Союза. В штурме 
плечом к плечу мужественно 
сражались люди разных наци-
ональностей. Все сцены подви-
гов, которые изображены на 
диораме, воссозданы по доку-
ментам, —- говорит заведую-
щая музейным отделом исто-
рии Великой Отечественной 
войны Ирина Агишева. —  Во-
енным консультантом худож-
ников был Герой Советского 
Союза, капитан первого ранга 
Георгий Терновский, который 
нашел сведения в архивах по 
горячим следам. Огромное по-
лотно диорамы шириной 25,5 
метра и высотой 5,5 метра от-
реставрировали в 2023 году 
впервые с момента создания. 
Сложную работу выполнили 
сотрудники Научно-реставра-
ционного центра имени И.Э. 
Грабаря. Каждый сантиметр 
картины нужно было очистить 
от пыли, устранить деформа-
ции и прорывы, укрепить крас-
ку. Так же бережно работали с 

предметным планом. Его пло-
щадь — 83 квадратных метра, 
как большая квартира, сплошь 
заставленная не предметами 
мебели, а артефактами времен 
войны. Все экспонаты очисти-
ли, покрыли защитным лаком 
и вернули на прежнее место.

Мемориал на Сапун-горе 
был полностью отреставри-
рован к 80-летию освобожде-
ния Севастополя. Работы за-
няли несколько лет. Сначала 
привели в порядок террито-
рию — более 10 гектаров. По-
строена новая парадная аллея, 
где выставлены якоря и огром-
ный 14-тонный винт с крейсе-
ра «Ворошилов», корабельные 
орудия и зенитные установки 
времен Великой Отечествен-
ной войны, донные мины и 
торпеды. Все связано с флотом, 
потому что Севастополь — во-
енно-морская твердыня. Кста-
ти, танки и бронетехника, ко-
торые после войны стали экс-
понатами на Сапун-горе, те-
перь все на ходу.  

Немцы называли Сапун-гору 
«каменная крепость» и считали, 
что взять ее невозможно.

ПРОДАЖА

Собственник: АО «Газпром газораспределение Ленинград-
ская область».

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-222-07-60, 8 (812) 405-40-05 

(47024).
Дата проведения торгов: 29.05.2024 г. в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 24.04.2024 г.
Дата и время окончания приема заявок: 27.05.2024 года 

до 17.30 (МСК).
Предмет продажи: имущественный комплекс расположен 

по адресу: Ленинградская обл., Бокситогорский р-н, г. Боксито-
горск, ул. Заводская, д. 8в. Имущество реализуется единым не-
делимым лотом.

Начальная цена: 894 400,00 руб., кроме того НДС. 
Порядок подачи заявок: в соответствии с докумен-

тацией в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЖА

Собственник: АО «Газпром газораспределение Ленинград-
ская область».

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-222-07-60, 8 (812) 405-40-05 

(47024).
Дата проведения торгов: 29.05.2024 г. в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 24.04.2024 г.
Дата и время окончания приема заявок: 27.05.2024 г. 

до 17.30 (МСК).
Предмет продажи: имущественный комплекс расположен 

по адресу: Ленинградская обл., Волосовский р-н, г. Волосово, 
ул. Интернатская. Имущество реализуется единым неделимым 
лотом. 

Начальная цена: 4 476 746,00 руб., кроме того НДС. 
Порядок подачи заявок: в соответствии с докумен-

тацией в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ   
https://etp.gpb.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЖА

Собственник: АО «Газпром газораспределение Ленинград-
ская область».

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-222-07-60, 8-812-405-40-05 

(47024).
Дата проведения торгов: 29.05.2024 г. в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 24.04.2024 г.
Дата и время окончания приема заявок: 27.05.2024 г. 

до 17.30 (МСК).
Предмет продажи: имущественный комплекс расположен 

по адресу: Ленинградская обл., Лужский р-н, пос. Оредеж, ул. Ле-
нина, д. 19. Имущество реализуется единым неделимым лотом. 

Начальная цена: 1 833 700,00 рублей, кроме того НДС. 
Порядок подачи заявок: в соответствии с докумен-

тацией в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЖА

Собственник: АО «Газпром газораспределение Ленинград-
ская область».

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-222-07-60, 8 (812) 405-40-05 

(47024).
Дата проведения торгов: 29.05.2024 г. в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 24.04.2024 г.
Дата и время окончания приема заявок: 27.05.2024 г. 

до 10.00 (МСК)
Предмет продажи: Объекты недвижимого и движимого 

имущества по адресу: г. Санкт-Петербург, г. Ломоносов, ул. Ру-
бакина, д. 20.

Начальная цена: 43 735 387,06 рублей, кроме того НДС. 
Порядок подачи заявок: в соответствии с докумен-

тацией в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Женщина просит 
развернуться, 
но машина 
движется вперед. 
«Надо помочь!» — 
твердо повторяет 
мужчина

ПРОЕКТ До конца этого года в столице заработает 
новая судоверфь

Москва 
по-флотски

Любовь Проценко

Э
лектросуда, которые 
уже год как стали в 
столице таким же 
регулярным обще-
ственным транспор-
том, как, скажем, ав-
тобусы или трамваи, 
скоро будут произ-
водиться в Моск-

ве. Об этом сообщил вчера мэр 
Сергей Собянин, осмотрев ход 
строительства Московского cу-
достроительного кластера.

 — Электросуда получили 
ажиотажный спрос как среди 
москвичей, так и среди тури-
стов, — рассказал глава столи-
цы. — Программа развития реч-
ного судоходства востребована, 
поэтому мы приняли решение о 
строительстве в Москве завода 
по производству экологически 
чистых судов. Заработать он 
должен до конца этого года.

Предприятие строится на 
берегу Москвы-реки, напро-
тив Южного речного вокзала. 
Здесь, в Нагатинском Затоне, до 
2014 года уже был Московский 
судостроительный и судоре-
монтный завод, но он перестал 
отвечать современным требо-
ваниям. Как рассказал Алек-
сей Добашин, глава концерна 
«Крост», которому доверено 
возвести новую судоверфь, раз-
витие технологий и промыш-

ленности в наши дни позволя-
ет строить предприятия, какие 
вчера еще были просто невоз-
можны. Вот и здесь создается 
уникальное пространство, в ко-
тором будут строиться суда лю-
бых размеров — в зависимости 
от заказа правительства Моск-
вы: «Причем не в привычных 
скучных синих коробочках, а 
в уникальном здании, которое 
станет украшением всей при-
брежной территории. Молодых 
рабочих, вчерашних школьни-
ков, которые придут сюда рабо-
тать, оно будет притягивать не 
только новыми технологиями, 
но и своим внешним видом».

А то, что молодежь придет 
сюда, можно не сомневаться — 
ведь по соседству расположены 
и судостроительный колледж, 
и Академия водного транспор-
та. Именно потому новый завод 
станет органичной частью цело-
го судостроительного кластера. 
Сооружение его началось толь-
ко в октябре прошлого года, а 
одноэтажный корпус будущего 
предприятия с фасадом, словно 
покрытым деревом, уже стоит. 

«На самом деле покрытие — ме-
талл, а значит, служить будет 
долго, не теряя своего вида», — 
рассказал «РГ» замгенераль-
ного директора «Кроста» Алек-
сандр Колотов, обратив внима-
ние на высоту цехов новострой-
ки: «26 метров — это чтобы вхо-
дила не только «Синичка», одно 
из самых первых регулярных 
судов, запущенных по Моск-
ве-реке, с которой начнется но-
вое производство, но и более 
крупные электросуда и даже 
круизные лайнеры. «В год бу-
дет производиться около 20 су-
дов. Таким образом, мы обеспе-
чим потребность в них на Моск-
ве-реке, а в дальнейшем, наде-
юсь, продукция завода будет 
востребована и на других водо-
емах и реках нашей страны», — 
поделился планами Собянин.

Общая площадь кластера 
превысит 23 тыс. кв. м, что поз-
волит организовать произ-
водство полного цикла, вклю-
чая раскрой металла (до 40 
тонн в расчете на судно), сварку 
секций (до 5 км сварных швов), 
окраску корпуса (до 500 кв. м 

поверхностей), монтаж обору-
дования и достройку (свыше 8 
тыс. комплектующих), испы-
тания и сдачу судна со спуском 
на воду. Будет на верфи и свое 
конструкторское бюро.

Среди самых современных 
технологий, которые планиру-
ют использовать судостроите-
ли, автоматизированные обра-
батывающие комплексы, 3D-
печать, цифровые двойники, 
сквозной контроль качества и 
другие. Причем, более 70 про-
центов оборудования, которое 
необходимо для этого, отече-
ственного производства.

Что еще важно: кластер возь-
мет на себя так же ремонт и об-
служивание флота, и его заряд-
ку — до 100 электросудов в год. 
В настоящее время  из-за отсут-
ствия необходимой для этого  
инфраструктуры судовладель-
цы  теряют на обслуживание 
судна до двух недель в сезон.

Непосредственно на верфи 
создадут свыше 500 новых ра-
бочих мест. В целом же в произ-
водственной цепочке изготов-
лением комплектующих и обо-
рудования для выпуска элек-
тросудов планируется задей-
ствовать почти 50 тысяч работ-
ников предприятий разных го-
родов России.  

Сергей Собянин (в центре) осмотрел 
строящийся завод и заявил, что он 
должен заработать до конца года.

А К Ц Е Н Т

Завод станет органичной частью 
целого судостроительного кластера

КОШЕЛЕК В Подмосковье вводят новые меры поддержки 
соцработников

Помочь помощникам
Ирина Рыбникова

Г
убернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев анон-
сировал новые меры под-

держки социальных работни-
ков. «Знаем, насколько это не-
простой труд, поэтому вводим 
для тех, кто работает с инвали-
дами, сразу несколько дополни-
тельных мер поддержки», — со-
общил глава региона. Все ново-
введения начнут действовать 
с 1 июня.

Прежде всего социальные 
работники, не имеющие сво-
его жилья, смогут оформить 
ежемесячную компенсацию на 
аренду квартиры. Этой мерой 
поддержки уже несколько лет 
пользуются подмосковные вра-
чи, а с этого года — еще и педаго-
ги семи специальностей. Теперь 
аренду будут компенсировать и 
специалистам по уходу за людь-
ми с ограниченными возмож-
ностями, причем компенсацию 
сделали адресной: если специ-

алист проживает один, ему бу-
дут ежемесячно выплачивать 
20 тысяч рублей, а если с се-
мьей — 30 тысяч. Претендовать 
на компенсацию могут не толь-
ко приезжие специалисты, но и 
местные жители — главное, что-
бы за ними не числилось соб-
ственного жилья на территории 
Подмосковья и работали они на 
полную ставку.

Молодые специалисты, при-
шедшие на работу в социальные 
учреждения области, будут те-
перь получать подъемные: 50 
тысяч рублей при трудоустрой-
стве и 100 тысяч — на второй 
год работы. Эта мера прежде 

тоже распространялась только 
на медиков и педагогов. Между 
тем, согласно данным портала 
«ГородРабот», который анали-
зирует зарплатные предложе-
ния всех основных сайтов тру-
доустройства, средняя зарпла-
та, на которую приглашают вра-
чей в Подмосковье, составляет 
87,3 тысячи рублей, учителям 
предлагают 45,9 тысячи, а со-
циальным работникам — только 
33,9 тысячи рублей. Понятно, 
что это стартовые предложе-
ния, без учета доплат, но и тен-
денция понятная: соцработни-
ки — не самая высокооплачива-
емая профессия. Поэтому подъ-

емные им окажутся как нельзя 
кстати.

А еще с 1 июня для сотруд-
ников 47 социальных центров 
области открывается допуск в 
программу «Приведи друга». 
Она подразумевает разовую 
премиальную выплату сотруд-
нику, благодаря которому в 
центре появился новый работ-
ник. «Сотрудник, по чьей реко-
мендации в социальное учре-
ждение придет на работу врач, 
получит 40 тысяч рублей, если 
приходит логопед, психолог 
или помощник по уходу за ин-
валидами, выплата составит 
20 тысяч», — уточнила первый 
зампред правительства Мо-
сковской области Людмила Бо-
латаева. По ее словам, все новые 
меры поддержки касаются по-
рядка 1,5 тысячи специалистов, 
работающих с инвалидами, а 
проконсультироваться относи-
тельно каждой из них можно в 
отделе кадров того учреждения, 
где работает человек.  

А К Ц Е Н Т

Cоцработники, не имеющие своего 
жилья, смогут оформить ежемесячную 
компенсацию на аренду квартиры

В годы Великой 
Отечественной 
войны 
Балаклавская 
долина стала 
местом жестоких 
боев как во время 
обороны 
Севастополя, 
так и при освобо-
ждении города 
в мае 1944-го
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Российские художники украсят здания столицы

Оглянись по сторонам
Ангелина Зеленькова

М
осква приглаша-
ет художников 
всех  регионов 
страны принять 
участие во Все-
российском арт-
проекте «Конту-
ры Культуры». 
Под роспись им 

будет отдано более 1500 квад-
ратных метров стен зданий в де-
сяти районах столицы. Заявки 
принимаются до 12 мая.

Если оглянуться в столице 
по сторонам, вполне возмож-
но увидеть такой расписан-
ный дом. Ведь этот арт-проект 
проводится в городе уже в тре-
тий раз, и произведения фина-
листов прошлых сезонов уже 
украсили город. За это время 50 
художников расписали более 
3000 квадратных метро стен 
в 20 культурных центрах и 21 
библиотеке. В середине июля к 
ним прибавятся еще 10 объек-
тов, которыми займутся побе-
дители нового сезона. Среди 
них Московский драматиче-
ский театр «Человек», Детская 
музыкальная школа имени Йо-
зефа Гайдна, культурный центр 
«Алые паруса» и другие, расска-
зал руководитель департамен-
та культуры Москвы Алексей 
Фурсин.

Cуть проекта в том, чтобы 
вдохнуть в  здания новую жизнь, 
преобразить интерьер и дать 
шанс проявить художникам 
себя не только на холсте. Для 
участников нет границ в про-
странстве и темах. Например, 

победители прошлого сезона — 
Ольга Мазня и художник Van 
Gee вместе расписали четыре 
стены в Лианозовской библио-
теке в Алтуфьево. Свою компо-
зицию они назвали «Современ-
ное оригами», изобразив ими-
тацию складок цветной бумаги. 
Получилось необычно и ярко. 
Москвичи редко теперь прохо-
дят это место, не сделав на его 
фоне селфи. Заложили худож-
ники в свой рисунок и глубокий 
смысл: «Мы хотели рассказать 
о хрупкости человеческой жиз-
ни, сравнивая ее с бумагой. От 
нажима на бумагу остается вмя-
тина или складка, так и каждое 
событие в жизни накладывает 
отпечаток на человека. Именно 
эти складки и вмятины созда-
ют из бумаги объемную фигуру 
оригами, а нашу жизнь делают 
насыщенной и неповторимой».

Ребята, кстати, родом из 
Калининграда, но работают 
в Санкт-Петербурге. Узнав о 
возможности показать себя в 
Москве, сразу же подали заявку 
на конкурс и оказались в числе 
победителей. «Мы занимаемся 
росписью стен, паблик-артом, 
уже несколько лет. Это совсем 
иначе, чем создавать искусство 
на холсте, начиная от размера и 
заканчивая особыми материа-
лами», — рассказали они.

Художники, которые ста-
нут победителями проекта, по-
лучат все необходимые для ра-
боты материалы, гонорар и ин-
формационную поддержку в 
соцсетях Московского продю-
серского центра, а также статус 
арт-резидента Моспродюсер.  Работа художника Степана Краснова в культурном центре «Щукино». Смотреть на нее нужно через фотокамеру, иначе она выглядит размытой.

Публикуется на основании Постановления Правительства Российской Федерации от 
21.01.2004г. № 24 «Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами опто-
вого и розничных рынков электрической энергии».

Полное наименование энергосбытовой организации: Акционерное общество «Газпром 
энергосбыт».

ИНН: 7705750968
Отчетный период: 01.01.2023 г.— 31.12.2023 г.
Бухгалтерский баланс 
на 31 декабря 2023 года 
Единица измерения: тыс.руб. 

Форма по ОКУД 0710001

Наименование показателя Код 
строки

На 
31.12.2023 г.

На 
31.12.2022 г.

На 
31.12.2021 г.

АКТИВ
I. ВНЕОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ        

Нематериальные активы, в т.ч. 1110 - - 36
права на объекты интеллектуальной собствен-
ности 1111 - - -

гудвил 1112 - - -
прочие 1119 - - 36

Результаты исследований и разработок 1120 - - -
Нематериальные поисковые активы 1130 - - -
Материальные поисковые активы 1140 - - -
Основные средства, в т.ч. 1150 143 227 223 750 311 291

Объекты основных средств, в т.ч. 1151 58 654 54 887 56 307
земельные участки и объекты природополь-
зования 1152 - - -

здания, сооружения, машины и оборудо-
вание 1153 26 681 28 541 30 515

Капитальные вложения 1154 142 - -
Права пользования активами 1155 84 431 168 863 254 984
Инвестиционная недвижимость 1156 - - -

Доходные вложения в материальные ценности 1160
Финансовые вложения, в т.ч. 1170 5 700 000 5 700 000 5 700 000

инвестиции в дочерние общества 1171 5 700 000 5 700 000 5 700 000
инвестиции в зависимые общества 1172 - - -
инвестиции в другие организации 1173 - - -
займы, предоставленные организациям на 
срок более 12 месяцев 1174 - - -

Отложенные налоговые активы 1180 56 213 79 487 94 926
Прочие внеоборотные активы, в т.ч. 1190 4 851 736 213

налог на добавленную стоимость по приобре-
тенным ценностям 1192 - - -

Итого по разделу I 1100 5 904 291 6 003 973 6 106 466
II. ОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ  

Запасы, в т.ч. 1210 6 5 5
сырье, материалы и другие аналогичные цен-
ности 1211 6 5 5

затраты в незавершенном производстве 1213 - - -
готовая продукция и товары для перепродажи 1214 - - -
товары отгруженные 1215 - - -

Налог на добавленную стоимость по приобретен-
ным ценностям 1220 14 126 83 438 22 460

Дебиторская задолженность, в т.ч. 1230 2 633 629 2 606 255 1 997 322
Дебиторская задолженность (платежи по ко-
торой ожидаются более чем через 12 месяцев 
после отчетной даты), в т.ч.

1231 14 995 17 994 20 993

покупатели и заказчики 1232 14 995 17 994 20 993
авансы выданные 1233 - - -
прочие дебиторы 1234 - - -

Дебиторская задолженность (платежи по ко-
торой ожидаются в течение 12 месяцев после 
отчетной даты), в т.ч.

1235 2 618 634 2 588 261 1 976 329

покупатели и заказчики 1236 2 153 955 2 082 401 1 619 401
задолженность участников (учредителей) по 
взносам в уставный капитал 1237 - - -

авансы выданные 1238 179 468 284 468 168 870
прочие дебиторы 1239 285 211 221 392 188 058

Финансовые вложения (за исключением денеж-
ных эквивалентов), в т.ч. 1240 9 332 493 7 197 818 7 145 271

займы, предоставленные на срок менее 12 мес. 1241 9 332 493 7 197 818 7 145 271
Денежные средства и денежные эквиваленты, 
в т.ч. 1250 1 113 567 467

касса 1251 - - -
расчетные счета 1252 1 113 567 467
валютные счета 1253 - - -
прочие денежные средства и их эквиваленты 1259 - - -

Прочие оборотные активы 1260 211 960 168 486 212 168
Итого по разделу II 1200 12 193 327 10 056 569 9 377 693
БАЛАНС 1600 18 097 618 16 060 542 15 484 159

ПАССИВ
III. КАПИТАЛ И РЕЗЕРВЫ        

Уставный капитал (складочный капитал, уставной 
фонд, вклады товарищей) 1310 4 301 076 4 301 076 4 301 076

Собственные акции, выкупленные у акционеров 1320 - - -
Переоценка внеоборотных активов 1340 - - -
Добавочный капитал (без переоценки) 1350 388 147 388 147 388 147
Резервный капитал 1360 1 935 484 1 935 484 1 935 484
Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 1370 6 278 510 3 842 241 3 979 368
Фонд социальной сферы государственной 1380 - - -
Итого по разделу III 1300 12 903 217 10 466 948 10 604 075
IV. ДОЛГОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА  
Заемные средства, в т.ч. 1410 - - -

кредиты банков, подлежащие погашению бо-
лее чем через 12 месяцев после отчетной даты 1411 - - -

займы, подлежащие погашению более чем 
через 12 месяцев после отчетной даты 1412 - - -

Отложенные налоговые обязательства 1420 21 196 40 276 61 056

Оценочные обязательства 1430 - - -
Прочие обязательства, в т.ч. 1450 - 92 155 169 989

векселя к уплате 1451 - - -
задолженность по инвестиционному взносу 1452 - - -
долгосрочные обязательства по аренде 1455 - 92 155 169 989

Итого по разделу IV 1400 21 196 132 431 231 045
V. КРАТКОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА  
Заемные средства, в т.ч. 1510 - - -

кредиты банков, подлежащие погашению в 
течение 12 месяцев после отчетной даты 1511 - - -

займы, подлежащие погашению в течение 
12 месяцев после отчетной даты 1512 - - -

текущая часть долгосрочных кредитов и зай-
мов 1513 - - -

Кредиторская задолженность, в т.ч. 1520 4 914 537 5 201 378 4 412 272
поставщики и подрядчики 1521 3 522 469 4 178 680 3 076 505
задолженность перед персоналом организации 1522 - - 2
задолженность по страховым взносам 1523 10 499 13 411 -
задолженность по налогам и сборам 1524 246 828 61 265 333 963
прочие кредиторы, в т.ч. 1525 1 134 741 948 022 1 001 802

векселя к уплате 1526 - - -
авансы полученные 1527 1 134 687 947 925 1 001 773
другие расчеты 1528 54 97 29

задолженность перед участниками (учредите-
лями) по выплате доходов 1529 - - -

Доходы будущих периодов 1530 - - -
Оценочные обязательства 1540 166 513 175 704 151 772
Прочие обязательства в т.ч.: 1550 92 155 84 081 84 995

краткосрочные обязательства по аренде 1555 92 155 84 081 84 995
Итого по разделу V 1500 5 173 205 5 461 163 4 649 039
БАЛАНС 1700 18 097 618 16 060 542 15 484 159

Отчет о финансовых результатах за 2023 год
На 31 декабря 2023 года Форма по ОКУД 0710002 
Единица измерения: тыс. руб. 

Наименование показателя Код строки За 2023 год За 2022 год
Выручка 2110 102 205 811 87 055 975
  реализация электрической энергии 2111 102 205 811 87 054 658
  прочее 2118 - 1 317
Себестоимость продаж 2120 (98 145 337) (83 952 969)
  реализация электрической энергии 2121 (98 145 337) (83 951 719)
  прочее 2128 - (1 250)
 Валовая прибыль (убыток) 2100 4 060 474 3 103 006
Коммерческие расходы 2210 (638 726) (603 464)
 Управленческие расходы 2220 - -
 Прибыль(убыток) от продаж 2200 3 421 748 2 499 542
 Доходы от участия в других организациях 2310 1 439 187 450 677
 Проценты к получению 2320 767 087 1 091 426
 Проценты к уплате 2330 (12 965) (19 300)
Прочие доходы 2340 71 636 76 560
Прочие расходы 2350 (153 112) (129 133)
 Расходы, связанные с реорганизацией 2360 - -
 Прибыль (убыток) до налогообложения 2300 5 533 581 3 969 772
Налог на прибыль, в т.ч.: 2410 (850 915) (731 153)

текущий налог на прибыль 2411 (847 220) (736 494)
отложенный налог на прибыль 2412 (3 695) 5 341

 налог на прибыль прошлых лет 2413  - -
Прочее 2460 (34 025) -
 Перераспределение налога на прибыль внутри КГН 2465 - -
 Чистая прибыль ( убыток) 2400 4 648 641 3 238 619

 Результат от переоценки внеоборотных активов, не 
включаемый в чистую прибыль (убыток) периода 2510 - -

 Результат от прочих операций, не включаемый в чистую 
прибыль (убыток) периода 2520 - -

Налог на прибыль от прочих операций, результат 
которых не включается в чистую прибыль (убыток) 
периода 

2530 - -

 Совокупный финансовый результат периода 2500 4 648 641 3 238 619
СПРАВОЧНО: Базовая прибыль (убыток) на акцию 2900 0 0
Разводненная прибыль (убыток) на акцию 2910 - -

Аудиторское заключение независимого аудитора
Акционерам, руководству Акционерного общества «Газпром энергосбыт»

МНЕНИЕ
Мы провели аудит прилагаемой годовой бухгалтерской отчетности Акционер-

ного общества «Газпром энергосбыт» (далее — АО «Газпром энергосбыт») (ОГРН 
5067746436731), состоящей из:

бухгалтерского баланса по состоянию на 31 декабря 2023 года;
отчета о финансовых результатах за 2023 год;
приложений к бухгалтерскому балансу и отчету о финансовых результатах:
— отчета об изменениях капитала за 2023 год;
— отчета о движении денежных средств за 2023 год;
— пояснений к бухгалтерскому балансу и отчету о финансовых результатах;
— пояснений к бухгалтерскому балансу и отчету о финансовых результатах в годовой 

бухгалтерской (финансовой) отчетности за 2023 год, включая основные положе-
ния учетной политики.

По нашему мнению, прилагаемая годовая бухгалтерская отчетность отражает достовер-
но во всех существенных отношениях финансовое положение АО «Газпром энергосбыт» 
по состоянию на 31 декабря 2023 года, финансовые результаты его деятельности и движе-
ние денежных средств за 2023 год в соответствии с правилами составления бухгалтерской 
отчетности, установленными в Российской Федерации.

ОСНОВАНИЕ ДЛЯ ВЫРАЖЕНИЯ МНЕНИЯ
Мы провели аудит в соответствии с Международными стандартами аудита (МСА). 

Наша ответственность в соответствии с этими стандартами раскрыта в разделе «Ответст-
венность аудитора за аудит годовой бухгалтерской отчетности» настоящего заключения. 
Мы являемся независимыми по отношению к АО «Газпром энергосбыт» в соответствии с 

Правилами независимости аудиторов и аудиторских организаций и Кодексом профессио-
нальной этики аудиторов, соответствующими Международному кодексу этики професси-
ональных бухгалтеров (включая международные стандарты независимости), разработан-
ному Советом по международным стандартам этики для профессиональных бухгалтеров, 
и нами выполнены прочие иные обязанности в соответствии с этими требованиями про-
фессиональной этики. Мы полагаем, что полученные нами аудиторские доказательства 
являются достаточными и надлежащими, чтобы служить основанием для выражения на-
шего мнения.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ РУКОВОДСТВА АУДИРУЕМОГО ЛИЦА И ЛИЦ, 
ОТВЕЧАЮЩИХ ЗА КОРПОРАТИВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ,  

ЗА ГОДОВУЮ БУХГАЛТЕРСКУЮ ОТЧЕТНОСТЬ
Руководство АО «Газпром энергосбыт» несет ответственность за подготовку и до-

стоверное представление указанной годовой бухгалтерской отчетности в соответствии с 
правилами составления бухгалтерской отчетности, установленными в Российской Феде-
рации, и за систему внутреннего контроля, которую руководство считает необходимой для 
подготовки годовой бухгалтерской отчетности, не содержащей существенных искажений 
вследствие недобросовестных действий или ошибок.

При подготовке годовой бухгалтерской отчетности руководство несет ответственность за 
оценку способности АО «Газпром энергосбыт» продолжать непрерывно свою деятельность, 
за раскрытие в соответствующих случаях сведений, относящихся к непрерывности деятель-
ности, и за составление отчетности на основе допущения о непрерывности деятельности, за 
исключением случаев, когда руководство намеревается ликвидировать АО «Газпром энер-
госбыт», прекратить его деятельность или когда у руководства отсутствует какая-либо иная 
реальная альтернатива, кроме ликвидации или прекращения деятельности.

Лица, отвечающие за корпоративное управление, несут ответственность за надзор за 
подготовкой годовой бухгалтерской отчетности АО «Газпром энергосбыт».

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ АУДИТОРА ЗА АУДИТ ГОДОВОЙ БУХГАЛТЕРСКОЙ 
ОТЧЕТНОСТИ

Наша цель состоит в получении разумной уверенности в том, что годовая бухгалтерская 
отчетность не содержит существенных искажений вследствие недобросовестных действий 
или ошибок, и в составлении аудиторского заключения, содержащего наше мнение. Разум-
ная уверенность представляет собой высокую степень уверенности, но не является гаран-
тией того, что аудит, проведенный в соответствии с МСА, всегда выявляет существенные 
искажения при их наличии. Искажения могут быть результатом недобросовестных дей-
ствий или ошибок и считаются существенными, если можно обоснованно предположить, 
что в отдельности или в совокупности они могут повлиять на экономические решения 
пользователей, принимаемые на основе этой годовой бухгалтерской отчетности.

В рамках аудита, проводимого в соответствии с МСА, мы применяем профессиональ-
ное суждение и сохраняем профессиональный скептицизм на протяжении всего аудита. 
Кроме того, мы выполняем следующее:

а) выявляем и оцениваем риски существенного искажения годовой бухгалтерской отчет-
ности вследствие недобросовестных действий или ошибок; разрабатываем и проводим ауди-
торские процедуры в ответ на эти риски; получаем аудиторские доказательства, являющиеся 
достаточными и надлежащими, чтобы служить основанием для выражения нашего мнения. 
Риск необнаружения существенного искажения в результате недобросовестных действий 
выше, чем риск необнаружения существенного искажения в результате ошибки, так как не-
добросовестные действия могут включать сговор, подлог, умышленный пропуск, искажен-
ное представление информации или действия в обход системы внутреннего контроля;

б) получаем понимание системы внутреннего контроля, имеющей значение для ауди-
та, с целью разработки аудиторских процедур, соответствующих обстоятельствам, но не с 
целью выражения мнения об эффективности системы внутреннего контроля АО «Газпром 
энергосбыт»;

в) оцениваем надлежащий характер применяемой учетной политики, обоснованность 
оценочных значений, рассчитанных руководством АО «Газпром энергосбыт», и соответ-
ствующего раскрытия информации;

г) делаем вывод о правомерности применения руководством АО «Газпром энергосбыт» 
допущения о непрерывности деятельности, а на основании полученных аудиторских до-
казательств — вывод о том, имеется ли существенная неопределенность в связи с собы-
тиями или условиями, в результате которых могут возникнуть значительные сомнения в 
способности АО «Газпром энергосбыт» продолжать непрерывно свою деятельность. Если 
мы приходим к выводу о наличии существенной неопределенности, мы должны привлечь 
внимание в нашем аудиторском заключении к соответствующему раскрытию информа-
ции в годовой бухгалтерской отчетности или, если такое раскрытие информации является 
ненадлежащим, модифицировать наше мнение. Наши выводы основаны на аудиторских 
доказательствах, полученных до даты нашего аудиторского заключения. Однако будущие 
события или условия могут привести к тому, что АО «Газпром энергосбыт» утратит спо-
собность продолжать непрерывно свою деятельность;

д) проводим оценку представления годовой бухгалтерской отчетности в целом, ее 
структуры и содержания, включая раскрытие информации, а также того, представляет ли 
годовая бухгалтерская отчетность лежащие в ее основе операции и события так, чтобы 
было обеспечено их достоверное представление.

Мы осуществляем информационное взаимодействие с лицами, отвечающими за корпо-
ративное управление АО «Газпром энергосбыт», доводя до их сведения, помимо прочего, 
информацию о запланированном объеме и сроках аудита, а также о существенных замеча-
ниях по результатам аудита, в том числе о значительных недостатках системы внутреннего 
контроля, которые мы выявляем в процессе аудита.

АУДИТОРСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ:
Общество с ограниченной ответственностью «Аудит — новые технологии» (ООО «Ау-

дит-НТ»),
190013, город Санкт-Петербург, улица Можайская, дом 17, лит. А, пом. 7Н,
ОРНЗ 11206022602

Структура и объем затрат на производство  
и реализацию товаров (работ, услуг) 2023 год 

Единица измерения: тыс. руб. 
№ 
п/п

Наименование статьи доходов/
расходов

Итого  
за год 1 квартал 2 квартал 3 квартал 4 квартал

1. Расходы по основной 
деятельности 98 145 337 26 110 997 22 351 189 22 510 153 27 172 997

1.1
Расходы по покупке 

электрической энергии 
на оптовом рынке

59 898 096 14 996 439 13 595 189 14 774 046 16 532 422

1.2
Расходы по покупке 

электрической энергии 
на розничном рынке

16 973 679 5 128 547 3 982 528 3 268 417 4 594 187

1.3 Расходы по передаче 
электрической энергии 21 273 562 5 986 011 4 773 472 4 467 690 6 046 389

С иной подлежащей раскрытию информацией можно ознакомиться на офици-
альном сайте Общества в сети Интернет по адресам: www.gazpromenergosbyt.ru либо  
www.energosbyt.gazprom.ru.

Информация АО «Газпром энергосбыт» за 2023 г.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Газпром газораспределение Пермь» сообщает 
о проведении торгов по продаже квартиры, расположен-
ной по адресу: г. Москва, ул. 1812 года, д. 9, кв. 39 в форме 
открытого аукциона, на электронной торговой площадке 
ООО ЭТП ГПБ http://etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром трансгаз Москва»  
извещает о проведении торгов (публичное предложение)  

в электронной форме по продаже имущества
Собственник: ООО «Газпром трансгаз Москва».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (495) 817-04-40, 

8 (495) 817-02-57.
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 

в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения публичного предложения: 05.06.2024 

в 11.00 (МСК).
Дата и время начала приема заявок: 26.04.2024 c 10.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 03.06.2024 до 18.00 

(МСК).
Предмет реализации: физкультурно-оздоровительный комп-

лекс, расположенный по адресу: Тульская обл., Щекинский р-н, 
Пришненская с.а, с. Пришня, ул. Центральная, д. 7.

Начальная цена: 28 641 270,00 рублей, с учетом НДС.
Минимальная цена: 25 777 143,00 рублей, с учетом НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  2 (двух) судей Третьего кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—   судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского 

округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Орлов-

ской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Псков-

ской области;
—  судьи 35-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 31 мая 2024 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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КИНО На экранах 
фильм-диспут «По Фрейду»

Дуэль 
без победителей

Валерий Кичин

Кинодрама «Последняя сессия Фрейда» у нас вышла 
под названием «По Фрейду». Жаль: оригинальное на-
звание более точно соответствует предмету фильма.

Известно, что незадолго до кончины смертельно 
больной Фрейд встречался в своем лондонском убежи-
ще с неким молодым ученым, преподавателем Оксфор-
да, имя которого история утаила. Драматург Марк 
Сен-Жермен предположил, что им мог быть писатель 
Клайв Стейплз Льюис, автор «Хроник Нарнии» и друг 
не менее культового автора Джона Толкина. И на осно-
вании книги Армана Николи «Фрейд и Льюис. Дебаты о 
Боге» сфантазировал пьесу, с успехом идущую в одном 
из офф-бродвейских театров; в ней Фрейд приглашает 
ирландца Льюиса, чтобы подискутировать о его книге 
«Блуждания паломника». А потом режиссер Мэтт Бра-
ун, тоже приложив руку к сценарию, снял по этой пье-
се фильм с Энтони Хопкинсом и Мэттью Гудом.

В сущности, это разговорная драма на двоих, кто-то 
из критиков ее назвал ток-шоу. С такими мы уже встре-
чались на экранах — вспомним фильм-дискуссию «Два 
Папы», где тот же Энтони Хопкинс в образе Папы Бе-
недикта XVI вел мировоззренческие споры с Джоната-
ном Прайсом в роли кардинала Бергольо. Можно пред-
полагать, что такой 
тип кино нас ждал 
и в незавершенном 
фильме Марлена 
Хуциева «Невечер-
няя» — о встрече 
Льва Толстого с Ан-
тоном Чеховым.

В таких филь-
мах успех зависит 
от исполнителей — 
они должны быть 
редкой породы ак-
теров-личностей, 
когда само их при-
сутствие обеспечивает действу значительность. В этом 
смысле здесь все в порядке: Энтони Хопкинс может 
просто молчать — это будет умно и веско. Его партнер 
по фильму — Мэттью Гуд («Аббатство Даунтон», «Матч 
Пойнт»), много моложе, но у него повадка истого бри-
танца, интеллектуала и джентльмена, ему веришь. 
Действие происходит в сентябре 1939 года в Лондоне, 
только что вступившем в войну с Германией; уже за-
вывают сирены воздушной тревоги, над городом парят 
аэростаты заграждения. Фрейд, спасаясь от еврейских 
погромов, бежал из любимой Вены в Англию и остро 
переживает утрату привычного жизненного уклада. К 
тому же у него рак гортани, он страдает от невыноси-
мой боли, что делает его взвинченным и в споре агрес-
сивным.

Понятно, что визит Льюиса сфантазирован автором 
пьесы, и это даже не реконструкция гипотетического 
случая из жизни двух гениев, а сшибка двух мировоз-
зрений — атеиста Фрейда и убежденного христианина 
Льюиса. По идее — дебаты о страхе смерти, о роли сек-
са и о самом существовании Бога, который, по Фрейду, 
есть самый  грандиозный обман в человеческой исто-
рии. По замыслу, мы могли стать свидетелями дискус-
сии двух блестящих интеллектуалов на одну из ключе-
вых тем бытия.

Адаптируя театральную пьесу для кино, режиссер, 
он же соавтор сценария Мэтт Браун сильно сократил 
дискуссию, освобождая время и место для многочис-
ленных флешбеков, экскурсов то в детство, то в юность 
героев. Иной раз впечатляющих, как эпизоды с девят-
надцатилетним Льюисом в окопах Первой мировой, 
оставившей ему на память неизлечимый невроз. Но 
чаще — иллюстративных, отвлекающих, ничего не до-
бавляющих, но досадно разрывающих ткань умоза-
ключений, а ведь именно она в таких фильмах — глав-
ный предмет зрительского интереса.

Добавлены сцены с дочерью Фрейда Анной (Лив 
Лиза Фрис), переживающей свои сексуальные 
проблемы. Режиссер все время стремится вывести 
действие из дома то на улицу, то в ближайший собор, 
ставший бомбоубежищем, то на буколический пле-
нэр — сделать из театра кино. И это тот случай, когда 
такие приемы смотрятся не более чем вынужденным 
«оживляжем» — автор фильма явно не верит, что на-
каленные дебаты сами по себе могут цепко держать 
внимание зрителя.

Я не видел офф-бродвейский спектакль и не могу су-
дить о качестве текстов, вложенных в уста двух мысли-
телей. То, что от них осталось в фильме, мягко говоря, 
не убеждает. Здесь больше внимания уделено физиче-
скому состоянию умирающего Фрейда, его раздра-
женно атакующему тону, чем сути спора, поданного 
фрагментарно, в отрывочных и, как правило, баналь-
ных репликах, не образующих цельной развитой мыс-
ли. Фрейд здесь только вздорный болтливый старик, 
Льюис — только учтивый слушатель, с почтением тер-
пящий его нападки, а суть спора обозначена, но не раз-
вита, за этой дискуссией невозможно следить — ее дра-
матургия разодрана в клочья. И если в «Двух Папах» 
переброска репликами и фехтование аргументами аб-
солютно захватывают, то невнятность спора в фильме 
Мэтта Брауна быстро становится просто скучной. А 
многие реплики, поданные вне контекста, оказывают-
ся непонятными — как, например, напористое упоми-
нание Фрейдом инклингов — известной в Британии ли-
тературной группы, куда входили и Льюис, и Толкин. 
К тому же собеседники по воле авторов фильма оказы-
ваются в неравном положении: интеллектуал Фрейд 
только нападает, интеллектуал Льюис только вяло обо-
роняется, дискуссии, в сущности, нет. Ощущение, что 
авторы сценария робеют перед мощными фигурами 
своих героев и не рискуют доводить спор до сколько-
нибудь острых схваток — беседа скорее тлеет, чем раз-
горается, а умиротворяющая интонация фильма гасит 
ее последние искры.  

СОБЫТИЕ Необычная премьера в Театре кукол им. Образцова

Маргулис в Зазеркалье

Максим Васюнов

Р
ок-музыкант Евгений 
Маргулис на сцену Те-
атра кукол Образцова 
выходит из зритель-
ного зала, сразу дав 
понять, что он здесь 
не актер и ничего иг-
рать не собирается. В 
центре сцены — диван, 

сверху свисает микрофон, слева 
кабинка звукорежиссера, спра-
ва полки с пластинками. Музы-
кант пробует записать песню, 
но ничего не выходит — устал, 
нет настроения. И хотя дедлай-
ны горят, он берет паузу, чтобы 
отдохнуть и настроиться. Ста-
вит пластинку с песнями Вы-
соцкого к «Алисе в Стране чу-
дес», ложится, слушает.

Та к  н а ч и н а е т с я  с п е к -
такль главрежа театра Бориса 
Константинова «Алисы в Стра-
не чудес». Но те, кто следит за 
премьерами театра, знают, что 
ничего просто так здесь не бы-
вает. Надо лишь дождаться вол-
шебного «щелчка», после ко-
торого развернется музыкаль-
но-театральное хулиганство.

Пластинка заедает, слова 
из «Песни Кэрролла» — «Так-то 
дружок, в этом-то все и дело» — 
начинают методично повто-
ряться, гипнотизируя и музы-
канта, и зрителей в зале.

Тут-то на сцене и появляют-
ся восемь Алис из сказок Кэр-
ролла. Почему их восемь — не 
спрашивайте. В Зазеркалье все-
гда полно загадок — каждый на-
ходит свой ответ. Алисы при-
нимают музыканта за Белого 
Кролика и требуют, чтобы тот 
отправился с ними в путеше-
ствие. Сон не перескажешь — 
упустишь что-нибудь. Мы вро-
де бы встречаем знакомых Гер-
цогиню, Червонную Королеву, 
Гусеницу, Чеширского Кота. Но 
они будто не они, а кто-то из тех, 
с кем мы встречались в жизни, — 
зачем-то прячутся под сказоч-
ными масками. И говорят они 
не только о шляпках, крикете 
и грибах. О времени, которое 
убиваем — «а время не любит, 
когда его убивают». О любви и 
дружбе, которые куда-то про-
валились. О нормах — и о том, 
что «нормальных не бывает». И 
о смысле жизни: «если все бес-
смысленно, то что мешает вы-
думать какой-нибудь смысл»?!

Много говорят о музыке. О 
рок-н-ролле — как о нем не го-
ворить с Маргулисом? Рок-н-
ролла много, от Перселла до Sex 
Pistols. Звучат и песни Маргу-
лиса разных лет — автор испол-
няет сам, конечно: «Про себя», 
«Пусть она станет небом», «До 
свидания, друг»… Зрители при-
знавались, что хотелось больше 
песен от Маргулиса. Он обещал 
подумать. 

Как погружают зрителей в 
спектакль, надо спросить и у 
художников. Технологии давно 
позволяют кликом на ноутбу-
ке превращать сцену в метро, 
вокзал, лес, космос. Как сделать 
сказку  правдоподобной — что-
бы зритель улетел за грань фан-
тастики? Чтобы 3D без очков? 
Главному художнику Виктору 
Антонову и художнику-техно-
логу Александре Громовой это 
каким-то чудом удалось.

Все завершится хеппи-эн-
дом. Куклы, Кэрролл, рок — и 
никаких депрессий по поводу 

бренности бытия. Всего-то нуж-
но было — очутиться в сказке.

«Алисы в Стране чудес» — 
спектакль для подростков и для 
взрослых. Тех, кто не очень ве-
рит в сказкотерапию — но по-
прежнему верит в рок-н-ролл. 
Британский и российский рок 
опять в моде — этим не может не 
воспользоваться театр, всегда 
держащий нос по ветру…

«Маргулис появился случай-
но, — уверяет Борис Констан-
тинов. — Он предложил нашим 
куклам поучаствовать в его  
«Квартирниках». А мы как раз 
обсуждали, как подойти к тек-
стам Кэрролла. Тут осенило: му-
зыкант всех объединит. И дядя 
Женя в самом деле привнес в 
наш спектакль неподдельную 
человечность. Он настоящий, не 
кукла».

К премьере в Театре Образцо-
ва выпустили специальную про-
граммку — диски в конверте. На 
одном из них автографы поста-
новщиков и QR-код — он ведет к 
музыке из спектакля, написан-
ной Геннадием Лаврентьевым.

А на втором виниле — наклей-
ки с цитатами из сказок Кэр-
ролла. Одна из них как будто о 
самом театре. Как куклы мо-
гут быть живее всех живых — 
есть правила такого волшеб-
ства? «Правил нет, а если есть, 
то никто их не соблюдает». По 
крайней мере так рождается ис-
кусство — и это, кажется, мне на 
спектакле не приснилось. «Так-
то, дружок! — поется в песенке. — 
В этом-то все и дело…»  

Путешествие в сказку — это всегда 
авантюра. Особенно если сказка 
откликается в реальности.

А К Ц Е Н Т

Спектакль для подростков и для тех, 
кто уже не очень верит в сказкотерапию, 
но по-прежнему верит в рок-н-ролл

ПРОЕКТ 

В Центре 
Вознесенского
пройдет 
кинофестиваль

ПЛАНЕТА 
КРУПНЫМ 
ПЛАНОМ
Сусанна Альперина

Центр Вознесенского совмест-
но с Patriki Film Festival скоопе-
рировались в работе над фести-
валем актуального докумен-
тального кино «ОЗА», приуро-
ченного к столетию вдовы 
поэта, писательницы Зои Богу-
славской. Пройдет фестиваль 
с 16 по 26 мая в Центре Возне-
сенского, кинотеатре «Иллю-
зион» и на других площадках. 
Просмотры в Сети —  с 16 по 26 
мая, офлайн-события — с 23 по 
26 мая. Пройдут  также выстав-
ки, поэтические чтения, лек-
ций. Название фестивалю дала 
одноименная поэма Вознесен-
ского, посвященная Зое Богу-
славской в 1964 году.

«Международный фести-
валь станет ежегодным событи-
ем. Это и дань уважения Зое Бо-
рисовне, и возможность пока-
зать документальное авторское 
кино из разных уголков мира», — 
рассказывает Ольга Варцева, ди-
ректор Центра Вознесенского и 
сопредседатель кинофестиваля.

Председателем междуна-
родного жюри в этом году ста-
нет кинорежиссер и сценарист 
Ираклий Квирикадзе, кроме 
него в жюри киножурналист 
Ксения Рождественская, жена 
и муза итальянского режиссера 
Тонино Гуэрры — Лора Гуэрра.

В конкурсе фестиваля семь 
зарубежных и российских кар-
тин — все они будут показаны 
впервые. Среди участников ки-
носмотра — авторы кинопроек-
тов из Испании, Аргентины, 
Египта, Киргизии. Программа 
фестиваля помимо значимых 
фильмов открытия и закрытия 
включает ретроспективные и 
специальные показы, парал-
лельные культурные события.

«Выбор фильмов продикто-
ван горизонтом интересов и ха-
рактером творчества Зои Богу-
славской и Андрея Вознесенско-
го — поэта, наследующего духу 
раннего советского авангарда 
и видевшего в поэзии действен-
ную силу, меняющую мир. Это 
новаторское, часто поэтическое 
кино охватывает различные 
виды современной культуры, 
включая инклюзивное творче-
ство, говорит с нами о памяти, 
времени, истории в контексте 
искусства», — уточняет Верони-
ка Хлебникова, историк кино 
и программный директор фе-
стиваля.

Подробное расписание фе-
стиваля и состав участников — 
на сайте ozadocfest.ru  

Энтони Хопкинс в роли Фрейда уже своим молчанием сообща-
ет драме вескость. Увы, мыслями драматурги его обделили.

Ощущение, что 
авторы фильма 
робеют перед лич-
ностями своих 
героев, не доводя 
спор до остроты

Прямая речь 

Евгений Маргулис, музыкант: 
— Почему я согласился поучаствовать в этом добром театральном хули-

ганстве? Во-первых, хорошие люди предложили. Во-вторых, в жизни 

надо попробовать все. Единственное, что я не пробовал — не играл в те-

атр кукол никогда, даже в детстве. Даже не надевал фигурки кукол на 

пальцы. Ощущение после премьеры необычное, я получал на сцене 

удовольствие и боялся облажаться. Вроде бы удалось… И не ищите в 

нашем спектакле двойного дна. «А что они хотели сказать своими пес-

нями?» Да просто получите удовольствие, отличный спектакль, отлич-

ные актеры, музыка, кайфуйте!
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ВЫСТАВКА В Доме-музее Герцена на Арбате 
отметили 100-летие Булата Окуджавы

На любовь свое 
сердце настроив

ПРЕМЬЕРА «В темных образах»: из Перми в Москву

Чай, кофе, танцуем?

Андрей Васянин

О
куджава не любил отме-
чать свой день рожде-
ния публично и старал-

ся на это время уехать. На вер-
нисаже Ирена Желвакова, за-
ведующая Домом-музеем Гер-
цена (отделом Гослитмузея 
имени Даля), рассказала, что 
единственным исключением 
был этот дом, куда Булат Шал-
вович всегда был рад прийти.

В доме на Сивцевом Враж-
ке — выставка-воспоминание 
о дружбе музея и поэта «Булат 
Окуджава, его друзья и зна-
комые в Доме-музее Алексан-
дра Герцена». Выставка лири-
ческая, ностальгическая, со-
бранная из личных архивов 
и фондов музея. То, что хра-
нится в домашних альбомах, 
для экспонирования не пред-
назначенное и потому уни-
кальное.

Ноябрь 1983, Окуджава с 
гитарой — фото черно-белое: 
низ гитары «обрезан», по все-
му снимку царапины. Рядом, на 
другом любительском фото — 
зал Дома-музея, забитый пуб-
ликой 1980-х. Кроме Окуджавы 
на вечере «Арбат, мое Отече-
ство» выступали и на этих 
фото запечатлены его прияте-
ли — среди них писатель Анато-
лий Рыбаков, читавший еще не 
опубликованный роман «Дети 
Арбата»…

«В склянке темного стекла 
из-под импортного пива роза 
красная цвела...». Роза в тем-
ной бутылке, стоящая между 
витринами, подводит зрителя 
к Окуджаве-прозаику. Критика 
в свое время не оценила его пер-
вый роман «Путешествие диле-
тантов» (вот под стеклом — его 

первое, 1979 года, издание) — но 
были и те, кто его поддержал...

В четырех витринах выстав-
ки места немного, раритеты 
под стеклом теснятся. Рядом с 
книгами и дисками о декабри-
стах — написанные аккуратным 
окуджавским почерком пись-
ма Давиду Самойлову и Вик-
тору Некрасову. «Я сижу и со-
чиняю новый «исторический» 
сюжет, чтоб не подмочить ре-
путацию», — пишет поэт авто-
ру повести «В окопах Сталин-
града». Рядом — листок с некра-
совским автопортретом и про-
филем Окуджавы.

В музее и сегодня работают 
люди, лично знакомые с поэтом. 
Они успели запечатлеть атмо-
сферу Музея Герцена, одной из 
точек притяжения московской 
интеллигенции тех лет. Ее на 
выставке и сейчас много — с по-
лароидных фото смотрят еще 
живые и бодрые Наум Коржа-
вин, Баталов, Искандер, Горин 
и Паперный. А еще Лев Разгон, 
Виктор Берковский, Андрей Би-
тов, Олег Чухонцев, Сергей Юр-
ский — все они тут, в стенах дома 
на Сивцевом Вражке.

Пели и читали стихи в этом 
доме невдалеке от Арбата, по 
которому еще ходили трам-
ваи. Миф об Арбате — еще одна 
сквозная тема выставки. Его 
начинали создавать Борис Зай-
цев, Михаил Осоргин, Андрей 
Белый, московские фотографы 
и храмостроители, произведе-
ния которых украшают послед-
ний стенд выставки. А продол-
жил этот миф и, возможно, за-
вершил Булат Окуджава: род-
ной Арбат остался в десятках 
его стихотворений.  

Анна Галайда

Д
ва года назад балет «В 
темных образах» стал 
частью проекта «Сева-

гин — Самодуров — Пимонов» в 
Перми. Максим Севагин был са-
мым молодым в этой троице, но 
его умение распорядиться про-
странством и временем впечат-
ляло, а взаимопонимание с тан-
цовщиками воодушевляло.

Теперь, когда в пермской 
афише места для вечера одно-
актных балетов стало не хва-
тать, худрук балета Театра им. 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко (МАМТ) решил 
перенести «В темных образах» 
к себе в Москву, где ощущает-
ся дефицит малоформатных 
спектаклей для составления ин-
тересных программ. Новая по-

становка уже опробована в двух 
вариантах соединений: с поста-
новками Андрея Кайдановского 
(«Чай или кофе») и Шарон Эяль 
(«Автоданс»), Иржи Килиана 
(«Маленькая смерть») и Оха-
да Нахарина («Минус 16»). Ве-
черам с преобладанием совре-
менного танца он добавляет 
строгости классического бале-
та и создает в них интересные 
визуальные и эмоциональные 
перепады.

Московская прописка изме-
нила пермский по рождению 
балет. Поставленный на музы-
ку струнных концертов Виваль-
ди, в Москве спектакль лишил-
ся живого оркестра. Да и сцена 
МАМТ принципиально отли-
чается от элегантной шкатул-
ки, которой выглядит театр в 
Перми.

Хореограф придумал при-
зрачный бал — с барочным 
«большим дыханием» мерных 
хореографических фраз, раз-
ворачивающихся, как гирлян-
ды на дворцовых празднествах, 
кружевом скольжения, мягким  
перебором пуантов, элегантны-
ми позами, внезапными пере-
кидываниями партнеров в рис-
кованных поддержках. Платья 
своей формой отсылают к кри-
нолинам, наколки на волосах — 
к шляпкам (костюмы Анастасии 
Нефедовой).

Девять персонажей: квар-
тет трех дам и кавалера, трио 
дамы с двумя партнерами и 
пара — будто в сбивчивых снах 
вспоминают былые сарабан-
ды и менуэты, встречи и непро-
стые расставанья, многолюд-
ное одиночество. Удивитель-
ным образом новинка вступа-
ет в перекличку с балетом Начо 
Дуато Por Vos Mueros, который 
был хитом МАМТ 2010-х. Даже 
давящая поступь дуатовского 
Средневековья рифмуется с ба-
рочной трагичностью у Макси-
ма Севагина.

Но труппа, самоотверженно 
осваивавшая новые стили и тех-
ники танца, здесь будто лише-
на атакующей энергии, уверен-
ности в ценности хореографии. 
Лишенная поддержки «живых» 
музыкантов, постановка ухо-
дит в тень идущих рядом спек-
таклей. О том, что при правиль-
ной «сборке» Максим Севагин 
может не уступать им в побе-
дительной мощи, все еще знают 
только на Урале.

26-летний Севагин известен 
в первую очередь своим «Ромео 
и Джульеттой». Но главные его 
удачи связаны с работой в ека-
теринбургском «Урал Бале-
те», где он поставил «Безупреч-
ную ошибку» в проекте LAD, и 
в Перми, для которой придуман 
балет «В темных образах».  

Хореограф придумал настоящий «призрачный бал» с элегантными позами 
и внезапными перекидываниями партнеров в рискованных поддержках.
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Экспонаты этой лирической выстав-
ки — из домашних альбомов, оскол-
ки воспоминаний, отзвуки времени.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БАСКЕТБОЛ Татарстанский 
клуб вел в счете у «Локо» 
18 очков и едва не уступил

Щедрость 
по-казански

Илья Трисвятский

Началась полуфинальная серия плей-офф Единой лиги 
между прошлогодними участниками «золотой» бит-
вы. Действующий обладатель титула и победитель ре-
гулярного сезона-2023/24 казанский УНИКС в первом 
матче серии до четырех побед на своем паркете в дра-
матичной концовке взял верх над краснодарским клу-
бом «Локомотив-Кубань»  — 78:75.

В «регулярке» соперники встречались друг с дру-
гом четыре раза и обменялись домашними победами. 
И в плей-офф тенденция продолжилась. Снова успех 
празднуют хозяева площадки.

Казанцы, руководимые хорватским специали-
стом Велимиром Перасовичем, вчера долго наращи-
вали свое преимущество. По итогам первой четверти 
УНИКС лидировал с разницей в девять очков (21:12), в 
середине третьей десятиминутки после попадания Ми-
хаила Беленицкого, который недавно перешел из ни-
жегородского «Пари НН» на правах аренды, у хозяев 
было уже «плюс 18».

Но для матчей плей-офф Единой лиги даже такой 
внушительный перевес не гарантирует победу. «Же-
лезнодорожники» бросились в погоню и едва в ней не 
преуспели. На руку уже поймавшему кураж «Локо» 
оказался и технический фол игроку УНИКСа Джалену 
Рейнольдсу, позволивший южанам за счет серии точ-
ных штрафных бросков подобраться вплотную к со-
пернику. И все же концовка основного времени оста-
лась за казанцами.

Наиболее результативными у победителей в рядах 
УНИКСа стали Эрик Грин (19 очков), самый ценный 
игрок регулярного чемпионата Ненад Димитриевич 
(16) и Маркос Найт (15). У «Локо» двузначными бом-
бардирскими показателями отличились Окаро Уайт 
(15), Морис Ндур (13), ДеВон Акун-Перселл (12) и Па-
трик Миллер (12).

Сегодня состоится второй матч в серии «Зенит» — 
ЦСКА. Напомним, что в первой встрече в Питере сто-
личные армейцы победили со счетом 82:67.  

ХОККЕЙ 16 россиян 
продолжают борьбу 
в 1/4 финала Кубка Стэнли

Наши в деле

Илья Соболев

В североамериканской Национальной хоккейной лиге 
(НХЛ) стартовала четвертьфинальная стадия плей-офф. 
До нее добрались 16 россиян, многие из которых игра-
ют ключевые роли в своих клубах.

Последним в четвертьфинал пробились «Даллас 
Старз», выбившие в первом раунде теперь уже экс
-чемпиона «Вегас». В серии до четырех побед сопер-
никам понадобились максимальные семь матчей. В 
решающей встрече «Даллас» одержал победу со сче-
том 2:1. Отметим, что в составе «Старз» выступа-
ет 35-летний российский ветеран Евгений Дадонов. 
В серии с «Вегасом» чемпион мира 2014 набрал три 
очка (две забро-
шенные шайбы и 
одна результатив-
ная передача).

За выход в по-
луфинал «Даллас» 
поборется с «Коло-
радо», за который 
выступают наши 
вратарь Александр 
Георгиев и луч-
ший снайпер 1/8 
финала Валерий 
Ничушкин, в акти-
ве которого семь 
шайб. В составе 
«Лавин» также чис-
лятся россияне Яков Тренин и Николай Коваленко, 
переехавший за океан после сезона в нижегородском 
«Торпедо».

Между тем в четвертьфинал уже вступили голки-
пер «Нью-Йорк Рейнджерс» Игорь Шестеркин и его 
одноклубник нападающий Артемий Панарин. Послед-
ний в первом матче серии с «Каролиной» стал авто-
ром победной шайбы — 4:3. Всего у Панарина 4 (3+1) 
очка в текущем плей-офф. Артемий — уже 16-й россия-
нин, добравшийся в играх Кубка Стэнли до отметки 50 
(19+31) баллов. Панарину для этого потребовалось 62 
матча. Лидер — центрфорвард «Питтсбурга» Евгений 
Малкин, у которого 180 очков в 177 матчах.

«Каролине» не помогли избежать поражения за-
щитник Дмитрий Орлов, а также форварды Евгений 
Кузнецов и Андрей Свечников. Вратарь Петр Кочетков 
остался в запасе.

Поздно ночью по московскому времени в составе 
одного из главных претендентов на трофей «Флори-
ды» первый матч против «Бостона» провели голки-
пер Сергей Бобровский, защитник Дмитрий Куликов 
и нападающий Владимир Тарасенко. «Бостон» вместе 
с «Эдмонтоном» — два клуба, в которых наши соотече-
ственники отсутствуют. «Эдмонтон» в четвертьфинале 
сыграет с «Ванкувером», где есть защитник Никита За-
доров и форвард Илья Михеев.  

ФУТБОЛ  Гол «Факела» с пенальти в добавленное время помешал «Зениту» 
набрать три очка

«Точка» преткновения
Артур Нанян

П
итерский «Зенит» 
упустил победу в 
выездном матче 27-
го тура в Воронеже 
против «Факела» 
— 1:1.

В последнее вре-
мя зенитовцы силь-
но сбавили. Каза-

лось, после выездной победы 
над «Краснодаром» в начале 
апреля у подопечных Сергея 
Семака не возникнет никаких 
проблем с завоеванием шестого 
кряду чемпионского титула. Од-
нако неожиданные поражения 
от «Рубина» (0:2) и «Динамо» 
(0:1) вернули интригу в битве 
за золото, а самих питерцев за-
ставили нервничать.

Разумеется, «Факел» решает 
диаметрально противополож-
ные задачи. Воронежский клуб, 
который недавно сменил тре-
нера (место Сергея Ташуева за-
нял Игорь Черевченко. — Прим. 
«РГ»), борется за выживание. И 
для него каждый матч — как фи-
нал, причем не важно, кто в со-
перниках. Плотность в нижней 
части таблицы такая высокая, 
что лучше избегать потерь.

«Зенит» открыл счет во вче-
рашней встрече еще в первом 
тайме: сработала бразильская 
связка Дугласа Сантоса и Клау-
диньо. Отличился Сантос, для 
которого этот гол стал вторым в 
нынешнем сезоне. Во второй по-
ловине скорее гости были близ-
ки к тому, чтобы увеличить пре-
имущество, нежели чем «Фа-
кел», дабы сравнять счет. Но в 
итоге все закончилось ничьей: 
уже в добавленное время ар-
битр Алексей Сухой после про-
смотра видеоповтора назначил 
пенальти в ворота гостей: фор-
вард «Факела» Евгений Марков 
свой шанс использовал и при-
нес своей команде важнейшую 
ничью.

Чуть ранее четвертую по-
беду подряд в матчах Премьер-
лиги одержало «Динамо»: «бе-
ло-голубые» обыграли дома 
«Сочи» со счетом 3:2 благода-
ря голу камерунского форварда 
Муми Нгамале на 95-й минуте.

Всего несколько недель на-
зад главный тренер московской 
команды чех Марцел Личка го-
ворил о том, что его подопеч-
ные вряд ли смогут побороться 
за титул. Однако за три тура до 
конца сезона динамовцы нахо-

дятся в гонке. И вполне могут 
рассчитывать на первое золото 
в новейшей истории российско-
го футбола.

— Соперник у нас был не 
«Сочи», а мы сами. Большую 
часть матча мы хорошо справ-
лялись с давлением, и, нако-
нец, получилось забить побед-
ный мяч. Я сейчас спокойно го-
ворю с вами, но, думаю, во вре-
мя игры потерял три года и ки-
лограммов пять (улыбается). 
Лишь просил футболистов, что-
бы они продолжали биться и 
верить в себя. Вся борьба у нас 
впереди, — уверен Личка.

За три тура до конца сезо-
на на чемпионство претенду-
ют: «Зенит», «Краснодар» и 
«Динамо». В активе питерской 
команды — 51 очко, а южане и 
москвичи набрали по 50 очков.

Лига чемпионов
Сегодня вечером опреде-

лится первый участник фина-
ла Лиги чемпионов, который 
пройдет 1 июня на лондонском 
«Уэмбли». Он станет известен 
по итогам ответной полуфи-
нальной встречи в Париже меж-
ду «ПСЖ» и дортмундской «Бо-
руссией». Неделю назад немцы 
выиграли на своем поле благо-
даря голу Никласа Фюллькру-
га — 1:0.

Даже несмотря на победу в 
первой встрече, «Боруссию» 
вряд ли можно назвать фаво-
ритом этого противостояния. 
«ПСЖ» мог избежать пораже-
ния на выезде, если бы Килиан 
Мбаппе и остальные не тран-
жирили моменты у чужих во-
рот. Безусловно, немецкий клуб 
заслуживает похвалы, однако 

не покидает ощущение, что в 
данной паре еще далеко не все 
решено.

В «ПСЖ» прекрасно знают, 
как отыгрываться после неуда-
чи в первом матче плей-офф. Не 
далее как в 1/8 финала нынеш-
него розыгрыша Лиги чемпи-
онов французы выбили «Бар-
селону», добившись нужного 
для себя результата в ответной 
встрече: 4:1 в гостях после до-
машнего поражения со счетом 
2:3. Многое будет зависеть от 
главной звезды парижан Ки-
лиана Мбаппе, который бли-
жайшим летом перейдет в мад-
ридский «Реал». Впрочем, до 
ухода из «ПСЖ» форвард наме-
рен впервые в карьере выиграть 
Лигу чемпионов.

— Мы уверены в себе. Думаю, 
все будет хорошо. Команда ис-
пытывает давление, однако ни-
чего страшного в этом нет. На 
кону место в финале Лиги чем-
пионов. Каждый из нас понима-
ет, что и как нужно делать. Уве-
рен, наши болельщики будут 
счастливы после встречи с «Бо-
руссией», — заявил Мбаппе.

Чуть осторожнее о предсто-
ящей игре высказался главный 

тренер «ПСЖ» Луис Энрике, 
который в последний раз выво-
дил свою команду в решающий 
матч Лиги чемпионов в 2015 
году, будучи наставником «Бар-
селоны».

— Мы упустили несколь-
ко возможностей увезти хотя 
бы ничью из Дортмунда. Таков 
футбол — порой тебе откровен-
но не везет. Никто не хотел бы 
оказаться в нашей ситуации, 
поскольку «ПСЖ» не заслужи-
вал поражения, была равная 
игра. В Париже мы будем очень 
сильны, за нас будут болельщи-
ки. При этом парням нужно дей-
ствовать эффективнее, иначе 
нас ждет такой же итог, как и в 
Германии, — считает Энрике.

Парижане не были в фина-
ле Лиги чемпионов с 2020 года. 
Собственно, тогда француз-
ский клуб впервые добрался до 
решающей встречи, но уступил 
в ней мюнхенской «Баварии» 
(0:1). Что касается «Боруссии», 
то дортмундцы один раз стано-
вились победителями турнира, 
правда, было это 27 лет назад — в 
1997 году. С тех пор ближе всего 
к повторению успеха «жел-
то-черные» были в 2013 году, 

когда им удалось выйти в фи-
нал, который проходил, к слову, 
на «Уэмбли». Тогда «Боруссия» 
проиграла «Баварии» (1:2).

Напомним, что второй фи-
налист Лиги чемпионов опреде-
лится в среду в Мадриде по ито-
гам матча «Реал» — «Бавария». В 
первой встрече в Мюнхене была 
зафиксирована результатив-
ная ничья — 2:2. У испанской ко-
манды дубль оформил бразилец 
Винисиус, у хозяев же отличи-
лись полузащитник сборной 
Германии Лерой Сане и англи-
чанин Харри Кейн.   

ТЕННИС Андрей Рублев одержал волевую победу на «Мастерсе» в Испании

Король мадридского двора
Анна Козина

Р
оссийский теннисист Ан-
дрей Рублев второй раз в ка-
рьере выиграл турнир ка-

тегории «Мастерс» — самой пре-
стижной после «Больших шле-
мов». Но если бы еще неделю 
назад кто-то сказал, что титул в 
Мадриде возьмет именно Рублев, 
этому смелому прогнозу не пове-
рили бы ни теннисные эксперты, 
ни сам Андрей, который не мог 
выиграть ни единого матча на 
протяжении полутора месяцев.

Но после угнетающей серии 
из четырех поражений последо-
вала великолепная череда по-
бед. По ходу турнира в Мадриде 
Рублев, например, обыграл тре-
тью ракетку мира, испанца Кар-
лоса Алькараса, который был 
лучшим на этих грунтовых кор-
тах два года подряд. Кроме него, 
Андрей выбил из сетки арген-
тинца Факундо Багниса, испан-

ца Алехандро Давидович-Фоки-
ну, Таллона Грикспора из Ни-
дерландов, американца Тейлора 
Фритца и, наконец, в финале ка-
надца Феликса Оже-Альяссима.

Оже-Альяссим был на этом 
«Мастерсе» баловнем судьбы, 
так как трое из шести его сопер-
ников снялись с матчей, в том 
числе в четвертьфинале и полу-
финале. Травмированный ита-
льянец Янник Синнер просто не 
вышел на корт, а чех Иржи Ле-
гечка отказался от продолже-
ния борьбы из-за травмы бедра 
при счете 3:3 в стартовой пар-
тии. По началу финального про-
тивостояния с Рублевым нельзя 
было сказать, что отсутствие иг-
ровой практики как-то повлия-
ло на качество игры канадца. Но 
к концовке у Феликса начало 
сводить ноги. А главное, снова 
дал о себе знать так называемый 
«синдром финала». Оже-Альяс-
сим, как это уже много раз слу-

чалось, психологически не го-
тов завершать решающий матч 
в свою пользу.

Рублев же, напротив, вы-
тянул этот турнир буквально 
на морально-волевых — 4:6, 7:5, 
7:5. Как оказалось, все это вре-
мя у Андрея была ангина, жар, 
непонятное воспаление в сто-
пе. В интервью на корте росси-
янин отметил, что обычно в та-
ком разобранном состоянии 
чемпионами «Мастерсов» не 
становятся.

Какими словами можете опи-
сать победу на втором «ты-
сячнике» в карьере?

АНДРЕЙ РУБЛЕВ: У меня просто нет 
слов. До этого турнира у меня 
было шесть недель без побед. Я 
бы сказал, что отныне Мадрид — 
главный титул в моей карьере и 
трофей, которым я больше всего 
горжусь.

На турнире было много 
травм и отказов. Правда, что 
вы тоже были близки к тому, 
чтобы сняться, но из-за высо-
кой температуры?

АНДРЕЙ РУБЛЕВ: Были проблемы, 
которые я не мог решить. Если 
бы вы знали, через что я про-
шел в последние 9 дней — не-
возможно было представить, 
что я выиграю титул. Но нужно 
отдать должное врачам — они 
волшебники. Они сотворили 
чудо, и мне каким-то образом 
удалось сыграть. А ведь каж-
дый день я был практически 
мертвым. Последние три-че-
тыре дня я не спал. Но теперь 
я очень счастлив. Одна неделя 
все изменила.

Как сохранить веру в себя и в 
результат, когда идет черная 
полоса?

АНДРЕЙ РУБЛЕВ: Я думаю, что это 
нормально, когда случаются 
взлеты и падения. Этот сезон 
я начал очень хорошо. Потом я 
стал играть немного хуже, а за-
тем был этот сложный пери-

од, в течение которого я не мог 
выиграть ни одной игры. Мы 
все проходим через подобное. 
Я сосредоточился на том, что-
бы продолжать работать, тре-
нироваться, продолжать совер-
шенствоваться. Сезон очень 
длинный, и я знал, что мне обя-
зательно представится возмож-
ность, которой мне нужно будет 
воспользоваться.

Пожалуй, еще один секрет 
возрождения Рублева кроется 
в послании, которое он по тра-
диции оставил на камере: «Са-
мадхи. Теперь я свободен». Эта 
надпись, конечно, заинтригова-
ла. И все полезли искать опре-
деление загадочного слова. Так 
вот самадхи — это состояние из 
буддизма, достигаемое меди-
тацией, которое выражается в 
спокойствии сознания, снятии 
противоречий между внутрен-
ним и внешним мирами. И надо 
сказать, что Рублев, который 
иногда даже пугает своей не-
сдержанностью на корте, в этот 
раз был невероятно спокоен и 
сконцентрирован.

Когда первая эйфория от по-
беды прошла, Рублев отправил-
ся в больницу, чтобы пройти об-
следование и разобраться, что 
же происходит с его организ-
мом. Желаем ему здоровья и 
подводим статистические ито-
ги Мадрида.

Андрей поднимется в вось-
мой на шестую строчку мирово-
го рейтинга. Впереди из росси-

ян — лишь четвертая ракетка Да-
ниил Медведев. По количеству 
побед в матчах ATP с начала сезо-
на 2020 года Рублев тоже уступа-
ет только другу и соотечествен-
нику. Андрей выиграл 221 матч, 
а Даниил — 223. Кроме того, Ру-
блев, в прошлом году примерив-
ший корону Монте-Карло, стал 
пятым действующим игроком, 
выигравшим разные грунтовые 
«Мастерсы». Помимо него, это 
удалось испанцу Рафаэлю На-
далю, сербу Новаку Джоковичу, 
британцу Энди Маррею и немцу 
Александру Звереву.

Отметим также, что ранее из 
российских теннисистов «Ма-
стерс» в Мадриде выигрывал 
только Марат Сафин в 2004 году. 
Кстати, по общему количеству 
титулов Андрей тоже обошел экс
-первую ракетку мира — 16 про-
тив 15. Тройка лидеров  отече-
ственного мужского тенниса у 
нас такая: Евгений Кафельни-
ков — 26, Николай Давыденко — 
21, Даниил Медведев — 20.

К слову, о Медведеве. В Мад-
риде Даниил получил повре-
ждение по ходу четвертьфина-
ла. Надеемся, он не пополнит 
список травмированных и успе-
ет восстановиться к очередно-
му грунтовому «тысячнику» — в 
Риме,стартующему 8 мая. Рос-
сиянину предстоит защищать 
титул. Жеребьевка уже состоя-
лась. Медведев получил второй 
номер посева и вступит в борь-
бу со второго круга.  

Андрей Рублев прошел сложный путь к этому трофею, поэтому был счастлив, как ребенок.

А К Ц Е Н Т

Кроме Андрея Рублева, на «тысячнике» 
в Мадриде титул завоевал только один 
российский теннисист — Марат Сафин 
в 2004 году

Голкипер «Рейнджерс» Игорь Шестеркин — один из лучших 
в своем амплуа в НХЛ.

Артемий Панарин 
стал нашим 16-м 
соотечественни-
ком в НХЛ, добрав-
шимся до отметки 
полсотни очков 
в Кубке Стэнли

А К Ц Е Н Т

Команда Сергея Семака не выигрывает 
в Премьер-лиге в третьем туре подряд 
и не может оторваться от конкурентов

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 мая, вторник, «Матч ТВ», «Матч! Игра»
19.15. «Зенит» — ЦСКА. Второй матч. Прямая трансляция
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 мая, вторник, «Матч ТВ»
21.45. «ПСЖ» (Франция) — 

«Боруссия» (Германия). 

Прямая трансляция

Эксклюзив

Евгений Кафельников, экс-первая ракетка мира, двукратный 
чемпион «Больших шлемов», олимпийский чемпион:
— Андрей — молодец! Обыграл в финале канадца Феликса Оже-Альясси-

ма, завоевал второй титул на «Мастерсе», — отметил Кафельников в раз-

говоре с корреспондентом «РГ». — Рублев, безусловно, провел хорошую 

неделю. Это большой успех, особенно после того провала, который был 

последние два месяца, когда Андрей не мог выиграть ни одного матча.

Футболисты «Факела» (в темной 
форме), уступая 0:1, бились против 
лидера чемпионата до конца 
и в итоге спаслись от поражения.
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Статистика
Расписание матчей претендентов 

на золото чемпионата России 

Команда Матчи 

«Зенит»
ЦСКА (дома), 

«Ахмат» (в гостях), 
«Ростов» (дома)

«Краснодар»
«Спартак» (в гостях), 

«Сочи» (в гостях), 
«Динамо» (дома)

«Динамо»
«Балтика» (в гостях), 

«Крылья Советов» (дома), 
«Краснодар» (в гостях)
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СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ А помните еще вот эту песню...

Марк Фрадкин
Антон Фрадкин

К
то-то напишет о Марке Фрадкине сухо, в духе 
«Википедии». Кто-то разберет самые извест-
ные его песни как музыковед. Кто-то дежур-
но-пафосно напомнит дату: композитору ис-
полнилось бы 110 лет. Но я, пожалуй, эти 
строки напишу как внук. Как человек, кото-
рого Марк Фрадкин воспитал и многому 
успел научить.

Марк, или по-домашнему Маркуша, про-
жил очень интересную жизнь. Он родился в Витебске 4 
мая 1914 года в семье врачей. Был уличным хулиганом, 
грозой района. Получил техническое образование. И в 
музыку пришел совсем не сразу. Работал инженером на 
швейной фабрике, серьезно занимался боксом. Позже 
увлекся театром, поступил в ленинградское Централь-
ное театральное училище, по окончании которого стал 
актером в ТЮЗе в Минске. Здесь он начал писать музы-
ку, и это стало делом его жизни. Настоящее музыкаль-
ное образование он получил намного позже. Да и было 
ли оно фундаментальным?

Маркуша служил в армии с 1939 года. Войну он 
встретил будучи дирижером ансамбля Киевского воен-
ного округа. Про нее рассказывал неохотно. Но я помню 
несколько его историй. Особенно врезались в память 
воспоминания о переправах через Волгу в Сталинград 
под бомбежками, о легендарном генерале Александре 
Родимцеве — командире 13-й гвардейской дивизии, о 
пленении фельдмаршала Паулюса. Там, в Сталинграде, 
Фрадкин выполнял функцию своеобразного музыкаль-
ного корреспондента. То есть писал песни «на злобу 
дня», перемещаясь из части в часть.

Еще в ноябре 1941 года, после выхода из окружения, 
судьба свела Маркушу с Евгением Долматовским, уже 
тогда известным поэтом. Это знакомство привело к ро-
ждению плодотворного творческого союза. В соавтор-
стве с Долматовским только во время войны было со-
здано несколько песен, ставших легендарными. «Песня 
о Днепре», «Случайный вальс», «Дорога на Берлин». Их 
будет знать вся воюющая страна.

После Сталинграда были Курская дуга и Карельский 
фронт. Награждение орденом Красной Звезды в марте 
1943 года. Через восемь месяцев — знакомство с буду-
щей женой Раей, с которой они прожили 47 лет.

По окончании Великой Отечественной войны Рая и 
Марк поселились в Сокольниках. Скоро родилась их 
дочь Женя — моя мама. Маркуша уже был довольно из-
вестен, много гастролировал и писал по дюжине песен 
в год. Они жили совсем небогато, но весело, как многие 
молодые люди, вернувшиеся невредимыми с войны. 
Могли хорошенько выпить в те времена. В их компа-

нии преобладали 
жизнерадостные и 
остроумные люди, а 
тон задавал необы-
чайно  обаятель-
ный,  ироничный 
Никита Богослов-
ский.

Упомянув этого 
прекрасного компо-
зитора, я плавно пе-
рехожу к теме «дру-
з ь я  Ф р а д к и н а » . 
Старшими товари-
щами считались Ле-

онид Утесов и Исаак Дунаевский. К ним, а также к Алек-
сандру Вертинскому Маркуша относился с огромным 
уважением. Из сверстников помимо Богословского 
ближайшими друзьями были конферансье, впоследст-
вии руководитель Театра эстрады Борис Брунов, воле-
вая, удивительно сильная Мария Миронова, а также ре-
жиссер Юрий Егоров, ко многим фильмам которого 
Маркуша написал музыку.

Позже появились молодые друзья. Мой любимый 
поэт Роберт Рождественский, незабываемая Элина 
Быстрицкая, актерская пара Евгений Жариков и Ната-
лья Гвоздикова. Особое место в этом перечне занимает 
Иосиф Кобзон. Их отношения сложно было назвать 
дружбой в классическом значении этого слова. У них 
случались профессиональные ссоры. Хотя дед Кобзона 
очень любил. Будучи на 23 года старше, Фрадкин был 
уже маститым композитором, когда Иосиф Давыдович 
только появился на эстраде. Маркуша старался способ-
ствовать его восхождению. Когда Кобзон стал главным 
певцом СССР, уже он всегда помогал в решении любых, 
даже самых сложных вопросов и делал это на протяже-
нии десятилетий. И помогал Кобзон многим. Очень 
многим. Думаю, об этом стоит помнить.

Что представлял из себя Марк Фрадкин образца, 
скажем, 1967 года? То есть в 53 года, а точнее в том 
возрасте, в коем ныне пребываю я. Это был элеган-
тный мужчина: костюм, платок на шее, в зубах — неиз-
менная сигара. Чрезвычайно галантный, общитель-
ный, веселый. Гостеприимный и радушный — дом всег-
да был полон гостей. Рая, или Раюша, орудовала на 
кухне с папиросой в зубах. Приготовление любого 
блюда сопровождалось виртуозными ругательствами. 
Так она шутливо сетовала на хлебосольство деда, прев-
ратившее ее в «вечную кухарку». Но выходя к гостям, 
она моментально преображалась, становясь настоя-
щей дамой, и разговаривала исключительно на лите-
ратурном языке.

Дед много гастролировал, еще больше сочинял. 
Творческий процесс выглядел так: в узбекском халате и 
шлепанцах, с незажженной сигарой Марк Фрадкин рас-
хаживал по кабинету и насвистывал. Потом подходил к 
роялю и брал несколько аккордов. Это могло длиться 
часами. Технология была такова: сочинив мелодию, 
Маркуша откладывал ее на несколько дней. Затем он 
устраивал сам себе критический разбор. Если мелодия 
по-прежнему нравилась, он продолжал ее развивать, а 
если она его больше не вдохновляла, то набросок ухо-
дил в стол и песня забрасывалась. Таких набросков я 
впоследствии обнаружил немало.

Фрадкин очень любил писать музыку для кино. В его 
резюме более сорока фильмов. Песни «А годы летят», 
«Комсомольцы-добровольцы», «Там, за облаками», 
«На тот большак», «В сиреневых сумерках», «Прощай-
те, голуби!» были написаны именно для кинофильмов.

Я не имею права не упомянуть в этом тексте поэтов, 
работавших с ним. Помимо вышеупомянутых Евгения 
Долматовского и Роберта Рождественского это прежде 
всего Николай Доризо, Владимир Лазарев, Михаил Ма-
тусовский, Александр Галич, Игорь Шаферан, Сергей 
Островой. С Львом Ошаниным была написана, пожалуй, 
одна из самых известных песен — «Течет река Волга». Не-
редко Маркуша сам писал стихи к своим мелодиям.

Ну и дабы дополнить портрет Марка Фрадкина, я 
должен сказать о его отношении ко мне. Маркуша дал 
мне много заботы и любви. Научил относиться к себе 
критически. Любить свой дом, свой город, страну. При-
вил желание быть порядочным человеком. И просто по-
дарил счастливое 
детство. Я горд тем, 
что у меня есть воз-
можность рассказы-
вать о его творчест-
ве и стараюсь делать 
все, чтобы его музы-
ка жила. 

Знаменитый композитор у домика няни Пушкина Арины Родионовны в Пушкиногорье.

Друзья и коллеги. Композиторы Александра Пахмутова и Оскар Фельцман, ведущая Светлана Моргунова, певец Муслим Магомаев. Середина семидесятых.

Марк Фрадкин с дочерью Женей и супругой Раей. Они жили совсем небогато, но весело, как многие молодые люди, вернувшиеся невредимыми с войны.

До войны. Марк Фрадкин не сразу выбрал музыку, он работал инженером на Витебской швейной фабрике. С друзьями и коллегами на природе.

Свои самые знаме-
нитые песни Марк 
Фрадкин написал 
в соавторстве 
с поэтом Евгением 
Долматовским

И
З

 С
Е

М
Е

Й
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 А

Н
Т

О
Н

А
 Ф

Р
А

Д
К

И
Н

А
И

З
 С

Е
М

Е
Й

Н
О

Г
О

 А
Р

Х
И

В
А

 А
Н

Т
О

Н
А

 Ф
Р

А
Д

К
И

Н
А

И
З

 С
Е

М
Е

Й
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 А

Н
Т

О
Н

А
 Ф

Р
А

Д
К

И
Н

А

Одно из немногих сохранившихся военных фото. На Курск. 1943.
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Композитор и поэт. С Михаилом Матусовским.

Марк Фрадкин был чрезвычайно галантным, веселым и общительным.
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Песни Марка 
Фрадкина, 
ставшие 
народными, 
слушайте 
по QR-коду
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